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El Ayuntamiento de Sevilla aprovecha el fin de la situación 
de crisis sanitaria para reducir la brecha digital, y opta 
por habilitar la atención presencial sin cita previa durante 
la mañana en las Oficinas de Registro de los Distritos

La atención sin cita 
previa vuelve a las 
oficinas municipales
PAULA MATEO SEVILLA 

E
l pasado 5 de julio, el 

Consejo de Ministros po-

nía fin a la situación de 

crisis sanitaria, dando 

luz verde a la supresión 

de las medidas impues-

tas durante este periodo. Empezaba 

una nueva etapa en la que el ayunta-

miento sevillano ha aprovechado para 

darle a los habitantes de la ciudad 

aquello que tanto tiempo llevaban pi-

diendo: eliminar la cita previa. Así, el 

pasado 29 de agosto, el teniente de al-

calde de Hacienda, Turismo, Partici-

pación Ciudadana y Transformación 

Digital, Juan Bueno, anunciaba que, a 

partir del 1 de septiembre, las Oficinas 

de Atención de los Distritos Munici-

pales funcionarían sin cita previa en 

horario de mañana. 

Según Juan Bueno, el gobierno lo-

cal se ha inclinado por «un sistema hí-

brido de atención» que no requiere la 

cita previa en el turno de mañana, pero 

que la mantiene por las tardes. De esta 

manera, aquellos que deseen resolver 

sus trámites cuanto antes solo ten-

drán que madrugar y esperar a ser 

atendidos, mientras que los que no 

puedan permitirse -o no quieran- per-

der la mañana en una sala de espera, 

pueden reservar su turno por la tarde. 

Hasta hace unos días, para reservar 

una cita en algún organismo público 
era necesario llamar por teléfono, so-

licitarla a través de su página web y, 

para trámites relacionados con algún 

ministerio del Gobierno Central, bas-

taba con registrarse e iniciar sesión 

con el DNI electrónico, Cl@ve o el Cer-

tificado Digital. 

Sin embargo, el proceso de pedir 

una cita en la Administración Públi-

ca a veces puede resultar tedioso, in-

cluso para aquellos con altas compe-

tencias digitales. Es por eso que, por 

lo general, las personas mayores son 

las más afectadas, y su escaso mane-

jo de internet hace que dependan de 

sus familiares. «Antes le decía a mis 

hijos que me sacaran la cita para en-

tregar documentos, ahora solo basta 

con venir aquí, sacar el número en la 

máquina y esperar a que te atiendan», 

explica Antonio Jesús López, de 78 

años, desde la Oficina de Asistencia 

Casco Antiguo, situada en la calle Cré-

dito. Eso mismo le ocurre a Milagros, 

de 82 años, que, aunque es capaz de 

marcar el número y darle al botón ver-

de, «nunca me lo cogen cuando llamo 

para pedir cita. Antes siempre me la 

solicitaba mi hija, pero desde que me 

enteré de que ya no hacía falta, estoy 

aprovechando que tenía que salir a 

comprar para llevar los papeles para 

que a mi marido y a mí nos dejen en-

trar en una residencia». 

Aunque uno de los objetivos de esta 

medida es reducir la brecha digital, el 

sistema híbrido no se adapta a todos 

los organismos de Sevilla. Por ejem-

plo, las oficinas de empresas munici-

pales -Tussam, Emasesa, Emvisesa y 

Lipasam- y las que dependen del Es-

tado continúan limitando la atención 

al público a aquellos que previamen-

te han reservado un hueco. 

A pesar de ello, hay puntos como la 

Oficina del Centro de Atención e In-

formación del Instituto Nacional de la 

Seguridad Social, que colinda con el 

Centro de Salud Esperanza Macarena, 

en María Auxiliadora, que, aunque no 

atiende sin cita previa, permite que los 

mayores de 65 años den sus datos en 

el mostrador para que el vigilante pue-

da reservarles un hueco. Esto mismo 

ocurre en el departamento de Empre-
sas Municipales de las oficinas de la 

calle Crédito: «aunque mantenemos 

la cita previa, si alguien viene y nece-

sita algo se le atenderá siempre y cuan-

do haya número en el turnero», expli-

ca Ana, funcionaria de esta sección. 

Disponibilidad limitada 
El Servicio Público de Empleo Estatal 

(SEPE) es uno de los organismos que, 

antes de la pandemia, ya contaba con 

un sistema de cita previa. Lo único que 

cambió con el Covid fue la creación de 

las presolicitudes, un documento don-

de el público puede plantear sus du-

das y esperar a que le envíen la res-

puesta por carta a su domicilio.  

Esta es una de las maneras más efi-

caces para solucionar cuestiones con-

cretas sin necesidad de acercarse a 

una oficina, donde no atienden sin ha-

ber reservado una cita con anteriori-

dad y, según Alejandro, funcionario 

del SEPE, «desde que se puso en mar-

cha ha tenido mucho éxito, recibimos 

muchas presolicitudes diarias y sole-

mos contestarlas con la mayor rapi-

dez posible. El emisor tarda entre 5 y 

10 días en recibir respuesta». 

La Sede Electrónica es muy amplia, 

y es fácil perderse por ella. Llena de 

recovecos y pestañas, a veces algo que 

una persona podría resolver en segun-
dos se convierte en una odisea. Por 

eso, lo más fácil suele ser acercarse a 

uno de los 34 establecimientos que hay 

del SEPE en la provincia de Sevilla. 

Por desgracia, en ocasiones, des-

pués de reservar una cita y esperar a 

que llegue la hora, cuando te acercas 

a la oficina ves que hay tres de siete 

personas trabajando, como ocurre un 

miércoles a las 10.30 horas en la de la 

calle José María de Mena, 2, que com-

parten el SEPE y el Servicio Andaluz 

de Empleo (SAE). 

Normalmente, aquí suele haber hue-

cos para ese mismo día. Sin embargo, 

septiembre es uno de los meses con 

mayor demanda de citas: «Mucha gen-

te ha estado trabajando en verano y 

ahora quiere cobrar el paro, por ejem-

plo». De hecho, «las próximas citas que 

Aunque la digitalización está 
cada vez más presente en la 
vida de los españoles, hay 
personas que, por diferentes 
motivos, van quedando atrás.  

Según el ‘Informe sobre la 
Sociedad Digital en España’ 
publicado en 2023, que recoge 
los datos del año anterior, 
«una de las brechas más 
evidentes es la relacionada 
con la edad»: el 30% de los 
mayores de 65 años jamás ha 
hecho uso de internet.  

No obstante, sostiene que 
«otra de las brechas digitales 
relativa a habilidades está 
relacionada con el nivel 
formativo y de cualificación», 
así como «la falta de disponi-
bilidad de dispositivos para 
acceder a las redes puede 
convertirse en una brecha 
digital adicional». En 2021, 
«una quinta parte de las 
familias españolas no dispo-
nían de ordenador, un dispo-
sitivo necesario para llevar a 
cabo usos avanzados de 
internet, como teletrabajar o 
formarse online». Los datos 
plasman la necesidad de 
diseñar políticas públicas que 
favorezcan la capacitación y 
acceso a internet.

La edad y el nivel 
formativo afectan 
a la brecha digital

«La cita previa es buena y 
eficaz, pero también se 
necesita algún tipo de 
atención con asistencia 
presencial y sin cita» 

Los sevillanos ya pueden 
realizar algunos trámites 
sin tener que esperar a que 
haya un hueco disponible
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tenemos disponibles ya son para den-
tro de dos semanas. Antes no hay nin-
guna», destaca uno de los empleados. 

Los desayunos 
Algo que suele despertar las críticas 
de los ciudadanos es la organización 
de los funcionarios durante la hora 
del desayuno. Llega un momento de 
la mañana en que las citas no avan-
zan, no las hay disponibles en esa fran-

ja horaria o no se divisa a los trabaja-
dores tras los mostradores. Empiezan 
a escucharse las preguntas en voz alta. 
«Pero, si el horario de apertura de la 
oficina empieza a las 9 y termina a las 
14 horas, ¿por qué cuatro de siete per-
sonas que atienden no tienen citas dis-
ponibles en torno a las 11 de la maña-
na? ¿Por qué no, en vez de irse a desa-
yunar, se amplía el horario de citas?» 
son las típicas cuestiones que giran 

en torno a la relación entre los trámi-
tes administrativos y la comida más 
importante del día. 

Puede sonar excepcional, pero si-
tuaciones como esta ocurren en la ma-
yoría de sedes de la Administración 
Pública, independientemente del mi-
nisterio al que correspondan. Por tan-
to, es comprensible que, para algunos 
funcionarios que ya han experimen-
tado la eliminación de la cita previa, 

Imagen de la puerta principal de la 

Oficina de Servicio Público de 

Empleo Estatal (SEPE) situada en la 

calle Alfonso XII  // MANUEL GÓMEZ

este nuevo método de la presenciali-
dad sea «un paso atrás en toda regla.
Con las citas previas teníamos un ho-
rario de trabajo, ahora vienes aquí y
no sabes con qué te vas a encontrar»,
explica un trabajador de la Oficina de
Registro del Distrito de la Alameda. Si
bien es cierto que esta decisión puede
provocar más «caos» en los puntos de
atención a la ciudadanía, y puede ha-
cer que el público se enfade «porque
tienen que esperar hora y pico», hay
que tener en cuenta que esta medida
facilita los trámites a una gran parte
de la sociedad sevillana. 

Ya lo venía advirtiendo Aristóteles
desde el siglo IV a.C. en su obra ‘Ética
a Nicómaco’: en el punto medio está
la virtud. «La cita previa es buena y
eficaz, pero también se necesita algún
tipo de atención con asistencia pre-
sencial y sin cita», confiesa Andrés,
que espera a que le atiendan en el Cen-
tro de Servicios Sociales Comunita-
rios de la calle Arrayán. «Además, la
página para reservar citas es muy en-
deble», añade, haciendo referencia al
reciente hackeo de los sistemas infor-
máticos del ayuntamiento. 

Por su parte, un sistema híbrido no
tiene por qué significar ‘sin cita por la
mañana y con cita por la tarde’, basta
con habilitar ventanillas para que las
personas con dudas urgentes puedan
resolverlas sobre la marcha. Esto so-
luciona muchas cuestiones, ahorra
días de espera, simplifica trámites y
supone un paso al frente en la direc-
ción para reducir la brecha digital. Hay
que saber poner sobre una balanza el
sistema de cita previa y el de atención
sin cita y ser capaz de combinar los
beneficios de ambas en un mismo plan.

Aunque, tal y como subrayan los en-
trevistados, aún hay muchos detalles
por pulir en lo que a asistencia al ciu-
dadano se refiere. Por el momento, los
sevillanos no tendrán que esperar a
que haya un hueco disponible para
empadronar a su hijo, solicitar plaza
en una residencia de mayores o la es-
tancia en albergues, entre otros.
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luntad de ponernos de acuerdo 
en el tratamiento que necesitan 
los problemas de la provincia”. 
Según el consejero, “la Diputa-
ción tiene una potencia y un vo-
lumen de actividad, que es obli-
gado el reconocimiento del tra-
bajo que se viene haciendo des-
de esta institución a lo largo de 
las últimas décadas. Un trabajo 
muy importante y eso tiene bue-
nos resultados”. En esta línea de 
“trabajo bien hecho”, el conseje-
ro puso como ejemplo el desa-
rrollo que se ha hecho desde la 

Sociedad Provincial de Informá-
tica, Inpro, de cep@l, el Centro 
Electrónico de Procesos Admi-
nistrativos Locales. 

“Vamos a tener la oportunidad 
de ver cómo la Diputación de Se-
villa, en esa colaboración entre 
administraciones, ha sido la que 
más ha evolucionado esta herra-
mienta, a la que hemos dedicado 
mucho esfuerzo en la Consejería. 
Es un servicio que damos sobre to-
do a los pequeños municipios pa-
ra que tengan una herramienta de 
alto valor jurídico que resuelva la 

tramitación de los principales ex-
pedientes que tienen los vecinos. 
Lo que nos gustaría es que esta ex-
periencia de éxito de la Diputa-
ción de Sevilla la pudiéramos ex-
tender y establecer una colabora-
ción entre la propia Junta de An-
dalucía y el resto de diputaciones 
provinciales”, destacó Nieto. 

Entre los asuntos que Fernández 
planteó a Nieto está el del “equili-
brio” entre el área metropolitana 
y la necesidad de mantener los 
equilibrios interterritoriales. “Se-
villa tiene dos realidades que son 
perfectamente complementarias, 
pero que están perfectamente di-
ferenciadas también. Hay un área 
metropolitana conjuntamente con 
la capital, muy asentada, muy con-
solidada, que necesita seguir 
avanzando en materia de comuni-
caciones, en materia de transpor-
te y en materia de áreas de oportu-
nidades para el empleo. Y nos ocu-
pa que se mantengan los equili-
brios con las segundas y terceras 

coronas metropolitanas, desde el 
punto de vista de los servicios pú-
blicos y de la cohesión social y te-
rritorial”, argumentó el presiden-
te de la Diputación. 

“He podido explicarle al conse-
jero que quiero crear una gran 
Marca Sevilla Empresarial para 
que Sevilla sea un lugar para in-
vertir y un lugar que facilite la 
atracción empresarial y que hay 
determinadas zonas en Sevilla en 
las que necesitamos el impulso de 
la Junta de Andalucía. Los dos he-
mos coincidido en que existe un 
ciudadano metropolitano sevilla-
no al que hay que atender desde 
las perspectivas y desde la visión 
que hoy se tiene”, sentenció.

R. P. 

El consejero de Justicia, Ad-
ministración Local y Función 
Pública, Jose Antonio Nieto, 
y el presidente de la Diputa-
ción de Sevilla, Javier Fer-
nández, mantuvieron el vier-
nes pasado una reunión tras 
las que ambos garantizaron 
la “colaboración mutua” pa-
ra ayudar a los ayuntamien-
tos a digitalizar sus trámites 
con herramientas como 
cep@l, actualizar el Plan de 
Fomento del Empleo Agrario 
(PFEA) para “mejorar su efi-
cacia” y difundir las oportu-
nidades de los pequeños mu-
nicipios de la Sierra Sur y 
Sierra Morena sevillana para 
“repoblar” estas zonas. 

“Somos dos enamorados 
del mundo local. Creo que el 
análisis que hemos hecho so-
bre los retos que esta Diputa-
ción tiene y la colaboración 
con la Junta son práctica-
mente coincidentes”, dijo 
Fernández, ratificado por 
Nieto: “Hay una sintonía en 
el diagnóstico y hay una vo-

La Diputación y la Junta 
garantizan “colaboración” 
para repoblar zonas rurales
l Fernández       

pide a Nieto  

que el Gobierno  

andaluz impulse 

determinadas partes

M. G. 

Fernández y Nieto en la reunión celebrada la semana pasada.

Ambas administraciones 
acuerdan ayudar a  
los ayuntamientos a 
digitalizar los trámites
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ACEITUNA DE MESA

N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
l  pistoletazo de salida para 
el verdeo ha sido, tradicional-
mente, a partir de la prime-
ra semana de septiembre. Sin 

embargo, en esta campaña, la recogi-
da de la aceituna de mesa está aún al 
ralentí, con apenas una entrega tes-
timonial de aceituna, según confir-
man desde Asaja Sevilla. 

Tan solo se han adelantado algu-
nas explotaciones de la variedad gor-
dal, que supone un porcentaje muy 
pequeño en el total de aceituna de 
mesa que se produce en Andalucía.  

Eso sí, la aceituna verdeable, aun-
que más escasa, tiene buena calidad 
y buen tamaño. 

Se trata, además, de un verdeo muy 
atípico, marcado sobre todo por una 
climatología extrema y por los altísi-
mos precios del aceite de oliva, que 

∑ La limitada mano de obra es  
un problema para una cosecha  
que ha arrancado al ralentí 

∑ El alto precio del aceite de oliva  
hará que muchos opten por destinar  
la aceituna a molino

Si no llueve 
pronto, el verdeo 
será el más 
escaso del siglo 

sobrevuelan toda la actividad oliva-
rera: con cotizaciones oleícolas tan 
altas como las de las últimas sema-
nas, serán muchos los que opten por 
dedicar la aceituna, incluso la verdea-
ble, a la molino.  

«Si no llueve, como mínimo 50 li-
tros por metro cuadrado, en las pró-
ximas semanas, y la opción del ver-
deo toma ventaja, desde Asaja preve-
mos que la cosecha de aceituna de 
mesa será la más corta de este siglo», 
avanza Eduardo Martín, secretario 
general de la organización agraria. 

De esta forma, estará, incluso, por 
debajo de la cosecha del año pasado, 
que se situó en unas 415.000 tonela-
das y que ya fue considerada «muy 
baja».  

La interprofesional, Interaceituna, 
dio a conocer hace unos días el se-
gundo avance del aforo, que sitúa la 
producción potencialmente verdea-
ble para esta campaña en 440.000 to-

neladas en España, un 15,39% menos 
que la media de las cuatro últimas 
campañas, situada en 519.880 tone-
ladas.  

No obstante, la interprofesional 
detallaba que el aforo de la actual 
campaña de verdeo ha sido muy di-
fícil. «Ha sido un desengaño», asegu-
ra el informe, ya que, tras las buenas 
expectativas de las tardías lluvias de 
mayo, reflejadas en el primer avance 
del aforo, y que dieron metidas a la 

arboleda y pulpa a los frutos, se ha 
vuelto a la adversa climatología mar-
cada por la sequía.  

Por variedades, Interaceituna pre-
vé 136.000 toneladas de manzanilla, 
y 169.000 toneladas de hojiblanca. 
«Habrá menos aceitunas, exceptuan-
do la gordal, que se mantendrá simi-
lar», concreta Martín. No obstante, la 
producción de gordal es apenas sig-
nificativa, con 26.000 toneladas afo-
radas. 

ANTONIO 

Jornaleras durante el 

verdeo en un municipio 

sevillano  // CARMEN 

GONZÁLEZ
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Respecto a las variedades extre-

meñas, carrasqueña y cacereña, sí 

tendrán una cosecha más alta y ho-

mogénea. 

En cuanto a los factores que mar-

can esta campaña, el secretario gene-

ral de Asaja Sevilla destaca, para em-

pezar, el climatológico: con unas do-

taciones de riego que han ido a menos 

en los últimos años y unas tempera-

turas muy altas, además de las cua-

tro olas de calor que se han dado este 

verano, se han observado signos de 

asurado, es decir, aceitunas con gol-

pe de calor. 

Además, las heladas de final de fe-
brero, y las altas temperaturas de abril, 

terminaron con mucho brote y flora-

ción, lo que ha bajado la cantidad de 

aceituna en los árboles.  

«Tenemos un déficit medio de pre-

cipitaciones por encima de los 150 li-

tros por metro cuadrado», asegura 

Martín. 

Por otra parte, el verdeo ha llega-

do marcado, irremediablemente, por 

los altos costes de producción fijos: 

los fertilizantes han subido, desde 

2020, más de un 250% y el gasoil un 

178%, entre otros ejemplos. Haya o no 

haya cosecha, las labores hay que lle-

varlas a cabo y, por ende, los gastos 

se producen, lo que condiciona la via-

bilidad de las explotaciones si final-

mente la cosecha no es la esperada. 

De otro lado, desde Asaja destacan 

la falta de mano de obra. En medio 

del debate por el mínimo de peona-

das para cobrar el subsidio agrario, 

la patronal agraria reconoce que, aun-

que el problema «no es nuevo», este 

año se ha agravado considerablemen-

te. «Como la sequía viene de lejos, la 

mano de obra extranjera, que es muy 

numerosa para la aceituna, se ha ido 

a otras zonas productoras e, incluso, 

a otros países», detalla el secretario 

general. Por tanto, los agricultores se 

están encontrando con muchas difi-

cultades para encontrar jornaleros 

que saquen adelante las «escasas e 

irregulares» cosechas de aceituna. 

De hecho, desde Interaceituna afir-

man que la recolección de la gordal, 

al adelantarse, ha concentrado la poca 

mano de obra disponible. 

Además, mientras menos aceitu-

na haya, más mano de obra es nece-

saria, pues los frutos están más dis-

tanciados y hay más árboles y exten-

sión que cubrir. 

Mercado oleícola 

Otro de los factores que influye, qui-

zás más fuerte que ningún otro jun-

to con la climatología, en cómo se con-

figurará el verdeo, es el alto precio del 

aceite de oliva. El virgen extra se si-

túa, ahora mismo, a unos 8,5 euros/kg 

en origen, lo que hace que el valor del 

kilo de la aceituna sea muy alto. Por 

ello, muchos optarán por destinar 
toda la aceituna para aceite de oliva. 

«También contribuirá a esto que la 

aceituna va a tener buen rendimien-

to graso, hizo pulpa gracias a las llu-

vias de mayo», detalla Martín. 

De otro lado cabe destacar que el 

stock de enlace, es decir, lo que hay 

disponible de la campaña pasada, ape-

nas superará las 300.000 toneladas, 

lo que suponen 150.000 toneladas me-

nos que el enlace del año anterior, 

cuando el 1 de septiembre se partía 

ya con unas existencias de 440.100 

toneladas.  

«Se ha reducido la disponibilidad 

que arrastrábamos de años anterio-

res, lo que es muy positivo», detalla 

el secretario general. Esto tendrá un 

efecto innegable sobre la comerciali-

zación y el balance de campaña. 

En definitiva, tal y como resaltan 

desde Asaja Sevilla, y se extiende a 

prácticamente toda la aceituna de 

mesa a nivel regional, la estimación 

es que, con los parámetros de aceitu-

na verdeables marcados por la situa-

ción oleícola, la falta de lluvias y los 

altos costes, la producción será inclu-

so más baja que en la campaña pasa-

da. Además, hay que tener en cuenta 

que, en líneas generales, la oferta será 

muy inferior a la demanda, lo que a 

fuerza tendrá que repercutir en los 

precios, aún sin determinar. «Deben 

ser altos, si no, ningún agricultor op-

tará por el verdeo y elegirá destinar 
la aceituna a producción de aceite», 

asegura Martín.

El aceite de oliva sigue en 
máximos históricos            

Las cotizaciones oleícolas 
siguen altas. En concreto, 
la categoría de aceite de 
lampante cotiza a 7.400 

€/tn. El aceite de oliva virgen lo 
hace en torno a 7.900 €/tn, y el 
aceite virgen extra cotiza a partir de
8.500 €/tn, . Fuente: Oleoestepa. 

El trigo duro deja de 
cotizar 

El trigo blando ‘grupo 5, 
pienso’ ha cotizado a 236 
€/tn, mientras que el trigo 
duro no ha cotizado. La 

cebada ‘igual y más de 64’ ha 
marcado un precio de 220 €/tn.  
Por su parte, el girasol convencional
se sitúa  a 450 €/tn y el alto oleico a 
446 €/tn. El trigo de importación ha 
cotizado a 236 €/tn.  Fuente: Lonja 
de Cereales de Sevilla.   

El verdeo ha arrancado al 
ralentí 

Entrega casi testimonial 
de aceituna, sin precios de
referencia aún al estar el 
verdeo aún al ralentí. 

Fuente: Información Agraria y 
Pesquera de la Junta. 

Bajan el cebo y el lechón 
cruzado 

 En ibérico, el lechón cruzado baja 
hasta situarse a 1,65 €/libra, 

mientras que el puro sube 
hasta los 2,02 €/libra.   
Por otro lado,  el cebo 
campo desciende a 28,50 

€/@ y el cebo, por su parte baja 
hasta  26,20 €/@ . En cuanto al 
porcino blanco, el lechón sigue 
bajando su cotización 3 €/unidad  
y se sitúa en los 33 €/@ Fuente: 
Araporc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en
Las aceitunas verdeables, 
aunque más escasas, sí 
tienen buen rendimiento 
graso y tamaño, según 
Asaja Sevilla

El sistema europeo de Alerta 
Rápida para Alimentos y 
Piensos (RASFF) emitió una 
notificación «grave» por la 
entrada en España de unas 
aceitunas procedentes de 
Marruecos con un alto nivel 
de pesticidas.En concreto, se 
trata del pesticida clorpirifos, 
prohibido en la Unión Euro-
pea desde 2020 pero que sigue 
usándose en el país africano. 
Aunque no se conocen más 
detalles, el informe del 
sistema de la UE concreta que 
se trata de «aceitunas barba-
coa», pero se desconoce hasta 
qué punto se ha realizado su 
distribución.

Aceitunas 
marroquíes con 
pesticidas
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

España sale barata

N
O es que España valga 
poco o nada. Ni mucho 
menos. Tenemos una 
veintena de empresas 
internacionales poten-
tísimas y competitivas, 

pero con una valoración bursátil tan 
mermada que se verán acechadas por 
opas e inversores foráneos; y si algo so-
bra hoy en el mundo es capital, dinero 
fresco. Somos además uno de los Esta-
dos con más cimientos y arraigo histó-
rico, una nación que en medio siglo ha 
dado un salto de prosperidad vertigi-
noso, y sin embargo tiene colgado el 
cartel de ‘se vende’ por apenas el pre-
cio de una investidura. Somos ahora 
mismo lo que suele llamarse un chollo.  

Si Josep Pla viviese hoy repetiría de 
su paisano Puigdemont lo que antes 
dijo de otros como él, «es un paranoi-
co de sus intereses». El prófugo de Wa-
terloo, líder de un partido minoritario 
pero imprescindible para la continui-
dad del PSOE en el poder, ha tasado la 
investidura de Pedro Sánchez: acepta-
ción pública del falseamiento históri-
co de los nacionalistas y reconocer su 
derecho a la independencia, obligar al 
sistema judicial a ignorar los delitos 
cometidos por el secesionismo, apro-
bar una ley de amnistía y recuperar la 
figura de autoridad del relator que con-
vierta a los sediciosos en víctimas de 
un Estado opresor. Puigdemont, ya se 
ve, es un tipo con mucha hambre. De 
esa lista lo importante no es lo que pide, 
la rendición incondicional del Estado 
de derecho, sino lo poco que tiene que 
dar a cambio, lo barato que le sale apo-
yar a Sánchez. Tanto el expresidente 
catalán como el lendakari han percibi-
do la oportunidad, hasta exhibir impú-
dicamente unas demandas que consa-
gran privilegios para unos pocos con-
tra la igualdad constitucional de los 
españoles. Lo más inquietante de los 
últimos días es que buena parte de la 
militancia socialista anda en predispo-
sición favorable para el intercambio y 
los exdirigentes opuestos a una tran-
sacción tan deshonesta, empezando 
por Felipe González, están siendo ex-
pulsados del paraíso socialdemócrata, 
por viejos y apestados.   

Cataluña se ha entregado a Pedro 
Sánchez, esa es la clave más indiscuti-
ble del 23J. Tanto los votantes como las 
élites cierran filas con él; Salvador Illa 

es el eje sobre el que empiezan a pivo-
tar las redes de poder. El sistema cata-
lán lo explica en el «apaciguamiento» 
propiciado por los indultos, pero exis-
te otra manera de justificarlo, menos 
honorable, en que «Sánchez nos da lo 
que queremos». Así actuó siempre esa 
élite civil; con los borbones, con Primo, 
con Franco y después con Zapatero y 
Sánchez. Puigdemont ya no forma par-
te del sistema, va a su aire, ha sido ex-
patriado por enajenado y estrafalario. 
Él lo sabe. Por eso alguien en la dere-
cha oteó una baza, inabordable, porque 
cualquier concesión al prófugo resulta 
letal en la base social de los populares. 
Alguien pensó que a Puigdemont le po-
dría interesar entenderse con el PP. Que 
en realidad sus verdaderos adversarios, 
sus competidores en las urnas, son el 
PSC y ERC, aquellos que le están desa-
lojando de las instituciones. Y por eso 
mismo, porque fantasear es gratis, un 
líder providencialista como el exalcal-
de de Gerona podría soñar con tener 
un lugar de honor en la Historia si cie-
rra un acuerdo de paz con el PP, con el 
enemigo real, el representante autén-
tico de la España opresora, si fragua un 
pacto civilizado entre naciones hosti-
les que deciden dejar de guerrearse, 
como lo que vemos en algunos cuadros 
del Prado. Lo que cuesta creer es que el 
expresidente catalán esté menos cuer-
do de lo que ya suponíamos. 

 
 

Y
 en el frente empresarial nos 
acaba de sorprender la silen-
ciosa compra de casi el 10% de 
Telefónica por parte de una 

tecnológica saudí propiedad de su fa-
milia real. Una operación de la que cir-
culan diversas tesis conspiranoicas y 
mediante la cual el viejo monopolio es-
pañol vuelve a tener un accionista pú-
blico, pero ahora es un Estado extran-
jero y de nefasta reputación. El caso 
trasciende a Telefónica y define nues-
tra posición como país y la fortaleza de 
nuestras grandes enseñas. Desde la cri-
sis financiera de 2008 España no ha 
vuelto a ser la misma, en ningún orden. 
Hemos pasado de comprar empresas 
extranjeras a ir siendo adquiridos, pa-
quete a paquete, por fondos lejanos. La 
armada empresarial que en el periodo 
de entre siglos salió a comerse el mun-
do anda hoy administrando sus pose-

siones, incluso replegándose en algu-
nos mercados, con buena lógica pero 
donde se percibe la ausencia de la am-
bición pasada, salvo dos o tres casos 
contados. El Ibex ha caído un 40% en 
esta etapa; las joyas de la economía es-
pañola están bien gestionadas, pero 
pueden ser objeto de compras porque 
sus acciones están infravalorada. Esto 
podría ser una oportunidad para em-
presarios españoles con excedentes de 
capital, como Amancio Ortega o Juan 
Roig, si no fuera porque llevan años 
siendo objetos de un inaudito señala-
miento por parte de la mayoría políti-
ca gobernante, como para meterse en 
complicaciones ajenas. Ya es curioso 
que Inditex y Mercadona constituyan 
los dos últimos éxitos apabullantes y 
reconocibles por cualquier español me-
dio, cuando su eclosión ocurrió hace 
más de ¡tres décadas!  

Lo del Ibex sólo es la punta del ice-
berg. Un temblor recorre los salones de 
los negocios. Contamos con un millar 
de empresas familiares de gran tama-
ño y líderes en sus mercados en cuyos 
consejos de administración se medita 
(ante el desafío del traspaso generacio-
nal) si merece la pena seguir al pie del 
cañón, con un sinfín de problemas en 

un país que no prestigia el emprendi-
miento y estigmatiza el capitalismo, o 
es mejor aceptar la oferta de alguno de 
los fondos extranjeros que periódica-
mente les plantean la venta de la com-
pañía por una cifra tentadora. La situa-
ción con las empresas emergentes no 
es mejor, hasta el punto de que los pro-
fesionales más experimentados dudan 
de que en el futuro podamos contar con 
compañías que cojan el relevo a las del 
Ibex: «Las empresas medias que quie-
ren salir a Bolsa ya nos piden que les 
tracemos un plan para hacerlo direc-
tamente en Holanda y a las mejores 
‘start up’ las mandamos a Estados Uni-
dos, donde cuentan con una financia-
ción más abundante y a menor coste». 
En definitiva, no se atisba una ola de 
nuevas empresas de primera división 
internacional que puedan tomar el re-
levo de las marcas conocidas, «salvo 
Merlin con ese CEO tan irreverente y 
brillante y alguna otra más no ha sur-
gido nada en quince años». Media Es-
paña ni se preocupa; el Estado está su-
plantando a la economía productiva 
con más funcionarios, más transferen-
cias de rentas públicas y más subven-
ciones a los votantes; política y econo-
mía van de la mano.

«Tanto Puigdemont como Urkullu han percibido lo 
poco que les cuesta apoyar a Sánchez, hasta exhibir 
impúdicamente unas demandas que consagran 
privilegios para unos pocos contra la igualdad 
constitucional de los españoles»

POR JULIÁN QUIRÓS
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M. LAÍNEZ SEVILLA  

Entre las novedades del nuevo curso 

escolar en Sevilla destacan los nuevos 

centros educativos que se pondrán en 

marcha a partir de la próxima sema-

na. En concreto, hablamos del nuevo 

instituto que tendrá Alcalá de Guadaí-

ra y el nuevo centro de FP especiali-

zado en aeronáutica de La Rinconada, 

que está llamada a ser una toda una 

referencia en el panorama educativo 

del país. 

El primero es el IES Hienipa, en Al-

calá de Guadaíra, donde la Junta d An-

dalucía ha invertido cinco millones de 

euros y tendrá capacidad para 800 

alumnos de Secundaria, Bachillerato 

y Formación Profesional tras comen-

zarse a construir en enero de 2021. 

Cuenta con 20 aulas polivalentes, dos 

aulas de música, dramatización y au-

diovisuales. Además, tendrá dos au-
las de educación plástica, dos aulas ta-

ller, tres de desdoble y tres de apoyo. 

La otra gran  construcción que se 

estrena este curso es el Centro Inte-

grado de FP de Referencia Aeroespa-

cial, situado en La Rinconada, donde 

la administración autonómica, a tra-

vés de la Agencia Pública Andaluza de 

Educación de la Junta de Andalucía, 

ha invertido once millones de euros. 

En general, y en cuanto a infraes-

tructuras, con vistas al curso 2023/24, 

se finalizarán o han finalizado un to-

tal de 223 obras en centros educativos, 

con un presupuesto total de 58,7 mi-

llones de euros. De estas intervencio-

nes se beneficiarán casi 92.000 estu-

diantes matriculados en estos centros, 

que verán ampliadas o mejoradas sus 

instalaciones. 

Alcalá de Guadaíra estrena nuevo 
instituto y La Rinconada, el centro 
de FP de Referencia Aeroespacial

NOVEDADES
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Agencias MADRID 

El coste por hora trabajada au-
mentó un 6,5% en el segundo tri-
mestre respecto al mismo perio-
do del año anterior, la mayor su-
bida para este indicador desde el 
segundo trimestre de 2020 cuan-
do estalló la pandemia.  

Según el índice de coste laboral 
armonizado (ICLA) publicado 
ayer por el Instituto Nacional de 
Estadística (INE), con este incre-
mento, que refleja tanto subidas 
salariales como del resto de costes 
laborales, se encadenan siete tri-
mestres al alza. Al detalle por com-
ponentes, en datos de la serie ori-
ginal, el coste salarial por hora tra-
bajada subió un 5,7% y los otros 
costes, un 8,8%.  

En tasa trimestral, y también en 
la serie original, el incremento 
del coste laboral es del 9% debi-
do al mayor peso de los pagos ex-
traordinarios en el segundo tri-
mestre de 2023 respecto al pri-
mero, señala el INE. 

Por actividades, los mayores 
aumentos anuales del coste labo-
ral total en el segundo trimestre 
se dieron en industrias extracti-
vas, un 11,3%; actividades profe-
sionales, científicas y técnicas, 
un 8,6%; y transporte y almace-
namiento, un 8,1%. 

Frente a esto, el coste cayó en 
suministro de energía eléctrica, 
gas, vapor y aire acondicionado 
(4,9%) y se anotaron las subidas 
más moderadas actividades in-
mobiliarias, un 1,3%; y suminis-

tro de agua, actividades de sa-
neamiento, gestión de residuos y 
descontaminación, un 1,5%. 

Mirando solo al coste salarial 
por hora, las secciones que regis-
traron los mayores incrementos 
fueron transporte y almacena-
miento y actividades profesiona-
les, científicas y técnicas, con al-
zas del 8,1%. 

Por el contrario, el coste sala-
rial descendió en suministro de 
energía eléctrica, gas, vapor y ai-
re acondicionado (6,9 %) y sumi-
nistro de agua, actividades de sa-
neamiento, gestión de residuos y 
descontaminación (0,7%). 

Las cifras se enmarcan en un 
año que arrancó con una subida 
del salario mínimo interprofesio-
nal (SMI) del 8% hasta los 1.080 
euros, mientras que la base máxi-
ma se ha elevado un 8,6% y ha en-
trado en vigor el mecanismo de 
equidad intergeneracional (MEI), 
que eleva las cotizaciones sociales. 
Junto a esto, se han ido producien-
do subidas salariales en un contex-

to de elevada inflación. Ayer mis-
mo se conoció, en este sentido, 
los salarios pactados en convenio 
subieron de media un 3,38% has-
ta agosto, cifra superior a la regis-
trada en julio (3,34%) y casi ocho 
décimas por encima del IPC ade-
lantado, cuya tasa interanual se si-
tuó en el octavo mes del año en el 
2,6%, según datos extraídos de la 
estadística de negociación colecti-
va del Ministerio de Trabajo y Eco-
nomía Social. 

El incremento salarial medio 
recogido en los convenios regis-
trados hasta agosto recorta dis-
tancias con las directrices marca-
das por CCOO, UGT, CEOE y 
Cepyme en el V Acuerdo Inter-
confederal de Negociación Co-
lectiva que firmaron hace un 

mes. En concreto, este acuerdo 
recomienda subidas salariales 
del 4% en 2023 y del 3% tanto 
para 2024 como para 2025, con 
una cláusula de revisión salarial 
que, en caso de desviación de la 
inflación, podría implicar alzas 
adicionales de hasta el 1% para 
cada uno de los años del acuerdo 
(2023-2025). 

En el caso de los nuevos conve-
nios, los 700 firmados este año (de 
un total de casi 3.000) tiene una 
subida salarial media del 4,25%, 
por encima de la inflación y de lo 
contemplado en el acuerdo de Ne-
gociación Colectiva. 

Según la estadística de Trabajo, 
la mayor parte los convenios re-
gistrados hasta agosto no cuen-
tan con cláusula de revisión sala-
rial. Solo sólo el 14,5% (434) con-
taban con un mecanismo de este 
tipo, lo que afecta a 2,18 millo-
nes de trabajadores de los algo 
más de 9,28 millones amparados 
por los convenios registrados has-
ta agosto, el 23,5% del total.

Los costes laborales registran el 
mayor crecimiento en tres años

ARCHIVO 

Un trabajador en una obra.

l El importe por hora trabajada sube un 

6,5% en el segundo trimestre l Los salarios 

de convenio se elevan en agosto un 3,38%

El alza del SMI, de  
las cotizaciones y de 
los propios salarios 
está entre las causas
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CRISTINA TORRES 

SEVILLA 

Sevilla sigue sumando espacios hotele-

ros para dar respuesta a ese turismo 

creciente que ha colmado las calles de 

nuestra ciudad. Y con ellos, también 

han aterrizado nuevos restaurantes don-

de darse un homenaje culinario y dis-

frutar de variadas propuestas gastro-

nómicas que se enmarcan en decora-

ciones cuidadas y un ambiente «chic». 

En estas líneas invitamos a descubrir 

algunas de las aperturas «gastro-hote-

leras» más relevantes de este momen-

to. 

Una de las aperturas más sonadas 

del año ha sido el restaurante El Limón, 

instalado en el nuevo hotel Don Ramón 

5* GL en la Plaza del Duque, cuya pro-

puesta gastronómica se extiende des-

de los desayunos (hay opción de elegir 

buffet o el clásico sevillano con distin-

tos tipos de pan) a aperitivos, almuer-

zos, meriendas y cenas. Su cocina tiene 

una base local que se aprecia en todos 

los apartados de la carta.  

La pasada primavera, la Plaza de San 

Francisco sumaba un nuevo inquilino 

con la llegada del Hotel-Restaurante 

Nobu, la marca fundada por Nobu Mat-

suhisa, Robert de Niro y Meir Teper. En 

su carta no faltan algunos de los clási-

cos de la marca, como surtido de sashi-

mis con el famoso «yellowtale», un pes-

cado que se captura en las costas de Ha-

wái y de Japón y que se sirve con una 

salsa de yuzu, miso, jalapeños y cilan-

tro. 

Balbuena y Huertas es un restauran-

te de cocina creativa que rinde home-

naje al período de arquitectura regio-

nalista tanto en la propuesta culinaria 

como en el espacio donde se aloja, el 

nuevo Hotel Boutique Cavalta 5*GL de 

Triana. Al timón de los fogones se en-

cuentra el cocinero sevillano José Luis 

Pastrana, quien ha elaborado una pro-

puesta basada en productos de cerca-

nía y temporada. 

La familia Sal Gorda incorporaba el 

pasado marzo un restaurante a su re-

pertorio gastronómico, enclavado en la 

planta baja del Hotel Halo Boutique: Sal 

Gorda Halo. Es un espacio amplio y cui-

Restaurantes que han traído los 
nuevos hoteles a Sevilla

∑ Prolifera en Sevilla esa 
nueva restauración que 
traen los últimos 
proyectos hoteleros

dado al detalle, con una agradable te-

rraza en la plaza Venerables, donde de-

tenerse a comer o cenar tras un paseo 

por la Judería. 

El Hotel Radisson Collection de la 

Plaza de la Magdalena trajo dos nuevos 

restaurantes a Sevilla: por un lado Bas-

que, con el sello del chef Eneko Atxa, y 

por otro Justa Rufina, del madrileño 

Azotea Grupo. El primero propone una 

cocina de acento vasco y fusión anda-

luza pensada para disfrutar, con una 

oferta gastronómica informal basada 

en recetas tradicionales vascas con ma-

tices locales. Y el segundo, por su lado, 

ofrece  la cocina del chef  Manuel Ber-
ganza, centrada en el producto como 

punto de partida y con gran protagonis-

mo de las brasas. 

Dentro de las instalaciones del hotel 

Unuk encontramos el restaurante Re-

coveco, en la calle Ortiz de Zúñiga. Un 

espacio gastronómico que ofrece una 

mirada contemporánea de una cocina 

de base tradicional donde encontramos 

grandes referentes de la cultura medi-

terránea. Ofrece dos espacios para co-

mer, el restaurante de la planta baja y 

la terraza superior del edificio, que te 

permite contemplar unas vistas 360º de 

Sevilla, ya sea al aire libre o en su come-

dor acristalado. 

La Maestría es el restaurante del Ho-

tel Querencia de Sevilla Autograph Co-

llection (Marriott), ubicado en la anti-

gua sede del Banco de Andalucía junto 

a Plaza Nueva. Trabajan con proveedo-

res locales y hacen un especial guiño a 

los vinos de Jerez, con cócteles de autor 

y una amplia selección de vinos locales. 

A los pies del Hotel Kivir, en el Paseo 

de Colón, encontramos Fluvial, el res-

taurante que lidera el chef Fran Rodrí-

guez. Su concepto gastronómico tiene 

raíces tradicionales que se fusionan con 

elementos y presentaciones más con-

temporáneas que pueden saborearse 

tanto en la zona interior como en la te-

rraza que tienen frente al río. 

Reportaje completo en GURMÉ.es  

Balbuena y Huertas Recoveco

Nobu El Limón
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Este lunes arranca el curso escolar en 

Andalucía con un descenso de 21.000 

alumnos que afecta a todas las etapas 

educativas. La Educación Concertada 

aguanta, por ahora, el golpe y sólo ha 

perdido cinco unidades, pero el futu-

ro genera dudas. El secretario general 

de Escuelas Católicas de Andalucía, 

Rafael García Porras, que representa 

al 70% de los centros concertados de 

la región, hace balance del inicio del 

curso y de los retos a los que se enfren-

tan a corto y medio plazo. 

—¿Cómo afrontan el inicio del nue-
vo curso escolar? 
—Con mucha esperanza. Estamos muy 

agradecidos con el trabajo de la actual 

Consejería de Educación porque con 

ellos se puede dialogar de cualquier 

asunto y eso hasta hace algunos años 

era prácticamente imposible. Pero cla-

ro, luego cuando llegamos a algún 

acuerdo con ellos no siempre estamos 

satisfechos y nos hemos llevado algu-

na decepción. Eso no quita que este-

mos contentos con el tono de las con-

versaciones y que tengamos confian-

za en que los asuntos que siguen 

pendientes se puedan solucionar pró-

ximamente. Se dan pasos en la medi-

da de lo que se puede, pero creemos 

que se deberían dar algunos más. 

—¿Está sufriendo la concertada los 
mismos problemas que el resto? 
—La enseñanza concertada goza ac-

tualmente de buena salud en todos los 

sentidos. Le pongo un ejemplo: es cier-

to que se han cerrado algunas aulas 

en los últimos años en Andalucía, pero 

mientras en la pública han sido más 

de 700 unidades en nuestro caso ape-

nas han llegado a cinco. No se cierran 

por capricho sino porque hay menos 

niños. Si en tu colegio tienes 50 vacan-

tes en un curso y sólo tienes 25 solici-

tudes de matrícula no te queda más 

remedio que quitar una línea. 

—En cinco años se han perdido 90.000 
alumnos en Andalucía. ¿El problema 
es tan grave como parece? 
—La caída de la natalidad es un pro-

blema que no podemos negar. Los co-

legios se están manteniendo porque 

la ratio global no está muy baja. Se está 

notando especialmente en zonas ru-

rales, porque en grandes ciudades, que 

es donde tenemos la mayoría de nues-

tros centros, el descenso está sosteni-

do. Por ahora, la provincia que tiene 

más tirón demográfico es Almería, con 

necesidad de nuevos conciertos. En la 

costa de Málaga o en el Poniente de 

Córdoba también se necesitan, y en 
Sevilla, por ejemplo, hay demanda en 

el Aljarafe, Utrera o Dos Hermanas. El 

caso contrario se está produciendo en 

los cascos históricos de las grandes 

ciudades, donde apenas quedan veci-

nos. Si la solicitud de plazas en los co-

legios fuera de la mano del número de 

viviendas turísticas que se han abier-

to, la situación sería bien diferente. 

—El problema no parece sencillo, ¿qué 
proponen desde la concertada? 
—Está claro que no va a venir un alu-

vión de niños de la noche a la maña-

na. Tendremos que sentarnos con la 

Consejería y pensar en medidas más 

generales de apoyo a la natalidad, de 

ayudas a las familias o de empleo para 

los jóvenes. Todo eso puede salvar la 

situación. La estructura educativa ac-

tual es de los años 90 y esa ya no vale. 

—¿A qué se refiere? 
—Pues le voy a poner un ejemplo so-

bre la demanda de las familias. Hasta 

ahora están llenando los centros con-

certados y están dejando a algunos pú-

blicos sin alumnos. La pregunta más 

bien sería hasta cuándo está dispues-

ta la Administración a seguir aguan-

tando la situación. Se mantiene una 

oferta educativa que hace 40 años fun-

cionaba y ahora no, exactamente con 

los mismos criterios. Hay que cambiar 

la oferta y la estructura de los centros. 

—¿Tienen algún proyecto concreto? 
—El modelo a seguir es el del País Vas-

co, donde la concertada es mayorita-
ria. Es cuestión de aprovechar bien los 

recursos materiales y humanos de los 

que disponemos, a pesar de que siga-

mos perdiendo niños. En los centros 

públicos, por ejemplo, cuando se cie-

rra un aula se mantiene al profesor y 

se le destina a otro lugar, pero en nues-

tro caso si se cierra una unidad al do-

cente se le despide. Esto se evita con 

dos profesores por clase, desdobles... 
—¿Y qué pasaría si no se llega a este 
cambio de modelo? 
—Habrá colegios en zonas rurales o en 

barrios de grandes ciudades cada vez 

menos pobladas que tendrán un gra-

ve problema. Si no cambia la situación, 

es muy probable que en cinco o seis 

años tengamos que cerrar algunos co-

legios en Andalucía. Eso es inevitable. 

—¿Contemplan la opción de trasla-
dar colegios concertados a otras zo-
nas de la ciudad con más demanda? 
—Sin más remedio. No hay niños para 

todo el mundo y eso la Consejería lo 

sabe perfectamente. La Junta de An-

dalucía tiene una clara predisposición 

por estudiar el traslado de algunos de 

estos colegios concertados a otras zo-

nas de la ciudad donde la demanda es 

mayor. Ahora, no sé hasta dónde lle-

gará la idea. Está claro que esto es un 

asunto de estrategia a largo plazo y no 

para el próximo curso ni el siguiente. 

—Dice Educación que en la FP sí au-
mentan la demanda y los alumnos. 
¿Está ahí el futuro? 
—Este curso entre en vigor la nueva 

Ley de Formación Profesional y hay 

que adaptarse a ella. Le pedimos a la 
Junta que haga una buena planifica-

ción, vea en qué sectores hay más de-

manda y abra esos ciclos para que los 

estudiantes tengan salida laboral. No-

sotros estamos disponibles para echar 

una mano, pero es hora de que nos per-

mitan concertar ciclos formativos. Este 

año se han pedido unos 90 ciclos de 

grados medios y superiores y tan sólo 

nos han concedido ocho. Tenemos cen-

tros con capacidad y posibilidades de 

ofrecer una oferta de ciclos formati-

vos muy atractiva que se han encon-

trando con la negativa al concierto por 

parte de Educación. Incluso a algunos 

que funcionan a nivel privado, y que 

tienen demanda, también se les ha de-

negado. Tenemos que caminar juntos 

porque aquí hay mucho futuro para 

los jóvenes andaluces.

«Es probable que en 
cinco años tengamos 
que cerrar colegios»

∑ García Porras lamenta 
«la falta de niños» y ve 
«muy posible» que se 
trasladen centros en 
función de la demanda

Rafael García Porras 
Secretario general de Escuelas Católicas de Andalucía

«No tiene sentido 
mantener una oferta 

educativa que hace 40 
años funcionaba y que 

ahora ya no lo hace»                     

                                                      
«La Junta de Andalucía 

tiene predisposición          
a estudiar el traslado    

de colegios a zonas           
con más demanda»

√

Rafael García Porras, secretario general de Escuelas Católicas   // VALERIO MERINO
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA  

L
a nueva Gerencia de Urbanismo 

del Ayuntamiento de Sevilla está 

dispuesta a sacar adelante los 

proyectos de ampliación y reno-

vación de los estadios del Real Betis Ba-

lompié y el Sevilla Fútbol Club y poner 

fin a veinte años de infructuosas gestio-

nes para llevar a término los convenios 

urbanísticos que en su momento qui-

sieron desarrollar las posibilidades que 

otorga a ambos clubes el Plan General 

de Ordenación Urbana vigente. Este 

plan consolidó en 2006 la permanencia 

de ambos estadios en sus actuales em-

plazamientos tras descartarse el uso 

conjunto del estadio de la Cartuja. 

Para ello, y en ambos casos, Urbanis-

mo utilizará una figura de planeamien-

to recogida en la nueva Ley del Suelo 

(LISTA), el Estudio de Ordenación. Des-

de la Gerencia se considera el instru-

mento adecuado para ordenar la nue-

va configuración de los estadios y ase-
gurar la viabilidad de la gestión urba-

nística que permitirá otorgar la licencia 

a ambos proyectos. 

La directiva del Real Betis presentó 

públicamente al alcalde José Luis Sanz, 

en el Ayuntamiento el pasado 22 de agos-

to el diseño de remodelación de su es-

tadio, del arquitecto Rafael de la Hoz, 

ganador del concurso de ideas que con-

vocó el club y ya prepara el equipo ur-

banístico que desarrollará el Estudio de 

Ordenación con la Gerencia  para co-

menzar la tramitación e ir definiendo 

la transformación de la idea arquitec-

tónica planteada en un proyecto de obras 

para comenzar a construir en 2024 con 

un plazo de ejecución de dos años.  

El Sevilla F. C. ya ha solicitado la pre-

sentación de su proyecto y llevará al al-

calde la maqueta que ya existe. La idea 

expresada este año por el club nervio-

nense es iniciar las obras en la tempo-

rada 2026/2027. La tramitación urba-

nística será la misma. El alcalde ha pues-

to esa condición como premisa a la 

Gerencia y que con diferencia de los 

tiempos que necesite cada club para de-

sarrollar sus proyectos, se garantice el 

desarrollo de ambos como estratégicos, 

por lo que suponen a la hora de dotar a 

la ciudad de dos estadios modernos, ico-

nos de nueva arquitectura, algo que con-

sidera revertirá beneficios en sus ba-

rrios en forma de dotaciones y repercu-

tirá en la economía de la ciudad. 

Inseguridad jurídica         
El objetivo es poner fin a la inseguridad 

jurídica que han planteado los conve-

nios firmados en las dos últimas déca-

das con los clubes.  

El caso del Real Betis es representa-

tivo. El club negocia desde 2003 las con-
diciones para culminar la remodelación 

del Benito Villamarín tras la renovación 

de los goles y el fondo que en el año 2000 

realizó bajo el mandato de Manuel Ruiz 

de Lopera. Aquel convenio de 2003 fija-

ba los términos de colaboración urba-

nística con el Ayuntamiento para desa-

rrollar en el PGOU, entonces en trami-

tación, la renovación urbana de la zona 

que ocupa el estadio incluyendo los te-

rrenos aledaños a la grada de Preferen-

cia, de titularidad municipal. El conve-

nio, aprobado en pleno en 2004, fijó 

como criterios de ordenación urbanís-

tica la previsión de una edificación uni-

taria que introducía 30.000 metros cua-

drados de edificabilidad para otros usos 

(hotelero, oficinas, comercial y equipa-

miento público), 2.500 de plaza pública 

y 3.000 metros cuadrados para usos de 

ADRIANO

El estadio Ramón Sánchez-Pizjuán, tras su última remodelación, a la espera del proyecto de amplicación que se prevé iniciar en la temporada 2026/27 // ABC

Urbanismo ofrece a Sevilla y Betis 
la vía para tener nuevos estadios 
∑ La Gerencia aplicará la figura del 

Estudio de Ordenación de la ley del 
suelo para tramitar ambos proyectos 

∑ Pone fin a veinte años de convenios 
que no lograron culminar el mandato 
del último Plan General 
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interés público resultantes de la trans-
misión de la parcela municipal. 

El convenio programaba el inicio de 
las obras dos años después de la apro-
bación definitiva del PGOU de 2006, que 
fijaba la parcela como suelo urbano con-
solidado de uso deportivo privado con 
posibilidades a desarrollar una edifica-
bilidad de 103.819,20 metros cuadrados 
en los términos que fijaba el convenio 
urbanístico precedente. 

El club planteó un estudio de detalle 
en 2007 con el visto bueno de Urbanis-
mo y suscribió un nuevo convenio ur-
banístico en 2008 que se llevó al pleno 
de julio de 2008 pero en última instan-
cia fue sacado del orden del día. 

Así han pasado veinte años desde 
que se firmara el convenio de 2004, el 
único vigente. En ese tiempo, las con-
versaciones entre el club y Urbanismo 
han sido tan continuas como infructuo-
sas. Bien por propio cambio de criterio 
de los técnicos municipales o porque 
una vez evaluados por el Real Betis eran 
descartados. Ninguna de las fórmulas 
negociadas ha logrado desbloquear el 
proyecto. Se propuso la redacción de 

un nuevo Estudio de Detalle, enajenar 
por concurso de venta abierto la parce-
la municipal objeto del convenio o re-
negociar el convenio vigente sin éxito. 

Para Urbanismo, la ordenación vi-
gente da cobertura al proyecto que el 
club ha presentado, por eso ha decidi-
do descartar las propuestas realizadas 
hasta ahora y plantear el Estudio de Or-
denación como fórmula segura para 
salvar las cuatro trabas que histórica-
mente han venido lastrando la trami-
tación de los proyectos de reforma y 
ampliación: las dudas en cuanto al en-
caje de los nuevos usos en la cesión  de 
1969 al club de los terrenos que preveía 
la reversión al Ayuntamiento en caso 
de que cambiara su uso como «campo 
de deportes»; la propia cesión de 8.308 
metros cuadrados de suelo municipal 

al proyecto; las dudas sobre la viabili-
dad de la permuta directa por obras de 
esos terrenos y la previsión de una gran 
superficie minorista. 

La solución y sus pasos 
El Estudio de Ordenación plantea un 
sistema de gestión por compensación 
que permitirá constituir una junta de 
compensación entre los dos propieta-
rios, Betis y Ayuntamiento, que dé paso 
a un convenio de gestión, que fijará  las 
obligaciones y reparto de aprovecha-
miento que se derivan de la actuación 
y las cesiones de equipamiento y espa-
cios libres que le corresponde al Ayun-
tamiento.  

A esto le seguirá la redacción de un 
proyecto de reparcelación en el que que-
darán localizadas las edificaciones que 
a cada una de las partes le correspon-
da y las obras complementarias en el 
entorno del proyecto, valorándolas y 
repartiendo sus cargas entre los pro-
pietarios. Tras ello se procederá al otor-
gamiento de la licencia de obras.  

 La tramitación se iniciará con un do-
cumento de avance, estudio ambiental 

estratégico, que debe aprobar la Junta
de Gobierno Municipal, así como con
su posterior exposición al público. Una
vez concluido la documentación se re-
mitirá a la Junta de Andalucía por el
procedimiento de tramitación simpli-
ficada para su evaluación ambiental. El
proyecto continuará su tramitación con
la aprobación en pleno en sus versio-
nes inicial y definitiva con sus corres-
pondientes procesos de publicación y
participación. 

 El Estudio de Ordenación definirá
una única parcela por agregación de las
del Betis y la del Ayuntamiento, los nue-
vos usos y actividades del nuevo esta-
dio como la zona comercial, que se equi-
para a lo que en la Ley de comercio de
Andalucía se denomina Gran Superfi-
cie Minorista. Esta ley obliga a definir-
la mediante un instrumento de planea-
miento como el que se va a iniciar, que
en ese aspecto deberá aprobar la Junta.

La Gerencia está convencida de que
esta fórmula evitará las trabas legales
esgrimidas hasta ahora y ofrecerá la
misma  para tramitar la ampliación  del
Sánchez-Pizjuán. 

La zona de Preferencia del Benito Villamarín será el espacio más singular del nuevo proyecto de ampliación del estadio presentado por el Betis  // MANUEL GÓMEZ

La Gerencia ha planteado 
las trabas legales de los 
convenios del Betis y su 
último proyecto y cree que 
las resuelve de esta forma
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a sentencia del Tribunal Su-
premo que condenó a los ex-
presidentes de la Junta de An-
dalucía Manuel Chaves y José 

Antonio Griñán puso un sonoro pun-
to y aparte al caso ERE, el sumario de 
corrupción que lleva casi trece años 
dando trabajo a jueces y tribunales y 
provocando dolores de cabeza al PSOE. 
Con su resolución, notificada hace jus-
to un año, quedó patente que desde el 
poder se montó un mecanismo «ilíci-
to» y clientelar de ayudas que busca-
ba «evitar todo control administrati-
vo» y que ocasionó un desfalco de 
679.432.179 euros en los diez años 
(2000-2009) que estuvo funcionando.  

Pero el yacimiento de los ERE no se 
ha agotado con el fallo contra la anti-
gua cúpula autonómica. Hay más de 
350 personas imputadas, según deta-
lla la Memoria de la Fiscalía General 
del Estado de 2022, en un total 139 pie-
zas de la macrocausa que la juez Mer-
cedes Alaya inició en 2011. De estas ra-
mas surgidas del tronco de los ERE, 
67 se hallan en fase de instrucción de 
diligencias previas y otras 26 se han 
traducido en autos de procesamiento.  

El rompecabezas se completa con 
34 investigaciones sobre empresas y 
entidades subvencionadas finalizadas 
y pendientes de juicio en la Audiencia 
Provincial de Sevilla. Además, hay doce 
piezas que ya han llegado a esa fase fi-
nal, según el último balance del Tribu-
nal Superior de Justicia de Andalucía 
(TSJA) actualizado hasta el pasado 23 
de noviembre. De ellas, once se han 
saldado con sentencias y condenas. La 
que falta, la denominada pieza de Sur-
color, se está juzgando en estos mo-
mentos. Este lunes se reanudarán las 
sesiones iniciadas en julio.  

El nuevo curso judicial, tras el inhá-
bil mes de agosto, empieza como ter-
minó el anterior: con una agenda car-
gada de procesos pendientes en las 

distintas secciones de la Audiencia. El 
más inmediato es el proceso abierto 
contra quince acusados –cinco de ellos 
ex altos cargos socialistas– para de-
terminar su responsabilidad penal en 
los 2,3 millones concedidos a las so-
ciedades Surcolor y Surcolor Óptica. 
«La ayuda de la Junta realmente no fue 
destinada a los trabajadores (prejubi-
lados), sino a la empresa», concluyó el 
juez Álvaro Martín en su auto de pro-
cesamiento, allá por octubre de 2016.  

Las ayudas también sirvieron para 
poner una ‘paga’ pública a dos intru-
sos, José Manuel López Espadas, es-
poso de una concejal del PSOE del 
Ayuntamiento de Camas, y José Anto-
nio Márquez Sánchez, concuñado del 
exdelegado de Trabajo de la Junta en 
Sevilla Antonio Rivas. Éste último, que 
fue alcalde de Camas, tendrá que com-
parecer ante el tribunal. Junto a él es-
tará el llamado conseguidor de los ERE, 
Juan Lanzas, el «perejil» de buena par-
te de los ‘guisos’ que se cocían en los 
fogones de la Consejería de Empleo.  

Políticos en el banquillo 
El tribunal de la Sección Tercera, a la 
que le toca juzgar esta pieza, acaba de 
echar por tierra las peticiones de tres 
de los ex altos cargos acusados para 
ser exculpados. Sus letrados alegaron 
que ya han sido condenados por el pro-
cedimiento «ilícito» de ayudas en la 
sentencia dictada por la Sección Pri-
mera el 19 de noviembre de 2019, rati-
ficada después por el Supremo.  

Como consecuencia, el exconseje-
ro de Empleo Antonio Fernández y su 
exviceconsejero Agustín Barberá –que 
están expiando sus culpas en la pri-
sión– se enfrentan a penas de diez años 

de cárcel por la ayuda de Surcolor, 
como solicita la acusación del PP an-
daluz. En la misma situación se halla 
el exdirector de Trabajo Juan Márquez.  

El frente común de la Fiscalía An-
ticorrupción y las defensas en esta 
cuestión previa no ha convencido a la 
sala. «Las ayudas individuales no fue-
ron objeto de enjuiciamiento en el pro-
cedimiento específico ni se presentó 
acusación por tal cosa», rebatió el tri-
bunal. Esta decisión es coherente con 
sus pronunciamientos anteriores pero 
colisiona con la doctrina establecida 
por otra sección de la Audiencia, la 
Séptima, para que cada político afron-
te un juicio y no decenas de ellos por 

cada una de las ayudas. Este conflic-
to lo tendrá que resolver el Supremo. 

Casi cinco años después de que el 
PSOE perdiera la Junta de Andalucía, 
la Justicia sigue desbrozando el fron-
doso bosque de corrupción que creció 
durante 37 años de monocultivo de un 
poder que parecía no tener fin cuan-
do el fondo ilegal estuvo funcionando.  

Se han cumplido ya doce años y me-
dio desde que la juez Mercedes Alaya  
se puso a desenrollar la madeja de las 
prejubilaciones trucadas y ayudas ar-
bitrarias. En esta década larga, el caso 
ERE se ha llevado por delante a dos 
expresidentes de la Junta de Andalu-
cía, tres exconsejeros de Empleo, otros 
tantos de Hacienda, dos exviceconse-
jeros de Empleo, varios directores ge-
nerales y gerentes de la agencia IDEA, 
mediadores de seguros, intermedia-
rios, sindicalistas, testaferros, aboga-
dos y falsos trabajadores de empresas 
que cobraron ayudas públicas para 
prejubilarse sin merecerlo.   

A partir del 18 de septiembre, la Sec-
ción Cuarta empezará a juzgar a dos 
responsables de la empresa EDM Sé-
neca por los casi 400.000 euros en fon-
dos públicos que recibieron en 2008 a 
través de la partida de los ERE. La vis-

Vuelven las macrocausas 
de corrupción con ex altos 
cargos en el banquillo
∑ Un año después de que el Supremo 

avalara las condenas a los expresidentes 
de la Junta, 34 piezas de los ERE están en 
la Audiencia pendientes de juicio  

∑ Este lunes se reanuda la vista oral por la 
ayuda a Surcolor y el día 25 será juzgado 
el exconsejero Vallejo por Servivation

El exconsejero de Innovación Francisco               

11 DE SEPTIEMBRE 

Ayudas a Surcolor 

Este lunes se reanuda el juicio 
iniciado en julio contra 15 acusa-
dos, cinco de ellos ex altos cargos, 
por los 2,3 millones de euros que la 
Junta dio para financiar un ERE en 
un laboratorio fotográfico que 
contenía a dos intrusos vinculados 
a cargos del PSOE. 

18 DE SEPTIEMBRE 

ERE de EDM Séneca 

Se juzgan los casi 400.000 euros 
que la Junta dio a la citada empresa 
en el año 2008 con cargo al fondo 
de los ERE. Los únicos acusados 
son dos responsables de la socie-
dad. Los políticos fueron excluidos. 

25 DE SEPTIEMBRE 

Servivation (Invercaria) 

La citada empresa del Parque 
Tecnológico de Málaga recibió en el 
año 2008 un préstamo participati-
vo de Invercaria de 1.186.000 euros 
tras una orden del Gobierno 
andaluz que «vino de arriba», 
según declaró el expresidente de la 
empresa pública Tomás Pérez-Sau-
quillo. En el banquillo estará el 
exconsejero Francisco Vallejo. 

28 DE SEPTIEMBRE 

Flores y Plantas Castejón 

Un vivero de Huelva recibió 75.000 
euros de la partida de los ERE de 
manera indebida. La Fiscalía pide 
cuatro años para el dueño de la 
firma, que no ha devuelto el dinero.

JUICIOS EN AGENDA

El caso ERE sigue dando 
trabajo a los jueces y 
tribunales doce años y 
medio después de que la 
juez Alaya lo destapara
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ta estaba señalada desde junio de 2021, 
lo que da buena cuenta del nivel de sa-
turación que soporta la Audiencia his-
palense. La Fiscalía Anticorrupción 
reclama una condena de tres años y 
medio de cárcel para los dos únicos 
acusados, los empresarios, como co-
operadores necesarios de los delitos 
de prevaricación en concurso medial 

con el de malversación de caudales 
públicos. No habrá responsables po-
líticos en la sala de vistas. Los cuatro 
ex altos cargos que estaban siendo in-
vestigados se libraron merced al refe-
rido principio ‘non bis in idem’ por el 
que un acusado no puede ser juzgado 
dos veces por los mismos hechos.    

El 28 de septiembre, la Sección Pri-

mera, que dictó la primera condena 
del inagotable sumario de los ERE, juz-
gará por delitos de prevaricación y mal-
versación al dueño de un vivero de 
Huelva, Plantas y Flores Castejón SL, 
que recibió «indebidamente» 75.000 
euros de la Consejería de Empleo. La 
empresa es insolvente y no ha devuel-
to el dinero. Si se repite el esquema de 

anteriores empresarios juzgados por
lucrarse con los ERE, sólo el reintegro
del dinero puede alejarlo de la cárcel.
La Fiscalía pide cuatro años de prisión
para él por supuestos delitos de pre-
varicación y malversación.   

El calendario judicial se completa
este mes con el inicio de la vista de una
pieza separada de la macrocausa de In-
vercaria, que analiza la legalidad de los
préstamos e inversiones de esta socie-
dad de la Junta de Andalucía dedicada
al capital riesgo y que, entre 2005 y 2010,
repartió 60 millones entre 276 proyec-
tos. El proceso en cuestión, que ha re-
caído en la Sección Séptima, se centra
en el préstamo participativo de 1.180.000
euros que la empresa pública concedió
en 2008 a la malagueña Servivation SA.
El plato fuerte será el regreso del excon-
sejero de Innovación, el socialista Fran-
cisco Vallejo, a los soportales de la Au-
diencia y al banquillo de los acusados.

Vallejo contra Alaya 
El político ya fue condenado a siete
años de reclusión por el caso ERE, cas-
tigo que está penando en la prisión de
Sevilla. Vallejo llegó a recusar a Alaya
por su presunta falta de imparciali-
dad para enjuiciarlo en esta pieza de
Invercaria. Alegó una supuesta «ani-
madversión» de la jueza hacia el PSOE
y sus dirigentes. La sala que resolvió
esta cuestión rechazó la pretensión
del exconsejero porque, afirmó, esta-
ba basada en «temores, sensaciones
u opiniones que no resultan objetiva-
mente justificadas». 

Si no surge ningún contratiempo,
la vista oral arrancará el día 25 de sep-
tiembre y hay sesiones programadas
hasta el 31 de octubre. Que se celebre
o no dependerá de la delicada salud
del expresidente de Invercaria Tomás
Pérez-Sauquillo. El pasado 8 de mayo,
la Sección Cuarta ya aplazó un juicio
por los préstamos de 1,18 millones otor-
gados a la empresa de Mancha Real
(Jaén) Electronics Devices Manufac-
ture (EDM) debido a su ingreso hos-
pitalario. En junio se suspendió otro
proceso en el que Pérez-Sauquillo iba
a ser juzgado por los 90.000 euros que
concedió a la empresa jienense Bioa-
veda SL para financiar una fórmula
magistral de aceite de oliva con su-
puestas propiedades médicas.  

                   Vallejo (centro) saliendo de la Audiencia de Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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S. A. 

SEVILLA 

La pasada semana, el presidente de 
la Junta de Andalucía, Juanma More-

no, presentó a la oposición catorce 

medidas de impulso sobre sequía, fi-

nanciación o violencia machista den-

tro de un gran pacto por la comuni-

dad. Moreno Bonilla afirma que An-

dalucía se ha convertido en la región 

más seca de Europa y por ello quiere 

pedir a la Comisión Europea la decla-

ración de ‘territorio singular’, lo que 

permitirá a la comunidad acceder a 

más fondos.  

El secretario general del PSOE an-

daluz, Juan Espadas, ha aclarado a 

ABC que no se niega a apoyar el pac-

to por la comunidad, sino que condi-

ciona el apoyo y ofrece una alterna-

tiva. Espadas quiere que, en primer 

lugar, se suspenda la tramitación par-

lamentaria de la ley de reordenación 

de regadíos del entorno de Doñana 

«para luego abordar el problema de 

los agricultores de otra forma, con 

consenso, seguridad jurídica y cohe-

rencia». 

Estrategia 
Además, los socialistas han pedido 

que se establezca una estrategia am-

plia sobre cambio climático y sequía 

para la comunidad y que se aumente 

la ejecución de los fondos europeos. 

A juicio de Espadas, la postura que 

el Gobierno andaluz mantiene con la 

ley de reordenación de regadíos de 

Doñana «es un callejón sin salida».   

El secretario general de los socialis-

tas andaluces subraya que «ni los ser-

vicios jurídicos del Parlamento ava-

lan que una Proposición de Ley sea 

la vía» para tramitar esta iniciativa.  

El líder socialista cree que el Go-

bierno autonómico se «comprome-

tió» con la ampliación de regadíos 
«sólo por la presión del territorio y el 

miedo a VOX». En su opinión, si Juan-

ma Moreno Bonilla prosigue con la 

tramitación parlamentaria de la ley 

de reordenación de regadíos «será el 

mayor error del presidente» de la Jun-

ta de Andalucía. 

Además, subraya que esta ley ter-

minará siendo recurrida por otros 

grupos parlamentarios en el Tribu-

nal Constitucional si finalmente si-

gue su tramitación y es aprobada en 

la Cámara autonómica. Si ocurriera 

eso, dice, «en Bruselas no tendremos 

credibilidad alguna para nada que 

tenga que ver con el cambio climáti-

co y, por tanto, la sequía». 

Espada destaca que Moreno Boni-

lla tendrá dificultades para conven-

cer a Bruselas de que le den dinero si 

se empeña «en ampliar una zona re-

gable en plena sequía y encima en la 

comarca de Doñana».   

«La oposición a esa ley «tendrá con-

secuencias en Bruselas», advierte Es-

padas, que asegura que «lo que van a 

peligrar son los fondos europeos a 

Andalucía en general». 

Oposición 
En la ronda de conversaciones que el 

presidente andaluz ha mantenido la 

pasada semana con la oposición para 

pedir su apoyo en la solicitud de decla-

ración de territorio singular de Anda-

lucía por la sequía y el cambio climá-

tico, el grupo parlamentario de Vox no 

anunció si apoyará el documento de 

catorce medidas, que según  el conse-

jero de Presidencia, Antonio Sanz, «no 

son de izquierdas ni se derechas». 

Por su parte, Adelante Andalucía 

y Por Andalucía confirmaron que no 

lo respaldarán si antes no se suspen-

de la tramitación de la ley de regadíos 

en el entorno de Doñana. Ambas for-

maciones sí coinciden con el Ejecu-

tivo de Moreno en que Andalucía debe 

tener un papel decisivo en el debate 

que ahora se abre sobre el reparto de 

la financiación por comunidades y 

que la sequía es uno de sus grandes 

problemas. 

Espadas ofrece una 
alternativa a Moreno 
para ampliar los 
regadíos de Doñana

∑ El PSOE aclara que no 
retira el apoyo a la 
Junta ante la UE, sino 
que lo condiciona 

Juanma Moreno y Juan Espadas  // MAYA BALANYA

Pide que paralice la 
tramitación de la ley para 
luego «abordar el problema 
con los agricultores con 
seguridad jurídica»
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. 

SEVILLA 

La Consejería de Agricultura ha pre-

sentado el aforo del algodón para la 
campaña 2023/24, que estima una 

producción de 64.000 toneladas en la 

región, un 48,2% menos que la pro-

ducción de la pasada campaña, y un 

58,8% menos que la media de las úl-

timas tres campañas. 

Según detallan los servicios de aná-

lisis de la Junta, en esta ocasión se ha 

observado «una gran disparidad» en 

el desarrollo y la fenología del algodón 

entre las distintas comarcas e, inclu-

so, entre parcelas, según la disponibi-

lidad de agua para riego. 

Además, también han influido las 

precipitaciones tardías que tuvieron lu-

gar en primavera, que condicionaron 

mucho el momento de la siembra: hubo 

agricultores que se lanzaron en cuanto 

empezó a llover, otros que esperaron, 

algunos que ni siquiera sembraron… 

De hecho, destacan la dificultad para 

realizar el aforo en esta campaña, de-

bido al retraso en el desarrollo del cul-

tivo y a la sequía, puntualizan. 

De esta forma, ante la escasez de 

dotaciones para riego, en muchas par-

celas se ha ampliado el marco de plan-

tación disminuyendo la densidad de 

plantas por hectárea. 

Debido a todos factores, se espera 

una bajada considerable en los rendi-

mientos en esta campaña, que pueden 

provocar, incluso, «que haya parcelas 

que no se cosechen por no cubrir el cos-

te de recolección. 

Por provincias, en Sevilla, se espe-

ran cosechar 34.991 toneladas (un 

58,48% menos que el año anterior), con 

un rendimiento 59,66% menor. En Cá-

diz, se espera recoger 25.266 tonela-

das, un 14,19% menos. Estas son las 

dos principales provincias producto-

ras, Sevilla con un 54,7 % de la cosecha 

estimada en Andalucía, y Cádiz con el 

39,5 % del total. 

En cuanto a las desmotadoras, des-

de la Consejería recuerdan que en la 

campaña 2022/23 se autorizaron un to-

La producción de algodón se 
reducirá a la mitad esta campaña

∑ El aforo de la Junta 
destaca la falta de riego, 
y la diferencia entre 
parcelas, este año

tal de ocho desmotadoras, 6 en Sevilla, 

1 en Cádiz y 1 en Córdoba. 

Datos de superficie 
Respecto a la superficie, el algodón de-

clarado en la PAC 2023 asciende a 51.640 

hectáreas en Andalucía, lo que supone 

una disminución del 0,5 % respecto a 

la pasada campaña. La Superficie en 

Producción Integrada alcanzó en 2022 

las 44.276 hectáreas, que suponen el 

85,3 % de la superficie total de algodón. 

Por último, en cuanto a las ayudas 

agroambientales, se ha solicitado una 

superficie de 37.715 hectáreas de algo-

dón en esta campaña, lo que represen-

ta un 73 % del total de la superficie de-

clarada en Andalucía y un 3,38 % su-

perior a la campaña pasada, cuando 

estas ayudas fueron solicitadas para 

el 70,3 % de la superficie declarada.

Sevilla sigue siendo la principal provincia productora de Andalucía   // ABC

Las precipitaciones tardías 
de primavera 
condicionaron mucho el 
momento de la siembra, 
destaca la Junta
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Militares embarcando ayer en el A400M rumbo a Marruecos   // ABC

M.J. PEREIRA 

SEVILLA 

El avión militar A400M, que se ensam-

bla en la factoría de Airbus en Sevilla, 

sigue demostrando su versatilidad no 

sólo en conflictos bélicos, sino también 

en catástrofes humanitarias. Si ya asom-
bró despegando en situaciones extre-

mas en el aeropuerto de Kabul (Afga-

nistán), cuando los talibanes dieron un 

ultimátum para la evacuación de ex-

tranjeros en 2021, ahora vuelve a ser 

protagonista en la ayuda humanitaria 

que numerosos países, entre ellos Es-

paña, están desplegando para mitigar 

los efectos del terremoto de Marruecos. 

Ayer domingo, un equipo de búsque-

da y rescate humano (USAR) de la Uni-

dad Militar de Emergencias (UME) des-

pegó en un A400M de la base aérea de 

Zaragoza hacia Marrakech. El equipo 

de la UME del Ministerio de Defensa 

está compuesto por 56 militares y 4 pe-

rros, que colaborarán en la búsqueda y 

rescate de supervivientes del devasta-

dor terremoto sufrido en Marruecos este 

viernes, en el que han perdido la vida 

más de 2.000 personas. La zona asigna-

da es Tala N’Yaaqoub, a 25 kilómetros 

del epicentro ya 100 kilómetros al sur 

de Marrakech. El Ministerio de Defen-

sa enviará a Marruecos además otro 

avión con material de ayuda proceden-

te de comunidades autónomas. 
El potencial de este avión militar ya 

quedó patente en 2019, durante el ci-

clón de Mozambique; en 2020, con el 

Covid; en 2022 en el conflicto de Ucra-

nia; en los terremotos de febrero de 2023 

en Turquía y Siria; o en la crisis de Su-

dán de abril de este año. Hasta la fecha 

hay diez operadores del A400M que han 

pedido 178 unidades. Aunque hasta la 

fecha se emplea para el transporte de 

carga aérea, existe también una versión 

contra incendios.

El A400M colabora  
en las tareas de rescate 
de supervivientes

∑ Traslada a Marrakech 
a 56 militares y cuatro 
perros del equipo de 
búsqueda 
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SEVILLA 

Poco a poco las vecinos de Nervión 

ven la luz tras meses y meses de obras 

por el proyecto de ampliación del Me-

trocentro desde San Bernardo hasta 

la estación de Santa Justa. Si a fina-

les de este mes se abría al tráfico la 

avenida Ramón y Cajal, uno de los 
puntos más problemáticos de este 

proyecto de movilidad por la cons-

trucción del túnel, ayer el delegado 

de Movilidad del Ayuntamiento de Se-

villa, José Lugo, anunció que este vier-

nes, 15 de septiembre, se reabrirá al 

trafico una parte del eje Diego Mar-

tínez Barrios-San Francisco Javier en-

tre la glorieta de los Ingenieros In-

dustriales y la calle Santa Joaquina 

de Vedruna que permanecía cerrado 

por las obras del tranvía.  

El tramo, cerrado desde marzo del 

año 2022, es decir desde hace año y 

medio, volverá a habilitarse, en una 

primera fase únicamente en sentido 

hacia Nervión. Eso supondrá que las 

avenidas Diego Martínez Barrios y 

San Francisco Javier volverán a abrir-

se al tráfico en general en el sentido 

del barrio de El Plantinar hacia la ave-

nidad de Eduardo Dato en una pri-

mera fase, en concreto desde la glo-

rieta de los Ingenieros Industriales, 

situada delante del Hotel NH Conven-

ciones, hasta la intersección de la ave-

nida de San Francisco Javier con la 

calle Santa Joaquina de Vedruna, jun-

to al Edificio Sevilla 2. 

Así, el delegado de Movilidad aña-

dió ayer en un comunicado que, se-

gún anunció el Ayuntamiento de Se-

villa, las previsiones de su departa-

mento pasan por que los residentes 

y comerciantes de la zona puedan vol-

ver a circular por esas vías, que se ce-

rraron al tráfico a principios de mar-

zo de 2022, a partir del 15 de septiem-

bre «independientemente de que la 

obra del paso subterráneo de Ramón 

y Cajal a San Francisco Javier conti-
núe bajo tierra». «La apertura de San 

Francisco Javier supondrá recuperar 

la conexión de esta avenida con las 

calles Espinosa y Cárcel, Carlos de Ce-

peda y Fernández de Ribera», expli-

có el delegado José Lugo.  

En el extremo contrario, «la aper-

tura de la avenida de Diego Martínez 

Barrios por la Glorieta de los Ingenie-

ros Industriales, supondrá que los 

vehículos procedentes de la calle José 

Saramago y desde Cardenal Bueno 

Monreal podrán acceder a Diego Mar-

tínez Barrios, y desde aquí hasta la 

avenida de San Francisco Javier y su 

intersección con la avenida de Ramón 

y Cajal», puntualizó Lugo. En cual-

quier caso las obras del tranvía se es-

tán retrasando más de la cuenta ya 

que las reaperturas estaban progra-

mada para hace semanas. 

Son unas obras que, además de re-

trasarse por encima de las previsio-

nes temporales iniciales, han causa-

do molestias a los vecinos, por los rui-

dos y por las dificultades para acceder 

a sus domicilios, garajes y para cru-

zar la calle. Pero también provocaron 

desde su inicio grandes quejas entre 

los comerciantes del barrio. Sobre 

todo entre los de San Francisco Ja-

vier, por la dificultad para acceder a 

las tiendas y a los bares de la zona.  

Un proyecto heredado 
Se trata de un proyecto, el del tran-

vía, del que el anterior alcalde, el so-

cilista Antonio Muñoz, hizo bandera. 

Sin embargo, nada más llegar a la Al-

caldía, el popular José Luis Sanz ase-

guró que estos proyectos, el tranvía 

y el tranvibus (un autobús eléctrico 

sobre plataforma reservada desde la 

estación de trenes hasta Sevilla Este 

y en una siguiente fase hasta la pla-

za del Duque), que fueron bandera 

del anterior gobierno municipal, es-

taban garantizados durante su man-

dato. 

Así, el popular José Luis Sanz de-

cidió seguir adelante pese a que con-

sidera el tranvía y el tranvibús como 

«un parche». Sin embargo, aseguró 

que no sería «revisionista» y los asu-

miría como propios porque ya cuen-

tan con financiación al recibir fon-

dos europeos.  

El viernes reabre al tráfico parte 
de San Francisco Javier 

∑ Se circulará por parte 
del eje con Martínez 
Barrios cerrado por las 
obras del tranvía

Las obras, que han sufrido 
retrasos, también han 
provocado las quejas  
de vecinos y comerciantes 
del barrio
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H
ACE poco leía un ar-
tículo que decía que 
los museos son un 
encuentro entre el 

arte y las personas, espacios 
profundamente sociales a los 
que acudimos para rodearnos de 
arte, vivir experiencias compar-
tidas y aprender unos de otros. 
Cuánta razón. 

Durante 25 años desde el Real 
Club de Enganches de Andalucía 
hemos auspiciado y conservado 
el que fuera Museo de Carruajes 
de Sevilla, ubicado en pleno co-
razón de la ciudad, en Plaza de 
Cuba, en el interior del antiguo 
convento de Los Remedios. Un 
punto de encuentro para sevilla-
nos y turistas y un perfecto lugar 
de celebraciones, pero llegó la 
pandemia con motivo del coro-
navirus y ya no podíamos mante-
ner dichas instalaciones, que 
contaban con cerca de 30 carrua-
jes, entre los que destacaba una 
carroza datada del siglo XVIII do-
nada por los infantes Carlos de 
Borbón y Luisa de Orleans a la 
Hermandad Sacramental del Sa-
grario en 1943. 

A día de hoy, uno de los grandes 
proyectos que tenemos en el Club 
es el de hacer una gran colección 
museográfica en torno a los ca-
rruajes, más amplia y completa 
que la anterior, la mejor, no solo a 
nivel nacional, sino europeo. En 
ella mostraríamos al público el 
apasionante mundo del coche de 
caballos. Nuestro abanico es 
enorme, de gran variedad. Nadie 
en el mundo puede competir en 
calidad y cantidad con lo que te-
nemos en Andalucía. 

En esta nueva colección ten-
drían cabida hasta 150 carruajes 
distintos, pertenecientes a socios 
del club, pues la idea es hacer 
una muestra viva, e ir cambian-
do periódicamente los coches. 

Una gran colección museística, 
al estilo de las que hay en Viena 
o Lisboa. Algunos de nuestros 
carruajes son del siglo XVIII y un 
gran número del siglo XIX, reali-
zados por ingenieros, porque te-
nían que cumplir unas rigurosas 
condiciones y equilibrar bien las 
suspensiones, de las que depen-
de su confortabilidad. 

Sevilla necesita este espacio 
para poder mostrar la historia y 
la evolución de los sistemas de 
transporte utilizados por las di-
ferentes clases sociales, espe-
cialmente las dirigentes de la 
ciudad y por los diversos servi-
cios públicos. Para conservar y 
restaurar el patrimonio cultural 
y artístico que representan los 
carruajes, así como los acceso-
rios y complementos relaciona-
dos con ellos. Para ofrecer una 
actividad diferente y divertida a 
los visitantes, que puedan admi-
rar su belleza y elegancia. Para 
contribuir al desarrollo sosteni-
ble y ecológico, promoviendo el 
uso de medios de transporte no 
contaminantes y respetuosos 
con el medio ambiente. 

Sevilla es una ciudad ligada al 
mundo rural y los coches de ca-
ballos son un reflejo del campo 
en la ciudad, somos un caso ra-
ro frente al resto de Europa por 
la cantidad de ejemplares que
poseemos. 

En este espacio museístico ex-
tenderíamos nuestro objetivo
de velar por la promoción, in-
vestigación y conservación de
las colecciones de enganches.
Podríamos abarcar exposicio-
nes permanentes y temporales, 
talleres de restauración, así co-
mo la organización de una serie 
de actividades culturales en tor-
no a este legado único. 
 
COLABORACIÓN DE LAS  
ADMINISTRACIONES 
Desde el Real Club de Enganches 
apostamos por el complejo de Al-
tadis para ubicar este nuevo es-
pacio, que se integraría en el cir-
cuito cultural de la ciudad. Este 
proyecto de vanguardia, con un 
nuevo puente sobre el río que se 
convertirá en una pasarela pea-
tonal que unirá dicho proyecto 

con el Palacio de San Telmo, su-
pondría un lugar ideal para al-
bergar la nueva gran colección 
museográfica en torno al carrua-
je que el turismo de Sevilla se me-
rece. Pero necesitamos la colabo-
ración de las administraciones 
para llevar a cabo este proyecto, 
sobre todo de cara a la ubicación. 

Con esa parte resuelta, tardaría-
mos tan solo entre siete y nueve 
meses en tenerlo todo listo. 

El objetivo del Real Club de 
Enganches de mantener y difun-
dir la cultura del enganche, co-
mo muestra de nuestro acervo 
cultural, se vería reforzado con 
la creación de este proyecto, fo-

co del aprendizaje y la experi-
mentación, un punto de encuen-
tro para amantes y aficionados, 
y para todo el que quiera acer-
carse a esta tradición tan nues-
tra. En definitiva, una puesta en 
escena que haría de la exposi-
ción un auténtico recreo para los 
sentidos de cualquier visitante.

JESÚS 
CONTRERAS 
RAMOS

5

  

  

  

 

Sevilla se merece  
la mejor colección 
museográfica de 
carruajes del mundo

l El autor defiende la necesidad de la 

recuperación para Sevilla de un espacio 

capaz de acoger una gran muestra al 

estilo de las que hay en Viena o Lisboa

Presidente  
del Real Club  
de Enganches  
de Andalucía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/09/2023

 España

 10 104 EUR (10,823 USD)

 421,78 cm² (67,7%)

 3097 EUR (3317 USD) 

Hasta el próximo día 30 de sep-
tiembre es el plazo con el que van 
a contar los grupos, artistas y em-
presas, interesados en formular 
propuestas escénicas y musicales 
para participar en la programa-
ción de los circuitos culturales de 
la provincia, programados por el 
Área de Cultura y Ciudadanía de 
la Diputación de Sevilla, activi-
dades que se desarrollarán du-
rante el año 2024. Se trata de la 
oferta que va a nutrir los dos cir-
cuitos que la Diputación desarro-
lla en la provincia: Cipaem y 107 
Programa Cultural. 

El acceso de los interesados en 
ofertar sus propuestas de artes 
escénicas se realizará a través de 
una aplicación informática, en 
la que deberán darse de alta. Po-
drá accederse a ella a través del 
enlace https://www.dipusevi-
lla.es/programasculturales, así 
como también a través del Ta-
blón de Anuncios Tablon-e de la 
Sede Electrónica de la web de la 
Diputación de Sevilla. 

Las compañías, artistas y empre-
sas que ya se habían dado de alta 
en la convocatoria anterior de la 
oferta, podrán entrar en la plata-
forma con su usuario y contraseña 
y duplicar los datos de los espectá-

culos que estén interesados en vol-
ver a presentar. A partir de enton-
ces, podrán realizar cambios en los 
mismos para esta convocatoria. 
Aquellos interesados que se pre-
sentan por primera vez, tendrán 
que darse de alta primero, crean-
do un usuario y contraseña y a par-
tir de ahí, dar de alta los espectá-
culos a presentar. 

Las propuestas de espectáculos 
y actuaciones para los programas 
reseñados correspondientes al 
año 2024, se enmarcan en el cam-

po de las Artes Escénicas y la Mú-
sica, fundamentalmente en las si-
guientes disciplinas: Teatro para 
personas adultas, Teatro para la 
infancia y las familias, Teatro afi-
cionado, Danza, Circo, Magia, 
Música genérica, Música antigua y 
clásica, Flamenco, Bandas de mú-
sica y Coros de música de Navidad. 

La selección en cada uno de los 
programas se hará pública a tra-
vés del portal web de la Diputa-
ción de Sevilla. Así mismo, la in-
formación referente a grupos y 

municipios que participan en ca-
da programa se podrá consultar 
en la página web www.dipusevi-
lla.es, y para cualquier aclaración 
o consulta pueden escribir a cul-
tura@dipusevilla.es.  

Hay que recordar que la Diputa-
ción de Sevilla ponía en marcha en 
el año 1997 el Circuito Provincial 
de las Artes Escénicas y Musicales 
(CIPAEM), con la realización de 
distintas actividades escénicas y 
musicales, con unos resultados 
muy positivos, tanto en la canti-
dad como en la calidad y la acepta-
ción por parte del público asisten-
te, que se ha mantenido desde en-
tonces. Éste es un programa cofi-
nanciado al 50% por la Diputación 
y los municipios que lo integran. 
Se trata, por su volumen, del pro-
grama al que mayor presupuesto 
destina el Área al capítulo de cul-
tura en la provincia. 

1,4 MILLONES PARA EL  

‘107 PROGRAMA CULTURAL’ 
En cuanto a presupuesto, la Dipu-
tación de Sevilla financia con 1,4 
millones de fondos propios la edi-
ción de 2023 del 107 Programa 
Cultural, un programa que gestio-
na el Área de Cultura y Ciudada-
nía, con más de mil actividades pa-

ra 99 ayuntamientos y entidades 
autónomas locales, que se están 
celebrando hasta marzo de 2024. 

Se trata de una completa y sóli-
da programación cultural, que in-
cluye teatro adulto e infantil, pro-
fesional y de aficionados; música, 
música clásica, de navidad y de 
bandas; flamenco, danza, circo, 
magia, cine, exposiciones y confe-
rencias, repartidas por todo el te-
rritorio de nuestra provincia. 

El objetivo: promocionar la cul-
tura y fomentar la participación de 
la ciudadanía, tanto en su realiza-
ción como en su disfrute. Además, 
el diseño de la programación bus-
ca adaptarse de una manera preci-
sa a las propuestas de los ayunta-
mientos. Por ello, los municipios 
participantes no tienen que cofi-
nanciar las actividades. 

No hay que olvidar que durante 
este verano, el 107 Programa Cul-
tural está desarrollando un ciclo 
de 50 proyecciones de cine al aire 
libre durante el periodo estival en 
otros tantos municipios y un pro-
grama de 83 conferencias con 15 
títulos, que abarcan contenidos co-
mo la Memoria histórica, instru-
mentos musicales antiguos, la Se-
villa de Cernuda o el papel de la 
mujer en el arte, entre otros temas. 

Abierto hasta el 30 de septiembre el plazo 
para los circuitos culturales de la Diputación
 

 

Cultura. Las actividades se desarrollarán durante el año 2024. Se trata de la oferta que va a nutrir 

los dos circuitos que la Diputación desarrolla en la provincia: Cipaem y el ‘107 Programa Cultural’

Imagen de archivo de una representación de una compañía de títeres participantes en el circuito Cipaem de la Diputación de Sevilla.

Cartel de la convocatoria actual abierta para los programas culturales.
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Ana S. Ameneiro 

El Ayuntamiento de Sevilla ha sa-
cado a licitación recientemente 
el contrato de suministros nece-
sarios de árboles para la reposi-
ción de los ejemplares que se han 
perdido (marras) y nuevas plan-
taciones en viarios y parques pú-
blicos de la ciudad. El importe de 
este contrato municipal asciende 
a 220.000 euros (IVA incluido). El 
presupuesto de adjudicación será 
coincidente con el de licitación, 
implicando la baja ofertada al 
cuadro de precios un incremento 
en más unidades del mismo. 

Se calcula que la ciudad cuen-
ta con 20.000 alcorques vacíos, 
que son los huecos donde se 
plantan los árboles en la ciudad. 
La renovación de aquellos ejem-
plares que han muerto por dife-
rentes motivos es una de las ta-
reas más importantes del Servi-
cio de Parques y Jardines, señala 
el Ayuntamiento. 

Las plantas objeto de suminis-
tro son de aquellas especies por lo 
general ya preexistentes en la ciu-
dad, puesto que van a ser destina-
das de forma mayoritaria a la re-
posición de árboles por lo general 
de la misma especie. 

La licitación incluye un listado 
de calibres, presentación y precio 
de las especies que pueden ser ob-
jeto de suministro. Las coníferas 

se miden por altura y las frondo-
sas por perímetro del tronco a 
1,20 metros del suelo. 

LOS ÁRBOLES MÁS CAROS   

La palmera datilera (Phoenix 
dactylifera) es, con gran diferen-
cia, la especie más cara que de-
be reponerse en Sevilla. Su pre-
cio máximo alcanza los 1.870 
euros por el máximo calibre 
(500-550) y el más asequible no 
baja de los 825 euros, corres-
pondiente al menor calibre 
(250-300).  

Respecto a los lugares de la ciu-
dad donde debe reponerse esta 
especie Phoenix dactylifera, el 
más destacado es la avenida de la 
Palmera, donde abundan los al-
corques vacíos, explica la asocia-
ción Salva tus árboles Sevilla. En 
Torneo también había en origen 
muchas palmeras de este tipo 
que se han ido reponiendo, aña-
de la asociación.  

Otro árbol caro es el palmito 
elevado (Trachycarpus fortunei), 
que puede costar 700 euros en su 
mayor calibre, y 400 euros en el 
menor. También tiene precios 
elevados la palmera mexicana 
(Washingtonia robusta), con pre-
cios máximos de 577 euros y mí-
nimos de 302 euros en función 
del calibre (250 a 600). En Tor-
neo se plantó una palmera de es-
te tipo que faltaba en la alinea-
ción junto a la estación del telefé-
rico de la Expo. 

El árbol de Júpiter (Lagerstroe-
mia indica) alcanza un precio 
máximo de 495 euros por el má-
ximo calibre (20/25). La palme-
ra pindó (Syagrus romanzoffia-
na) más cara cuesta 473 euros 
con un calibre de 350 a 400.  

Las palmeras mexicana y pindó 
se están replantando en los últi-

mos años en la avenida de Tor-
neo, como se puede ver tras la 
reurbanización del paseo rever-
decido que dejó el anterior alcal-
de, Antonio Muñoz. Precisamen-
te sobre Torneo, Salva tus árboles 
Sevilla ve “grave y un error de bul-
to que pagaremos en el futuro” 
que en ese paseo se haya interca-
lado el árbol del amor (Cercis sili-
quastrum) en las marras de la ali-
neación de Jacaranda mimosifo-
lia que existía en el borde del pa-
seo con el carril del autobús.  

El ficus (la especie macrophylla 

es la del famoso ficus trianero de 
San Jacinto que sufrió la tala de 
su copa con autorización munici-
pal) alcanza los 467 euros con un 
calibre 50/60. Y la magnolia tulí-
pera o magnolio chino (Magno-
lia x soulangeana) cuyo ejemplar 
más caro cuesta 396 euros con un 
calibre de 18/20.           

LOS ÁRBOLES  
MÁS BARATOS 

Los precios más bajos de las es-
pecies que es necesario reponer 
en Sevilla se mueven entre los 

55 euros y los 99 euros y corres-
ponden al álamo blanco y negro, 
la morera, el pino canario, la 
higuera, el brachichiton, la ca-
talpa y la robinia. 

El álamo blanco (Populus alba) 
de menos calibre (16/18) es el que 
cuesta menos: 55 euros. Le siguen 
la morera (Morus alba) que vale 
75 euros (la de calibre 18/20 vale 
90 euros); el álamo negro (Popu-
lus nigra) de calibre 16/18 vale 65 
euros; el pino canario (Pinus ca-
nariensis) de calibre 300 a 350 y la 
higuera (Ficus carica) (de calibre 
18/20) se adquiere por 85 euros.  

Los más cercanos a los 100 eu-
ros son el brachichiton (Brachi-
chiton populneum) de menor ca-
libre que cuesta 99 euros; la catal-
pa (Catalpa bignonioides) que as-
ciende a 93,50 euros y la robinia 
que vale 93,50 euros.     

Más caros que los anteriores son 
el naranjo, el ciprés, el brachichi-
to de mayor calibre, la bauhinia, 
el arce campestre, entre otros. El 
naranjo (Citrus aurantium) puede 
costar entre un mínimo de 120 eu-
ros en su menor calibre y hasta 273 
euros el calibre superior (20/25). 

El ciprés (Cupressus sempervi-
rens stricta), entre los 137 euros y 
los 247 euros por calibres de 300-
350 a 450/500. El brachichiton de 
mayor calibre (20/25) sale por 
192 euros. La bauhinia no baja de 
los 143 euros y llega a los 209 eu-
ros (calibre 20/25). 

El acer (arce campestre o me-
nor) tampoco baja de los 140 eu-
ros y alcanza los 180 euros (cali-
bre 18/20). La albizia vale 148,50 
euros y alcanza 187 euros (calibre 
20/25). El callistemon no se en-
cuentra por menos de 165 euros y 
puede alcanzar lun precio máxi-
mo de 319 euros (calibre 20/25). 
La casuarina de 121 a 143 euros 
en función del calibre. La catalpa 
de mayor calibre (20/25) puede 
alcanzar los 132 euros. 

La ceiba oscila entre los 100 y 
120 euros por calibres de 16/18 a 
18/20 respectivamente. El celtis 
(Celtis australis) de 132 a 203,5 
euros por los calibres de 16/18 a 
20/25. 

El Ayuntamiento invertirá 220.000 
euros en replantar el arbolado
l La palmera 
datilera es la especie 
más cara: 1.870 
euros; un ficus 
cuesta 467 euros

EDUARDO BRIONES / EP 

El naranjo puede costar de 120 a 273 euros.

PLANTA&JARDÍN 

El álamo blanco de menor calibre es el más barato: 55 euros.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/09/2023

 España

 3 589 EUR (3,844 USD)

 91,07 cm² (14,6%)

 1100 EUR (1178 USD) 

R. S. 

El Cabildo de la Catedral de Sevi-
lla estará presente con tres obras 
en el Museo de Bellas Artes que 
está organizando una exposición 
dedicada al escultor Pedro Rol-
dán (1624-1699), conmemoran-
do el IV centenario de su naci-
miento, y que tiene previsto cele-

brar entre los meses de diciembre 
de 2023 y marzo de 2024. 

Estas piezas de “extraordinario 
valor histórico-artístico” son la 
escultura en madera policroma-
da de San Fernando (1671), la es-
cultura en madera policromada 
de San José (1664) y el relieve de 
la entrada de Jesús en Jerusalén, 
perteneciente al retablo mayor 

de la parroquia del Sagrario de la 
Catedral hispalense, según ha in-
formado la Catedral. 

El Museo de Bellas Artes de Se-
villa reunirá alrededor de medio 
centenar de obras de variada pro-
cedencia como el Museo del Prado 
y el Museo Nacional de Escultura. 
Será la primera exposición mono-
gráfica dedicada a la obra de este 

artista de la escultura en la segun-
da mitad del siglo XVIII en Sevilla 
y la mayor parte de Andalucía. 

Comisariada por el catedrático 
de Historia del Arte de la Univer-
sidad de Sevilla, José Roda Peña, 
la muestra estará acompañada 
por un catálogo en el que partici-
pará una selección de especialis-
tas en la historia de la escultura 

sevillana. El Ayuntamiento de 
Sevilla también cederá una pieza 
para la exposición. 

La Junta de Gobierno del 
Ayuntamiento de Sevilla autori-
zó la cesión del cuadro del Rey 
San Fernando, de titularidad 
municipal y expuesto en las de-
pendencias de la Casa Consisto-
rial, en la Plaza Nueva, al Museo 
de Bellas Artes de la capital anda-
luza con motivo de la exposición 
que la pinacoteca dependiente 
de la Consejería de Turismo, Cul-
tura y Deportes tiene previsto ce-
lebrar entre los meses de diciem-
bre de 2023 y marzo de 2024.

La Catedral cederá tres obras para la muestra 
en el Bellas Artes en torno Pedro Roldán
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Rehabilitación del Patrimonio 

según la fase en la que 

se encuentra

Proyectos 

en proceso

Proyectos 

por hacer

Torre de la 

Plata, solar 

y muralla 

islámica 
(en redacción 

del proyecto)

Atarazanas

Muralla de la Macarena 

y Torre Blanca
(última fase)

Iglesia de San Laureano
(restauración de las pinturas 

murales)

Capilla del hospital 

de San Lázaro
(restauración del retablo)

Catedral y Giralda
(en proceso de restaura-

ción los retablos, 

fachadas, cuadros y 

esculturas)

Capilla de San José
(en proceso de 

restauración las 

pinturas murales)

Fuentes y estanques del 

Alcázar, tapices, yeserias y 

alfarjes
(una parte concluida, las 

otras en proceso)

Pabellón de Telefónica

Puerta de

Córdoba

Puerta de Córdoba

Convento de Santa Inés

Naves de Renfe

Monasterio de San Jerónimo

Fábrica de Vidrio

Convento de San Agustín

Fachadas del Ayuntamiento

Iglesia de la Anunciación

Antigua iglesia de San 

Hermenegildo (plaza de la 

Concordia)

Museo de 

Artes y 

Costumbres 
(elaborado el 

plan 

museológico)

Palacio de 

Monsalves 
(clausurado, a 

falta de adapta-

ción como anexo 

del Museo de 

Bellas Artes)

Casa 

Cernuda 
(se redactó 

el proyecto)

Mercado 

de la Carne
(por 

adjudicar 

el nuevo 

proyecto)
Importe de las inversiones

(millones de euros)

20

2,5

0,3

2,5

1,8

5,7

30

1,7

4,5

0,8

2,5

14 0,6 3

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

L
a losa que ha soportado la ciu-

dad por la falta de inversiones 

para mantener su patrimonio 

histórico ha hecho que, cuando 

por fin las administraciones han com-

prendido la necesidad de revivir los mo-

numentos abandonados, el montante 

acumulado en los últimos siete años su-

pere los 173 millones de euros. Se trata 

de una cantidad similar a lo que supuso 

la construcción de la Torre Pelli, el polé-

mico rascacielos que paradójicamente 

casi ocasiona que se perdiera la declara-

ción de Patrimonio de la Humanidad. La 

ciudad olvidó su pasado esplendoroso, 

el que la convirtió como gran capital del 

mundo moderno y le sigue rentando a 

efectos turísticos por su cada vez mayor 

impacto internacional. Y así, durante dé-

cadas, en lugar de promover la recupe-

ración de los grandes palacios, iglesias, 

conventos, murallas, museos e incluso 

el patrimonio industrial, optó por afron-

tar obras faraónicas que suponían pre-

cisamente la ruptura con el paisaje que 

la hace única.  

Porque, si sólo levantar el rascacielos 

de César Pelli costó 177 millones de eu-

ros –a lo que hay que sumar la inversión 

en el suelo, el centro comercial anexo y 

el Caixafórum– y el coste final de las Se-
tas de la Encarnación –esta vez con di-

nero público e incluso privatizando du-

Sevilla gasta en restaurar 
su patrimonio lo mismo 
que costó la Torre Pelli
∑ La inversión en los 

últimos siete años 
para poner a punto 
los monumentos 
fue de 173 millones, 
cuatro menos que la 
obra del rascacielos 
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Proyectos 

terminados

Casa 

Murillo
(se necesita 

financiación 

para su 

adaptación)

Cenador 

de Carlos 

V en el 

Alcázar
(clausurado)

Cripta del 

Patio de 

Banderas
(a la espera 

de su 

apertura)

Molino de 

Teatinos
(abandonado)

Hacienda 

El Rosario
(abandonada)

Iglesia y torre 

del antiguo 

convento del 

Carmen
(abandonado)

Museo 

Arqueológico
(con fondos ya 

consignados 

para las obras)

Fábrica de Artillería 
(a punto de inaugurarse una 

parte del complejo)

Convento de Santa Clara 
(abierto el 40% y en busca de 

fondos para el otro 60%)

Pabellón Real 
(concluida la reforma 

externa)

Iglesia de San Luis 
(concluida la iglesia y en 

proceso las estancias del 

noviciado)

Casas 7 y 8 del Patio 

de Banderas - Palacio 

de Almutamid (a la 

espera de apertura)

Casa de la Moneda 

Iglesia de Madre de Dios

Casa Fabiola

Iglesia de Santa 

María la Blanca

Torre de San 

Bartolomé

Iglesia de Santa 

Catalina

Casino de la Exposición
(concluida la fachada)

Torre Don Fadrique  

Iglesia de Santa Clara 

Fuente: Elaboración propia

Gráfico: ABC SEVILLA
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rante décadas una plaza– fueron 140 

millones, llama la atención la desidia 

con la que las tres administraciones pú-

blicas han actuado con el patrimonio. 

El delirio faraónico de algunos go-

bernantes dejó en el obstracismo espa-

cios como las Reales Atarazanas o la Fá-

brica de Artillería, enclaves fundamen-

tales para la historia de Sevilla, que ya 

ven la luz al final del túnel. El primero 

de ellos, curiosamente, cofinanciado 

por La Caixa, la misma entidad priva-
da que levantó el complejo de Torre Se-

villa. Y, el segundo, gracias a los fondos 

europeos que han regado a la ciudad en 

los últimos años. 

Ni la Junta ni el Ayuntamiento invir-

tieron un sólo euro durante décadas en 

estos espacios, que son públicos, igual 

que olvidaron su necesaria ayuda para 

mantener otros privados como Santa 

Catalina o Santa Clara, iglesias que son 

prodigios artísticos y que estuvieron ce-

rradas 14 y 20 años, respectivamente. 

La rehabilitación de la primera la afron-

tó íntegramente el Arzobispado, en ple-

na crisis y destinando casi todos sus re-

cursos a obras asistenciales. Y, la segun-

da, pese a que debía haber sido el 

Ayuntamiento quien la financiase en 

base a un convenio por el intercambio 

con la Iglesia en la operación del con-

vento de  Santa Clara y la Casa Sacerdo-

tal, fue incumpliéndose sistemática-

mente hasta hace apenas unos años, 

cuando por fin lo asumió. 

Un caso parecido es el del convento 

de Santa Inés. La Junta ha venido ha-

ciendo la vista gorda al convenio que 

firmó con las monjas en el que se com-

prometía a pagar la rehabilitación del 

cenobio a cambio de la cesión de unas 

salas para exposiciones. Las usó, pero 

no ha pagado absolutamente ni un euro 

hasta hace unos años, cuando ha em-

pezado a destinar algunos fondos para 

arreglar dependencias clausuradas.   

La Catedral ha afrontado en cinco 
años la rehabilitación de todo sus bie-

nes muebles e inmuebles, incluida la 

Giralda, por 14 millones, con fondos pro-

pios, sin ningún tipo de ayuda externa. 

No obstante, en los últimos años sí se 

han invertido algunas dinámicas. El 

Ayuntamiento entendió que era clave 

para el crecimiento de la marca Sevilla 

el mantenimiento de piezas como la Ca-

pilla de San José, la iglesia de Madre de 

Dios o la Puerta de Córdoba, para las 

que ha venido destinando cantidades a 

sus propietarios para la rehabilitación.  

El patrimonio propio 
Otro de los grandes paradigmas de la 

desidia adminitrativa ha sido el con-

vento de San Agustín. Se trata, proba-

blemente, del mayor monasterio de la 

ciudad, un monumento oculto pese a 

su inmensidad y que ha tenido que ser 

un inversor privado, de la mano de un 

estudio de arquitectos, los que han con-

seguido el dinero para rehabilitarlo. Será 

un hotel, pero abierto a la ciudad, mien-

tras que la Administración sólo fue po-

niendo trabas a todos los proyectos en 

un suelo municipal. 

Lo mismo ha ocurrido con la iglesia 

de San Hermenegildo. Incapaz de en-

contrar un uso apropiado a este espa-

cio que es ejemplo del Renacimiento 

hispalense, han tenido que pasar más 

de 20 años para que por fin se afronten 

las obras en las cubiertas que estaban 

poniendo en riesgo las pinturas de la 

cúpula, que son de Herrera el Viejo.  

En edificios más modernos, pero de 

gran simbolismo por lo que represen-

taron, como el Casino de la Exposición, 

se dejó de mantener y se fue perdiendo 

la cerámica de la cúpula, que por fin se 

ha restaurado. Este inmueble es el ejem-

plo de cómo durante décadas se ha des-

cuidado el patrimonio: tras las obras de 

restauración, se obvió que estaba oku-

pado por carteristas, que habían cau-

sado destrozos en el mobiliario.  

El futuro 
Y así, pese al notable avance que por fin 
la Junta y el Ayuntamiento han afron-

tado con los monumentos, sumado a la 

inversión privada y de instituciones 

como la Iglesia, aún queda un largo tre-

cho por recorrer. Hay espacios clausu-

rados como el Mercado de la Carne, la 

iglesia y torre del antiguo convento del 

Carmen o el palacio de Monsalves; y 
otros descuidados como la Torre de la 

Plata, que aún esperan una inversión 

para que la ciudad los recupere.
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

A
irbus entregará a las autori-
dades indias este miércoles, 
13 de septiembre, el primer 
ejemplar del pedido de 56 

aviones C295, que forma parte del ma-
yor encargo que ha recibido nunca el 
gigante aeronáutico en los más de 25 
años de vida de esta aeronave. Pero la 
firma se juega mucho más. En la com-
pañía se contempla este contrato como 
una oportunidad para abrir nuevos 
mercados en Asia y también para es-
trechar lazos en un país con el que ya 
se está  trabajando en una «potencial 
oferta» de una quincena de aviones 
para la Guardia Costera y la Armada 
y en el que podrían hacerse un hueco 
otras aeronaves como el A400M, que 
se acaba de presentar a una licitación.  

La importancia de India radica en 
que es el país más poblado del mun-
do y en que su economía es ya la quin-
ta más importante. Solo Estados Uni-
dos, China, Japón y Alemania presen-
tan un PIB superior al del citado 
mercado, según los datos consulta-
dos en el Fondo Monetario Interna-
cional (FMI). Además, se trata de la 

primera vez que un avión militar será 
fabricado en India por una empresa 
privada. Para ello, Airbus está crean-
do, junto a su partner Tata, toda la ca-
dena de producción del C295 en In-
dia, donde se dará forma a un total de 
40 aviones. «Este contrato puede ser 
el foco para captar nuevos clientes o 
ampliar las flotas existentes», asegu-
ra en una entrevista a ABC María Án-
geles Martí-Martínez, la máxima res-
ponsable del C295 y del A330 MRTT 
(avión cisterna y de transporte mul-
tirrol, por sus siglas en inglés). Más 
allá de este multitudinario pedido del 
C295, Airbus está preparado para «una 
potencial oferta» de una quincena de 
unidades para la Armada y la Guar-
dia Costera de la India, quienes están 
interesadas en hacerse con la versión 
de patrulla y vigilancia marítima. El 
C295 cuenta actualmente con el 85% 
de la cuota de mercado mundial de su 
categoría y uno de cada seis países tie-
ne al menos un ejemplar.  

Sustituir flotas  

Por otro lado, la Fuerza Aérea India 
precisa de un sustituto para parte de 
su flota actual y ha iniciado el proce-
so para adquirir nuevos aviones de 

transporte medio. En concreto, ha so-
licitado información a los posibles 
candidatos. El gigante aeronáutico 
ha presentado para ello al A400M, un 
avión del que precisamente este mes 
se cumple el décimo aniversario de 
la entrega a un cliente del primer 
ejemplar. 

Hasta la fecha, hay diez países que 
han adquirido este avión de transpor-
te militar y que han pedido un total 
de 178 unidades. Precisamente, han 
sido dos países del mercado asiático 
los últimos en encargar A400M. Ka-
zajistán e Indonesia realizaron sus 
pedidos en el año 2021 y adquirieron 

dos unidades cada uno, aunque el úl-
timo anunció entonces su intención 
de hacerse con cuatro más. En la ac-
tualidad, hay más de 115 A400M en 
servicio y, recientemente, han prota-
gonizado misiones internacionales 
como las evacuaciones de Afganistán 
y Sudán o el envío de material de de-
fensa a Ucrania.  

«Varios A400M de diferentes Fuer-
zas Aéreas han volado hacia la India 
para participar en despliegues y ejer-
cicios, es un avión relativamente co-
nocido por sus Fuerzas Aéreas», han 
explicado a ABC fuentes de la com-
pañía. El pliego de condiciones no re-
coge el número de aviones que las 
Fuerzas Aéreas desean adquirir, pero 
los postulantes han tenido que pre-
sentar un presupuesto para un lote 
de 40, 60 y 80 aviones, según avanzó 
el periódico The Hindu.  

Gasolinera aérea 

Ante este escenario que se antoja es-
peranzador para el gigante aeronáu-
tico, conviene recordar el historial de 
India en otros procesos similares que 
se remontan al año 2013. Este país ha 
evaluado y seleccionado en dos oca-
siones al A330 MRTT, otro avión de 

Airbus se ha presentado a 
una licitación con el A400M 
en la que ha entregado un 
presupuesto para un lote 
de 40, 60 y 80 aviones 

Polémico historial con las 
licitaciones: India 
seleccionó en dos ocasiones 
al A330 MRTT sin que 
hayan prosperado pedidos

∑ Entrega el primero de los 56 aviones 
este miércoles y negocia la venta de 
varias unidades de patrulla marítima 

∑ Es un mercado clave, el gigante 
aeronáutico espera que le abra la 
puerta a otros países asiáticos

India, ‘El Dorado’ para Airbus: del  
C295 a la licitación del A400M 
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Airbus que es una suerte de gasoli-

nera aérea, sin que por el momento

haya prosperado ningún pedido.  

A pesar de ello, India tiene «una

necesidad real de abordar su repos-

taje en vuelo» y aunque aún no han

destinado ninguna partida especí-

fica para ello, en el sector se espera

que cubran esa necesidad en un pla-

zo medio de tiempo. Preguntada por

este extremo, la también máxima

responsable del MRTT ha asegura-

do que Airbus «estará muy bien po-

sicionado para cuando India se tome

en serio en su hoja de ruta ampliar

esa capacidad».  

 «Trabajamos para tener el mejor
avión para ganar esa campaña por-

que, además, podríamos repostar a

toda su flota», ha afirmado Marti-

Martínez, que señala que el objeti-

vo de la compañía no es solo estar

preparado tecnológicamente, sino

tener «una relación de confianza»

para que India apueste por su can-

didatura cuando tenga que tomar

tal decisión. 

‘Make in India’ 
Independientemente de los frutos

que Airbus pueda recoger en el fu-

turo, por el momento está desarro-

llando toda una cadena de produc-

ción del C295. La razón es la inicia-

tiva ‘Make in India’, que pretende

reforzar la industria dentro de las

fronteras de este país. El sector ae-

roespacial y de defensa están con-

siderados un área prioritaria.  

Recientemente, se ha inaugura-

do la línea de montajes estructura-

les y, en breve, comenzarán las obras

de la línea de montaje final (cono-

cida como FAL, por sus siglas en in-

glés). «Los hitos se van alcanzando,

es un contrato muy complejo que

vamos cumpliendo de manera muy

pulcra», concluye Martí-Martínez.

Se calcula que el impacto de la crea-

ción de esta nueva línea industrial

se traduzca en alrededor de 15.000

empleos directos y unos 10.000 in-

directos. Por lo tanto, India será ca-
paz de fabricar el avión desde sus

primeras piezas hasta el montaje fi-

nal del C295.  

Más allá de este pedido, el avión

tradicionalmente se ensambla en la

capital andaluza desde 1997 cuan-

do lo producía Construcciones Ae-

ronáuticas (CASA), el fabricante de

aviones español que se integró más

tarde en Airbus. Desde entonces, se

han vendido 283 unidades, de las

que 209 ya se han entregado.  Se con-

sidera uno de los productos estre-

llas del gigante aeronáutico y una

de sus características más destaca-

das es su versatilidad. Desde su pri-

mer vuelo, la aeronave se ha ido con-

figurando según las necesidades de

las fuerzas armadas. 

El primer avión del pedido 
se entregará el próximo 
miércoles, mientras que el 
segundo se encuentra ya en 
la línea de montaje final de 
San Pablo. El objetivo de la 
compañía es entregar un 
ejemplar al mes hasta el año 
2025, ya que las siguientes 
serán de fabricación 100% 
india. El contrato contem-
pla 56 unidades, es el mayor 
de la historia de esta 
aeronave, y las 16 primeras 
se fabrican en España.  «Los 
hitos en India se van 
cumpliendo, el primer avión 
que se entregará allí será en 
septiembre de 2026», 
avanza la máxima responsa-
ble del avión C295, María 
Ángeles Martí-Martínez. Se 
trata de la primera vez que 
un avión militar será 
fabricado en la India por 
una empresa privada. 

El primer avión 
hecho en India 
estará en 2026

El primer C295 que se 
entrega a India // ABC

La firma prepara una 
«potencial oferta» de 15 
aviones C295 para la 
Armada y la Guardia 
Costera de India
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Airbus considera que el pedido de 56 
aviones C295 para India puede ser la 
puerta de entrada a otros países del en-
torno y, por tanto, está tratando de ob-
tener el máximo de «credibilidad» para 
poder abrir nuevos contratos. «India 
puede ser el foco para captar nuevos 
clientes o ampliar las flotas existentes, 
hay que hacerlo muy bien y, por ello, es-
tamos muy pendientes de ganar credi-
bilidad para abrir contratos futuros en 
este país y con el resto del mercado asiá-

tico», explica en una entrevista a ABC 
la máxima responsable del C295, Ma-
ría Ángeles Martí-Martínez.  

La compañía considera que India 
«está generando un foco de atención 
en sus políticas y desarrollo» y que otros 
mercados del entorno están siguiendo 
«muy de cerca» el trabajo de Airbus con 
este país. La particularidad es que tie-
ne en marcha el programa de políticas 
denominadas ‘Make in India’, que exi-
ge que una parte del desarrollo del pro-
ducto se dé dentro de sus fronteras. Por 
lo tanto, cualquier otro hipotético con-
trato tendría que, de algún modo, cum-
plir con este requisito.  

«Siempre se llevarán a cabo solucio-
nes mixtas que nos den la confianza de 
que podemos serializar el producto en 
India, es en ese equilibrio donde nos 
movemos con el país», afirma Martí-
Martínez. No obstante, asegura que 
también repercute en España, donde 
siempre se ha ensamblado hasta aho-
ra el modelo C295.  El desarrollo y el co-
nocimiento del avión «se hace con in-
geniería de Airbus, fundamentalmen-
te basada en España», ya que «la 
propiedad intelectual no se transmite, 
el ‘cerebro’ se queda en España».

∑ La responsable de este 
avión cree que India 
puede ser la puerta de 
entrada a otros países

«Estamos muy pendientes 
de ganar credibilidad para 
abrir contratos futuros en 
India y con el resto del 
mercado asiático»

«El ‘cerebro’ del C295 se 
queda en España, no 
transmitimos la 
propiedad intelectual»
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Solemne acto de apertura del curso 
académico 2023/2024 en la Universi-
dad de Sevilla. Aunque las clases no 
comienzan hasta el  lunes, ayer tuvo  
lugar en el paraninfo la apertura de 
curso. En su discurso el rector Miguel 
Ángel Castro volvió a presentar sus 
quejas sobre la financiación y mostrar 
su rechazo a la nueva ley universita-
ria, la LOSU. Castro aseguró que las 
peticiones que realiza «permanecen a 
través de los años como si no se hu-
bieran manifestado o como si hubie-
ran sido atendidas» e insistió en su de-
fensa «de una institución bien finan-
ciada y con una verdadera autonomía 
para ser una locomotora que conecte 
la investigación con el progreso». 

En este sentido, recordó el panora-

ma nacional con un gobierno en fun-
ciones deja una ley orgánica vigente 
desde el 12 de abril, la LOSU, que mar-
ca unos plazos, pero que no parece que 
puedan cumplir. 

También cree que no parece proba-
ble que se apruebe una nueva ley de 
universidades a nivel autonómico com-
patible con el desarrollo de la LOSU. 

Además dijo que siguen pendientes 
del modelo de financiación para el sis-
tema universitario andaluz en el que 
espera que se recojan las propuestas 
que las universidades públicas propu-
sieron y que consideran absolutamen-
te necesarias después del «fallido mo-
delo» de financiación vigente. 

Así insistió en que se apruebe un 
modelo de financiación para el siste-
ma universitario público andaluz que 
«avance en la recuperación de las in-
justas y arbitrarias consecuencias que 
conllevó el fallido modelo aún vigen-
te». Castro destacó el papel relevante 
de la universidad y la inquebrantable 
voluntad de las universidades de pre-
sentarse «unidas y cohesionadas» y 
dio  la bienvenida a los estudiantes que 
empiezan el curso a los más de 70 000  
que forman parte de la universidad. 

Especialmente saludó a las más de 
12,000 personas que inician estudios 
de grado, a las 4.000 que lo hacen en 
estudios de máster y a los 3.000 estu-
diantes internacionales procedentes 
de países de los cinco continentes que 
recibirán formación reglada este cur-
so. Y no quiso olvidarse de los más de 
22.000 jóvenes que, «lo consiguieran 
o no», pidieron entrar en la Hispalen-
se, la más solicitada del Distrito Úni-
co Andaluz, 

En el acto el rector de la Universi-
dad Pablo de Olavide, Francisco Oliva 
recibió la medalla por el 25 aniversa-
rio de su creación, mostró su satisfac-
ción por el reconocimiento «tan sin-
gular y relevante» y dijo que el «bino-
mio virtuoso» formado por la US y la 
UPO es «un proyecto ganador». Ade-
más señaló la «fortaleza económica» 
del sistema universitario sevillano y 
destacó que la universidad sevillana 
absorbe el 6 por ciento de todos lo ma-
triculados del país y que el peso de Se-
villa en el sistema universitario es del  
5 por ciento. 

Oliva también señaló los proyectos 
conjuntos que tienen la Hispalense y 
la UPO o el hecho singular de la Es-
cuela de Ingeniería Agronómica que 
tiene su sede en la UPO pero depende 
de la US. 

El secretario general de Universi-
dades de la Junta de Andalucía, Ra-
món Herrera destacó el hecho de que 
se vaya a aprobar en breve el modelo 
de financiación universitaria que apor-
tará certidumbre a la universidades 
para que puedan conocer de antema-
no los recursos con los que cuentan y 
un plan anual de inversiones. Y tam-
bién señaló el enorme potencial de la 
internacionalización de la Universi-
dad de Sevilla.

El rector se queja  
de que año tras año 
sus reivindicaciones 
no son atendidas 

∑ Pide una nueva 
financiación  
que repare las 
consecuencias del 
«fallido modelo» 

La Universidad de Sevilla 
otorgó la medalla a la 
Pablo Olavide por el 
veinticinco aniversario  
de su creación

El rector de la Universidad de 
Sevilla volvió ayer a cuestio-
nar la nueva ley universita-
ria, la LOSU, que obliga a la 
Hispalense a implantar el 
sufragio universal ponderado 
como modelo de elección del 
rector y dejar de ser la única 
institución académica 
pública de España que no 
utiliza el modelo democráti-
co. Ayer Castro se escudó en 
que la nueva norma marca 
unos plazos que no parece 
que se puedan cumplir con 
un gobierno en funciones. La 
norma está vigente desde el 
pasado abril pero Castro, que 
nunca ha ocultado su rechazo 
al sistema democrático en la 
elección del rector y que 
prefiere el actual modelo del 
claustro de sólo 300 personas, 
sigue sin comenzar a acatar-
la. Para ello tendría que 
iniciar la reforma de los 
estatutos de la Hispalense, 
una cuestión que se sigue 
demorando. El curso comien-
za mañana. De momento no 
se sabe cuando llegará la 
citada reforma.

¿Y el sufragio 
universal ‘pa’ 
cuando?

El rector de la UPO, Francisco Oliva, recibe la distinción de su homólogo de la Hispalense, Miguel Ángel Castro  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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R. S.   

La Universidad de Sevilla cele-
bró ayer la sesión solemne de 
apertura del curso académico 
2023/2024. El rector Miguel Án-
gel Castro, en compañía del se-
cretario general de Universida-
des de la Consejería de Universi-
dad, Investigación e Innovación 
de la Junta de Andalucía, Ramón 
Herrera, fue el encargado de 
presidir la ceremonia, que dio 
comienzo a las 12:00 en el en el 
Paraninfo del Rectorado, dando 
así la bienvenida a los más de 
70.000 estudiantes que forman 
parte de la universidad. 

Como procede, en un acto so-
lemne donde la pompa, la circuns-
tancia y los ritos son protagonistas 
y se respetan a rajatabla se respetó 

el guion marcado. El encargado 
de dar lectura a la memoria resu-
men del curso 2023-2024 fue el 
secretario general de la institu-
ción académica, Martín Serrano 
Vicente. A continuación, la Lec-
ción Inaugural corrió o a cargo de 
la profesora María del Carmen 
Gómez Rivero, que abrió la oficia-
lidad de la ceremonia con un dis-
curso titulado Las tres tentaciones 

del Derecho Penal, en el que refle-
xionó sobre “el ansia desenfrena-
da por modificar el Código Penal”. 
Para ello, realizó un recorrido por 
algunas de las reformas produci-
das y que dan cuenta de la avidez 
por modificar la legislación.  

El acto estuvo amenizado por el 
guitarrista Carlos Mejías, que tocó 
dos piezas musicales flamencas, y 
por la Orquesta Barroca de Sevilla. 

Hubo otros dos momentos cla-
ves. El más emotivo fue la entrega 
de la medalla de oro de la Univer-
sidad de Sevilla a la Universidad 
Pablo de Olavide, con motivo del 
vigésimo quinto aniversario de su 
creación. Por otro lado, el tono 
más reivindicativo lo puso Castro, 
quien no dudó en aprovechar su 
discurso en el acto para reclamar 
que se apruebe un modelo de fi-

nanciación para el sistema univer-
sitario público andaluz que “avan-
ce en la recuperación de las injus-
tas y arbitrarias consecuencias 
que conllevó el fallido modelo aún 
vigente”. Igualmente apremió a 
aprobar el reparto de la financia-
ción de 2023 para “garantizar la 
suficiencia financiera”. 

El rector analizó también el pa-
norama nacional que, aseguró, 
“nos deja una LOSU que marca 
unos plazos definidos para las re-

formas, que no parece poder cum-
plir”. Se refierió, en concreto, a la 
presentación del proyecto de ley 
del estatuto del personal docente 
e investigador universitario, cuyo 
plazo expira según la propia LO-
SU el próximo 12 de octubre. 

Por su parte, el secretario ge-
neral de Universidades de la 
Consejería de Universidad, In-
vestigación e Innovación de la 
Junta de Andalucía, Ramón He-
rrera, anunció la “aprobación in-
minente” del modelo de finan-
ciación y que pretende aportar 
certidumbre para que las univer-
sidades conozcan sus medios y 
puedan planificar.

La US inaugura el curso académico con la 
crítica del rector al modelo de financiación
l El Paraninfo del 
Rectorado acogió el 
acto solemne para 
dar la bienvenida a 
los nuevos alumnos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El acto de apertura oficial del nuevo curso académico en la Universidad de Sevilla celebrado ayer en el Paraninfo.

La Universidad de 
Sevilla otorga la 
medalla a la UPO     
por sus 25 años
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L
a amnistía es insoportable, 
sintetizaba Alfonso Guerra 
certeramente con dicción 
senatorial de la Bética, 

catalizando la indignación ante el 
trágala independentista al PSOE a 
cambio de un puñado de votos para 
mantenerse el poder. Porque no se 
trata, aunque éste sea el marco 
tramposo que tratan de imponer 
desde Moncloa, de un debate técnico 
sobre si la amnistía es o no es 
constitucional... sino de ceder o no 
ceder al chantaje de un prófugo de la 
Justicia que se exhibe en el Parla-
mento europeo para fijar el precio de 
sus siete votos: desacreditar el 
estado de Derecho exigiendo que el 
Estado asuma que reprimió un 
movimiento democrático el 1-O de 
2017. Sólo los policías nacionales 
irán a la cárcel. 

Entretanto, desde el socialismo 
andaluz, el mensaje es que este tema 
ahora no toca. Vaya por Dios, al 
señor Espadas le viene mal en este 
momento hablar del asunto.  ¿Y 
cuándo toca, señor Espadas? Ahora 
ha sido el viaje de la vicepresidenta a 
reunirse con el prófugo, ahora 
Puigdemont ha puesto sus condicio-
nes, ahora se está negociando... ¿y 
ahora no toca? Por supuesto, más 
allá de piruetas retóricas,  ahora 
toca plantar cara o esconderla como 
un avestruz siguiendo las instruc-
ciones de Ferraz. Es la diferencia 
entre un barón crítico como Lam-
bán, que no calla ante el riesgo de 
hacer naufragar «la nave constitu-
cional», y un barón sumiso. Se puede 
entender la cobardía, pero al menos 
no vayan dando lecciones sobre lo 
que no toca. 

Oportunamente al menos Felipe 
González entiende que sí toca. Como 
Guerra. O como Pepe Rodríguez de 
la Borbolla, con la tesis de que es 
«momento de que los andaluces 
defendamos a España, porque 
defendiendo España defendemos a 
Andalucía». Al cabo, en el PSOE 
todavía está la E. Por eso la vieja 
guardia del PSOE de la Transición 
ha dignificado esta semana unas 
siglas expuestas ¡ahora! a la necesi-
dad desesperada de esos siete votos 
para mantenerse en el machito a 
pesar de la derrota. Y es evidente 
que el nacionalismo no se quedará 
en ese chantaje; habrá más, de 
rodaja en rodaja, como en ‘la teoría 
del salchichón’ de Guerra. Los 
nacionalistas voraces saben que es 
el momento de cobrarse alto la 
aritmética desesperada de Sánchez; 
y el precio también del PNV apunta 
a nuevas asimetrías. En otras 
circunstancias todo esto debería 
resultar un escándalo mayúsculo, 
pero el sanchismo parece detectar el 
cansando de la ciudadanía tras el 23J 

e intuyen que todo puede colar. 
Definitivamente los propios 

socialistas andaluces, que en la 
Transición fueron el dique moral de 
contención contra las asimetrías 
ventajistas del nacionalismo 
histórico, están dispuestos a pasar 
por el aro. Incluso Rafael Escuredo, 
al que el azar –aliado con el talento 
de Clavero– le dio esa victoria, ahora 
se apunta a la enmienda a la Transi-
ción mediante la amnistía y los 
privilegios asimétricos: «Yo me 
quedo con las nuevas generaciones 
de hombres y mujeres que quieren y 
necesitan nuevas soluciones política 
a los viejos problemas de España». 
Por más aplausos facilones que 
obtenga en las redes, eso es ‘bullshit’ 
retórico. ¿Soluciones? Bueno, si 
llamamos ‘nuevas soluciones’ a 

ceder al chantaje de un prófugo de la 
Justicia, que lleva años divulgando 
que España es un estado represor 
tipo Turquía, entonces sí, claro, son 
nuevas soluciones. De hecho, en un 
50% Escuredo tiene razón con 
absoluta seguridad: ‘nuevas’ sí que 
son las soluciones, porque hasta 
hace quince días, ningún socialista, 
ninguno, había defendido la amnis-
tía. Ahora están con Puigdemont. 

Si Escuredo cede al chantaje 
nacionalista con un indecoroso 
discurso palanganero, a quién le 
podrá extrañar que María Jesús 
Montero afirme ahora que «es 
prioritaria» la reforma del sistema 

de financiación. Lleva cuatro años 
en el poder, posponiendo el debate, 
pero ha bastado que Cataluña alce la 
voz para que ella se ponga firme. 
Con servilismo entusiasta, Montero 
ha asegurado que si esto no se 
produjo en la legislatura pasada fue 
por las «posiciones de máximos» de 
autonomías como Andalucía o 
Valencia. Ahivá, al fin sabemos 
dónde estaba el problema: que 
Andalucía pedía demasiado, 
concretamente, nada menos, la 
cantidad fijada por la propia señora 
Montero siendo consejera andaluza. 

Ah, pero, eso sí, si Pere Aragonés 
dice «nuestro objetivo es obtener lo 
máximo posible para nuestra 
gente», entonces ya no es mucho 
sino ‘prioritario’. Y si piden además 
una negociación bilateral, pues será 
‘prioritario’ que sea bilateral.   No 
sólo se pliegan a los intereses de 
Cataluña o País Vasco; es que ni se 
molestan en disimular. Ella lo llama 
‘diálogo’, por supuesto, para buscar 
nuevas soluciones que el electorado 
tragará como la amnistía. Antes o 
después oiremos a María Jesús 
Montero decir: «Chiqui, qué mas da 
mil millones más para Cataluña, eso 
lo quitas o lo pones en una parte del 
presupuesto». 

Juan Espadas, claro, cree que 
ahora no toca. 

Era lógico que con el tablero agitado 
por la presión ventajista del nacio-
nalismo catalán y vasco, desde 
Andalucía se moviera ficha. Juanma 
Moreno ha mantenido una ronda 
con todos los partidos para propo-
ner un frente común en asuntos 
transversales: sequía, modelo de 
financiación y organización del 
Estado, igualdad o educación. Con 
perfil bajo para vertebrar una 
imagen de unidad –“más allá de 
izquierda o derecha”, decía Antonio 
Sanz– con la que ganar fuerza. Pero 
el PSOE se ha desmarcado impo-
niendo una serie de condiciones que 
de inmediato bloquean la iniciativa, 
incluso reclamar a la Comisión 
Europea la declaración de territorio 
singular por su especial vulnerabili-
dad ante la sequía y el cambio 
climático. Al PSOE andaluz le 
preocupa que Andalucía choque con 
otras comunidades, al parecer 
mucho más que el choque de otras 
comunidades con Andalucía. En fin, 
antes de la investidura, es impensa-
ble que hagan nada anteponiendo 
los intereses de Andalucía a los 
intereses del PSOE. Después, pues 
seguramente lo mismo. 

Pero, de momento, ya se sabe: 
ahora no toca.

La batalla del 
agravio andaluz... y 

mucho más

Al señor Espadas le viene 
mal en este momento 

hablar del asunto de la 
amnistía

Escuredo cede al chantaje 
nacionalista con un 
indecoroso discurso 

palanganero

Chiqui, qué más da

Sin frente andaluz
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Q. P. SEVILLA 

El alcalde de la localidad sevillana de 
Camas, Víctor Ávila, inauguraba ayer 
sábado la exposición ‘Yo soy flamen-
co’, uno de los títulos del catálogo ex-
positivo del ‘107 Programa Cultural’ 
que la Diputación de Sevilla lleva a la 
provincia y que se podrá ver en el mu-
nicipio hasta el próximo día 28. 

Creada por los fotógrafos Eduardo 
Briones y Javier Díaz para conmemo-
rar la declaración del Flamenco como 
Patrimonio Cultural de la Humanidad, 
la muestra está integrada por 25 foto-
grafías en color de las más destacadas 
figuras del flamenco actual del cante, 
el baile y el toque en Andalucía. 

Figuras todas ellas de extraordina-
rio prestigio, pertenecientes a muy di-
ferentes generaciones. Muchos de ellos, 
con voces y perfiles consagrados y otros 
aun emergentes. Todos con estilos muy 
diversos dentro del flamenco, que 
muestran la riqueza y la deslumbran-
te fuerza que tiene el flamenco en An-
dalucía. 

Cristina Hoyos, José Valencia, Sara 
Baras, Manolo Sanlúcar, Manolo Ma-
rín, Aurora Vargas, Dorantes, Manue-
la Carrasco, Farruquito, Esperanza 
Fernández, Javier Barón, Carmen Li-
nares, El Pele, Eva Yerbabuena, Mari-
na Heredia, Diego Carrasco, Manuel 
Lombo, Arcángel, Pastora Galván, Ro-

cío Márquez, Patricia Guerrero, Argen-
tina, Jesús Méndez, Pedro El Granaí-
no y Pepa Montes, prestan su imagen 
y su trayectoria a esta visibilización 
fotográfica de lo que supone para los 
artistas el flamenco. 

El mosaico de fotografías compone 
un ‘testimonio gráfico’ imprescindi-
ble para tomar el pulso a la realidad 
cultural que es el flamenco y va acom-
pañado de textos autobiográficos, en 
los que los protagonistas de las ins-
tantáneas narran su vivencia del fla-
menco, que es un estilo de vida, ofre-
ciendo las claves para entender la esen-
cia y el desarrollo de este arte. Y con 
una singularidad: cada una de las imá-
genes tiene como escenario un monu-
mento o bien inmaterial declarado Pa-
trimonio de la Humanidad. 

El ‘107 Programa Cultural’ de la 
Diputación de Sevilla engloba 
actividades en 99 municipios de la 
provincia e incluye una gran variedad 
de disciplinas artísticas 

Camas inaugura 
la exposición ‘Yo 
soy flamenco’

El mosaico fotográfico va 
acompañado de textos 
autobiográficos en los que 
los artistas relatan sus 
vivencias con el flamenco

Cristina Hoyos en la exposición ‘Yo soy flamenco’  // ABC
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Cristina Cueto  

A primera hora de la mañana 
apenas hay visitantes en el Con-
junto Arqueológico de Itálica, 
tan solo un pequeño grupo ma-
drugador de turistas que deam-
bula por sus calles imaginando 
cómo sería la ciudad de Trajano 
y Adriano. En su entrada princi-
pal, enclavada en la avenida de 
Extremadura, algún guía trata 
de conformar una ruta para ex-
plicar los secretos que esconden 
estas ruinas históricas. Uno de 
los mayores misterios se ha des-
velado esta semana y descansa 
justo enfrente del complejo. Ba-
jo el suelo de las casas y restau-
rantes que se han edificado con 
vistas a la urbe romana yace un 
colosal circo romano. 

No es una exageración. Por 
sus dimensiones de 500 metros 
de longitud y su anchura, la 
más pequeña de 140 metros, 
que se ampliaría hasta 150 en la 
pista derecha, es decir, en la 
parte de salida de los carros, el 
de Itálica estaría inmediata-
mente por debajo del Circo Má-
ximo de Roma. El famoso esta-
dio situado entre los montes 
Aventino y Palatino. Si bien el 
de la capital de Italia tendría un 
aforo para 300.000 personas, el 
de Itálica habría acogido la na-
da desdeñable cifra de 80.000 
espectadores, que sí lo convier-
te en el más grande de la Penín-
sula Ibérica. 

Se trata del último hallazgo 
que, después de años de conje-
turas y confabulaciones, un 
equipo de investigadores de la 
Universidad de Sevilla ha saca-
do a la luz. Aunque es cierto 
que, de la existencia del circo, 
ya habían algunos indicios co-
mo un gran mosaico, denomi-
nado Mosaico de las musas 

cuando fue descubierto cerca 
del Convento de San Isidoro del 
Campo. Una muestra que pos-
teriormente desapareció. Otra 
prueba, explica el director del 
Conjunto Arqueológico de Itáli-

ca, Daniel González Acuña, son 
los grafitis que, a diferencia del 
mosaico, todavía se conservan. 
En estas muestras de arte calle-
jero pueden observarse repre-
sentaciones de caballos de ca-
rreras en las que aparecían sus 
nombres y también los de algu-
nos corredores. 

A pesar de las suposiciones e 
hipótesis planteadas desde los 
años 70, Alejandro Jiménez 
Hernández, profesor de la His-
palense y su grupo de trabajo 
han empleado diversas técnicas 
de prospección geofísica para 
confirmar la suposición que 
planteó, en 2003, el profesor Ra-
fael Hidalgo. “Los resultados de 
este proyecto eran diferentes, 

más ambiciosos. Localizar el cir-
co era secundario, simplemente 
se trataba de explorar una de las 
hipótesis que ya existían en el 
conjunto de Itálica. Como está-
bamos realizando geofísica en 
Écija, se planteó esta posibilidad 
y los resultados han sido asom-
brosos”, manifiesta el investiga-
dor a este periódico.  

Lo cierto es que no hay ningún 
resto visible, como es común, 
“pero estábamos seguros de que 
el circo existió y sus dimensio-
nes se escapan de lo habitual”. 
Para no errar, han hecho la com-
probación mediante geofísica y, 
posteriormente, redundancia de 
pruebas con diferentes métodos 
para evitar cualquier contami-
nación e interpretación errónea. 
Jiménez realiza un paralelismo 
muy sencillo para entenderlo: 
“Si vas al médico y te hacen una 
radiografía y te dicen que tienes 
algún hueso roto, tu lo crees sin 
necesidad de verlo. Pues con las 
pruebas que hemos realizado 
sucede exactamente lo mismo”.  

La realidad es que este circo 
“nos hace pensar que Itálica no es 
una ciudad más”, explica. “No fue 
diseñada para que la gente vivie-
ra o como capital económica o 
administrativa, porque no iba a 
competir con Córdoba o con Se-
villa”, detalla el investigador, 
quien considera que fue diseña-
da “para rendir culto al empera-
dor”, es decir, tuvo una función 
puramente propagandística. 
“Las ciudades tienen circos y an-
fiteatros con capacidad para los 
habitantes de la ciudad o de su 
entorno inmediato. En este caso, 
el edificio excede del número 
ciudadanos” que tenía la urbe. 

Por tanto, Jiménez indica que 
“Itálica es un calco de Roma”. 
Algo así como una Roma en pe-
queñas dimensiones: “Adriano y 
sus arquitectos, posiblemente el 
famoso Apolodoro de Damasco, 
diseñaron una ciudad a imagen 
y semejanza” de la capital del 
Imperio Romano. Con un objeti-
vo puramente político. Un plan-
teamiento que cobra más razón 

Una Roma  
de pequeñas 
dimensiones

  

  

 

l Investigadores de la Hispalense hallan la ubicación 

del circo más grande de la Península Ibérica y 

segundo del Imperio tras el Circo Máximo de Roma

Itálica no fue diseñada 

como una ciudad más. 

Se usó para rendir 

culto al emperador”

Alejandro Jiménez 
Investigador de la US

Los edificios que ya 
están construidos  
no se verán afectados 
por el descubrimiento

1
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si se tiene en cuenta que, con la
aparición del circo, se completa
la tríada de edificios destinados
al espectáculo para los ciudada-
nos. Lo conformarían además el
teatro de Augusto, el edificio ci-
vil más antiguo de Itálica con ca-
pacidad para 3.000 personas, y
el anfiteatro que proyectó Adria-
no, con capacidad para 25.000
espectadores. Este último utili-
zado para los combates entre
gladiadores. 

“Con este hallazgo es necesa-
rio hacer una relectura del Con-
junto Arqueológico, porque es-
tamos ante una ciudad que con-
centra tres edificaciones públi-
cas y en relación con otros in-
muebles del mismo carácter que
la ciudad conserva y, añadidos
al ancho desmedido de toda su
trama urbana, hace pensar que
no era una ciudad al uso. La ur-
be tendría un fin ritual, más que
habitacional”, explica Fernando
Panea Bonafé, director general
de Museos y Conjuntos Cultura-
les de la Consejería de Turismo,
Cultura y Deporte. 

El siguiente paso, que se lle-
vará a cabo en los próximos
meses, será una actuación ar-
queológica puntual con la fina-
lidad de precisar al máximo las
conclusiones del estudio geofí-
sico efectuado. Los diferentes
grupos implicados están plan-

teando una hoja de ruta con las
actividades arqueológicas que
habrá que realizar y su presu-
puesto. A partir de ahí, tratarán
de impulsar las investigaciones
necesarias para confirmar los
primeros resultados que se tie-
nen sobre el descubrimiento del
circo. Lo que sí dejan claro es
que, en ningún caso, este descu-
brimiento afectará a los inmue-
bles que ya están edificados so-
bre la explanada en la que se ha-
bría enclavado el edificio.  

Otro de los pasos que se darán
será la adaptación, a partir de los
nuevas excavaciones, de la Can-
didatura de Itálica a Patrimonio
Mundial. Un documento que
precisará de determinadas mo-
dificaciones para que Santipon-
ce pueda ser declarada Patrimo-
nio de la Humanidad por la
Unesco. “Estamos en una fase de
adaptación a los criterios que se
han planteado desde el Ministe-
rio de Cultura y Deportes. A par-
tir de ahí, habría que esperar un
poco a los resultados que arrojen
las investigaciones y sondeos so-
bre el circo para modificar cier-
tos aspectos de la candidatura”,
señala Fernando Panea Bona-
fé. Una propuesta que después
de varios años de trabajo y es-
fuerzo podría, finalmente, llegar
a su meta gracias a este secreto
que por fin ve la luz.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Se prevén cambios  
en la candidatura  
a Patrimonio de  
la Humanidad

1. Explanada sin edificar en la que se habría ubicado el circo. 2. Panorámica de la ubicación del edificio. 3. Fernando 

Panea Bonafé, director General de Museos y Conjuntos Culturales de la Junta; y David González Acuña, director del 

Conjunto Arqueológico de Itálica, señalan el emplazamiento en un mapa. 4. Localización del circo.
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T
RAS el tradicional acto 
de apertura del año ju-
dicial en el Tribunal Su-
premo, la Justicia vuel-

ve  poco a poco a retomar la acti-
vidad, entre ellas las de las deno-
minadas macrocausas como la 
de los ERE. La Audiencia de Se-
villa ha fijado precisamente para 
este mes de septiembre la cele-
bración de otros tres juicios rela-
cionados con las ayudas concedi-
das a otras tantas empresas, pe-
ro el ritmo de celebración de es-
tas vistas sigue siendo muy lento 
y colapsando las secciones pena-
les de la Audiencia de Sevilla, co-
mo por otra parte ya habían de-
nunciando en reiteradas ocasio-
nes los magistrados. Y es que, só-
lo del caso de los ERE, son más 
de un centenar de piezas las que 
están en la fase de instrucción o 
a la espera de juicio. 

Además, el reparto de fondos 
realizado durante una década a 
través de las polémicas transfe-

rencias de financiación de la par-
tida 31L no es la única macrocau-
sa que se enjuicia en Sevilla, aun-
que otras provincias andaluzas, 
como Málaga, también tienen 
importante macroprocesos. Así, 
para este mes también se ha fija-
do la celebración de otro largo 
juicio relacionado con las ayudas 
y préstamos concedidos por la 
extinta sociedad andaluza de ca-
pital riesgo Invercaria. 

La actividad se retoma precisa-
mente mañana con la continua-
ción del décimo primer juicio de 
los ERE –de esos más de  un cen-
tenar que están en la recámara– 
y que lo hace con sorpresa, pues-
to que la Sección Tercera de la 
Audiencia de Sevilla ha rechaza-
do excluir a tres ex altos cargos 
–el ex consejero de Empleo Anto-
nio Fernández, el ex viceconseje-
ro Agustín Barberá y el ex direc-
tor general de Trabajo Juan Már-
quez– que ya fueron enjuiciados 
en el denominado “procedimien-
to específico” de los ERE. Todo 
ello a pesar de que la Fiscalía An-
ticorrupción dio un giro a este 
proceso anunciando en julio pa-
sado que retiraba los cargos con-
tra estos tres ex responsables de 

Empleo, al considerar precisa-
mente que su participación en el 
fraude ya había sido juzgada en 
la “pieza política”, por lo que no 
podían volver a ser ahora enjui-
ciados en aplicación del principio 
non bis in idem, que impide juz-
gar dos veces a una persona por 
los mismos hechos. 

Sin embargo, los magistrados 
han mantenido el criterio que ya 
expusieron en un juicio celebra-
do con anterioridad –el de las 
ayudas a la empresa Aceitunas y 
Conservas (Acyco) y el de Nerva 
Croissant–, donde sostuvieron 
que el “procedimiento específi-
co” no tiene ese afán globaliza-
dor que abarcaba la totalidad de 
la conducta desarrollada por los 
ex altos cargos en relación con la 
concesión y pago de las ayudas. 

En cualquier caso, todo queda 
a la espera de lo que decida el Tri-
bunal Supremo cuando resuelva, 
por ejemplo, los recursos contra 
la sentencia de Acyco, donde 

por cierto la Fiscalía del Alto Tri-
bunal ya ha pedido la absolución 
de los ex altos cargos que fueron 
condenados en su día a penas de 
prisión, como es el caso del ex 
consejero Antonio Fernández. 

De esta forma, la sesión del jui-
cio por las ayudas de Surcolor se 
retoma mañana con la totalidad 
de los acusados, entre ellos los 
dos ex altos cargos que están ac-

tualmente en prisión cumpliendo 
la condena que les fue impuesta 
en la pieza política, Antonio Fer-
nández y Agustín Barberá. 

La Audiencia de Sevilla acoge-
rá también el próximo 28 de sep-
tiembre otro juicio de los ERE, en 
el que se enjuiciarán las ayudas 
concedidas por la dirección ge-
neral de Trabajo y Seguridad So-
cial a la empresa Plantas y Flores 
Castejón. Este juicio tendrá lu-

gar en la Sección Primera de la 
Audiencia de Sevilla. 

Con anterioridad, otro tribu-
nal, la Sección Cuarta de la Au-
diencia hispalense, ha fijado pa-
ra el día 18 de septiembre el ini-
cio de la vista oral por las ayudas 
concedidas por importe de casi 
400.000 euros a la empresa Elec-
tronic Devices Manufacturer 
(EDM) Séneca en el año 2008. 
En este caso, a diferencia de Sur-
color, sólo se sentarán en el ban-
quillo dos responsables de la em-
presa EDM Séneca, tras haber si-
do excluidos los cargos respon-
sables de la consejería de Em-
pleo y de la agencia IDEA. Este 
juicio está previsto que finalice 
el 19 de octubre, habiéndose fi-
jado en principio un total de 18 
sesiones de juicio, en la que de-
clararán los dos acusados, Juan 
R. C. y María Josefa C. G., así co-
mo los testigos y peritos.  

Hasta ahora sólo se han dicta-
do diez sentencias de piezas de 
los ERE. El balance de los prime-
ros diez juicios es demoledor, al 
haberse dictado diez condenas. 
Desde el primer macrojuicio, 
que sentó inicialmente en el ban-
quillo a un total de 21 ex altos 

cargos públicos, entre ellos los 
ex presidentes de la Junta Ma-
nuel Chaves y José Antonio Gri-
ñán, han sido enjuiciadas un to-
tal de 51 personas entre políti-
cos, empresarios y beneficiarios 
de las ayudas, de los cuales 35 
–lo que supone el 68,62% del to-
tal– han sido condenados a pe-
nas de prisión e inhabilitación 
–las máximas, de hasta siete 

años de cárcel, se han impuesto 
hasta ahora precisamente en el 
denominado “procedimiento es-
pecífico” de los ERE– y los otros 
16 –31,38%– han sido absueltos. 

Además de las penas de cár-
cel, los tribunales han acordado 
en cada uno de estos procedi-
mientos el abono por parte de 
los acusados de indemnizacio-
nes para la Junta de Andalucía 
que, en total, ascienden a 13,8 

millones de euros, aunque toda-
vía representa una cifra muy pe-
queña de los 680 millones de eu-
ros concedidos entre los años 
2000 y 2009 en ayudas sociola-
borales y a empresas en crisis 
mediante la controvertida parti-
da presupuestaria 31L. 

Para finales de mes, en concre-
to, a partir del día 25 se ha fijado 
el inicio de otro juicio, en este ca-
so por las ayudas concedidas a la 
empresa Servivation por parte 
de Invercaria. No obstante, la ce-
lebración de este juicio está to-
davía en el aire debido al estado 
de salud del ex presidente de In-
vercaria Tomás Pérez-Sauquillo, 
lo que ha provocado ya la sus-
pensión de otros juicios con an-
terioridad e incluso su ingreso 
en prisión para cumplir una de 
las condenas que ya ha sido de-
clarada firme por el Tribunal Su-
premo. La Fiscalía Anticorrup-
ción solicita una condena de seis 
años de prisión y otros diez años 
de inhabilitación para el ex con-
sejero de Innovación de la Junta 
Francisco Vallejo y el resto de 
procesados por los delitos de 
prevaricación y malversación de 
caudales públicos.

  

 

l La Justicia retoma la actividad de la macrocausa de los ERE con otros tres juicios en 
septiembre, pero el ritmo de celebración de las vistas sigue siendo lento y colapsando las salas

El decimoprimer juicio 
de los ERE sigue contra 
tres ex altos cargos por 
decisión del tribunal

El juicio de las ayudas  
a Servivation está en  
el aire por el estado de 
salud de Pérez-Sauquillo

De ERE a ERE 

e Invercaria 

cuando toca M. J. LÓPEZ / EUROPA PRESS 

El decimoprimer juicio de los ERE, por las ayudas a Surcolor, que se reanuda mañana lunes en la Audiencia de Sevilla. 
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R. A. 

Sólo en Andalucía, a lo largo del 
2021 se registraron 849 muertes 
por suicidio (661 hombres y 188 
mujeres), de acuerdos a los datos 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica (INE), unas cifras que moti-
varon a la Junta para implantar 
el Código Suicidio, un sistema de 
aviso en la historia digital de sa-
lud del usuario que permite ga-
rantizar la activación de las ac-
tuaciones y procesos de detec-
ción y abordaje de riesgo suicida. 

La activación del Código alerta 
a los profesionales de que están 
atendiendo a un paciente con 
conducta suicida para asegurar 
un seguimiento adecuado del pa-
ciente y una atención prioritaria 
en función de sus necesidades 
con el objetivo de reducir las po-
sibilidades de que un paciente 
con riesgo de suicidio vuelva a in-
tentarlo. Se contará en todo el te-
rritorio andaluz con un circuito 
asistencial y de seguimiento a 
personas que intentan suicidar-
se, un elemento fundamental te-
niendo en cuenta que el riesgo de 
suicidio es muy elevado 72 horas 
después de la primera tentativa. 

La Consejería ha formado ya a 
más de 400 enfermeras referen-
tes y está programado para los 
próximos meses formar a profe-

sionales del 061, Salud Responde 
y Atención Primaria en el ámbito 
de la prevención de conductas 
suicidas y las funciones que de-
ben acometer los distintos profe-
sionales ante la activación de di-
cho código en cada momento del 
proceso asistencial. Esta forma-
ción es el primer paso para la im-
plantación del Código Suicidio 
que se ha establecido como línea 
de trabajo prioritaria para este 
año dentro del Programa de Pre-
vención de la Conducta Suicida 
2023-2026. 

En el Día Mundial para la Pre-
vención del Suicidio que se cele-
bra hoy bajo el lema Creando Es-
peranza a través de la Acción, la 
Consejería pone en valor la im-
portancia del Programa de Pre-
vención que tiene como objetivo 
reducir la tasa de suicidios e im-
plantar medidas para disminuir 
el sufrimiento de las personas con 
intentos suicidas y sus familias. 

En Andalucía, durante 2022, 
se atendieron en las Urgencias 
Hospitalarias un total de 5.042 
intentos de suicidios, de los que 
392 eran menores, lo que supo-
ne un 15% más respecto a 2021 
(en el que se registraron 4.294). 
Las 849 muertes registradas en 
2021 suponen un incremento 
entre los hombres y una dismi-
nución entre las mujeres en 
comparación con el año 2020, 
cuando se registraron 793 falle-
cimientos por suicidio, 576 
hombres y 217 mujeres. 

El INE publicó recientemente 
los datos provisionales de muer-
tes por suicidio del año 2022. Se-
gún éstos, en Andalucía se obser-
va un ligero descenso de muertes 
por suicidio (849 en el 2021 y 
799 en el 2022) tanto en hom-
bres como en mujeres. A nivel na-
cional, se observa un ascenso en 
muertes por suicidio con respec-
to al año anterior, de 4.003 a 
4.097 (3.042 hombres, el 74%, y 
1.055 mujeres, el 24%). 

En cuanto a los intentos de 
suicido en el periodo 2015-
2022, aproximadamente el 67% 
fue de mujeres y el 33%, hom-
bres. Los hombres fallecen más 
por suicidio y las mujeres hacen 
más intentos de suicidio. En el 
conjunto de Andalucía, el 96% 
de los intentos de suicidio se re-
gistró en mayores de 18 años en 
el periodo de 2015-2022 y el 
4%, en menores.

Casi 800 personas mueren 
en Andalucía por suicidio  
y más de 5.000 lo intentan
l Salud pone en marcha un programa de 

formación de profesionales para ayudar a 

atajar una de las primeras causas de muerte

D. S. 

Imagen del vídeo de la Junta para la prevención del suicidio.

 

Granada es la  
que tiene una 
mayor incidencia 

Aunque Sevilla es la provincia 
en la que se producen más 
suicidios en la región (161 en 
2022 según las estadísticas 
del INE), en términos relati-
vos es en Granada, seguida de  
Jaén, donde se producen más 
suicidios en proporción a su 
población. Las cifras del suici-
dio en Granada están por en-
cima de las de víctimas mor-
tales en accidentes de tráfico 
o de las muertes por violencia 
machista, para las que sí hay 
políticas preventivas. Y es que 
la muerte por suicidio es des-
de hace años la primera cau-
sa externa de defunción de 
España. En nuestro país se 
producen una media de 11,22 
suicidios diarios, casi un caso 
cada 2 horas. Según datos pu-
blicados por el Programa de 
Prevención del Suicidio de An-
dalucía, se produjeron 5.042 
intentos durante el año pasa-
do sólo en la comunidad autó-
noma y únicamente las que se 
atendieron que se atendieron 
en las Urgencias. Eso es un 
intento cada 2 horas.

Menores intentaron suicidarse 

a lo largo del año pasado, lo que 
supone un 15% más que en 2021

392
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Juanma Moreno, ayer con Juan Espadas (PSOE) en San Telmo El presidente con Toni Martin (PP) Manuel Gavira (Vox), tras encontrarse con Moreno   

El presidente e Inma Nieto (Por Andalucía), ayer antes de reunirse Juanma Moreno departe con José Ignacio García y Maribel Mora (Adelante Andalucía)

M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l PSOE no respaldará a la Jun-

ta de Andalucía en su viaje a 

Bruselas para pedir a la Comi-

sión Europea la declaración 

de territorio singular por su especial 

vulnerabilidad ante la sequía y el cam-

bio climático. Así lo indicó ayer el se-

cretario general del PSOE andaluz, 

Juan Espadas, tras reunirse con el pre-

sidente de la Junta, Juanma Moreno, 

quien recibió en el palacio de San Tel-

mo a los líderes de todos los partidos 

con representación en el Parlamento 

para proponerles un gran pacto por la 

comunidad que englobe al Gobierno 

andaluz y la oposición.  

Sin embargo, de momento, el acuer-

do es imposible. El PSOE fue el prime-

ro en descolgarse. Según explicó Es-

padas, su partido no va a apoyar a Mo-

reno a menos que se comprometa a 

cumplir tres condiciones: que el PP  

retire de su tramitación parlamenta-

ria la ley de reordenación de regadíos;  

que se establezca una estrategia am-

plia sobre cambio climático y sequía 

para la comunidad; y que se aumente 

la ejecución de los fondos europeos. 

Este último punto, indicó Espadas, 

es clave. Porque, señaló, la comunidad 

solo ha gastado el 15 por ciento del pre-

supuesto de este año para agua. Para 

el socialista no tiene sentido acudir a 

Europa a pedir más fondos contra la 

sequía y el cambio climático «cuando 

no se está gastando» el que ya obra en 

poder del Gobierno andaluz. 

Sobre la estrategia contra el cambio 

climático, Espadas pidió que, además 

de delimitar los puntos donde urge la 

intervención por su situación más sen-

sible, hay que incluir en esa planifica-

ción el impacto de la sequía en secto-

res estratégicos como son la agricultu-

ra. Sin estas condiciones, el PSOE deja 

sola a la Junta para pedir ayuda a la UE.  
Moreno tampoco encontró ayer res-

paldo de la izquierda a la izquierda de 

los socialistas. Tanto Por Andalucía 

como Adelante Andalucía se negaron 

a apoyar al Gobierno andaluz si antes 

no se suspende la tramitación de la ley 

de regadíos en el entorno de Doñana.  

Sin embargo, ambas formaciones sí 

encontraron cuestiones en las que coin-

ciden con el diagnóstico del Ejecutivo 

de Moreno. Es el caso de la necesidad 

de que Andalucía tenga un papel pro-

tagonista en el debate que ahora se 

abre sobre el reparto de la financia-

ción por comunidades o en el hecho 

de que el agua es uno de los grandes 

problemas de la comunidad.  

Vox, por su parte, no anunció si apo-

yaba el documento de 14 medidas que 

Moreno les facilitó con las medidas 

que quiere impulsar de la mano de la 

oposición. «Lo estudiaremos» resu-

mió su portavoz, Manuel Gavira, quien 
se mostró visiblemente dolido porque, 

aseguró, «arrecian los ataques contra 

Vox» desde el PP andaluz.  

La formación de Santiago Abascal 

pidió ayer un trato en Andalucía pa-

recida a la que los populares les dan 

en otros territorios como Castilla y 

León o Murcia. Además, Gavira cree 

que para Juanma Moreno «el partido 

de Abascal da más miedo que Bildu y 

ERC». Vox se siente maltratado y afea 

además al PP que prefiera pactar con 

otros partidos antes que con ellos.  

Así las cosas, el consejero de la Pre-

sidencia, Antonio Sanz, valoró como 

un «error» no sumarse al pacto que 

contiene medidas «que no son de iz-

quierdas ni de derechas». Así, asegu-

ró que el Gobierno andaluz manten-

drá el diálogo abierto en los próximos 

El PSOE se niega a apoyar a la 
Junta de Andalucía ante la UE
∑ Juanma Moreno presenta a la oposición 

14 medidas de impulso sobre sequía, 
financiación o violencia machista 

∑ Juan Espadas rechaza el pacto por la 
comunidad si el Gobierno andaluz no 
cumple con sus condiciones

Manuel Gavira exigió un 
mejor trato por parte del 
PP y aseguró que Moreno 
«cree que Vox da más 
miedo que Bildu o ERC»
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meses para intentar atraerse a los de-
más grupos.  

Pero, ¿qué es lo que propuso ayer 
Juanma Moreno a la oposición? Se tra-
ta de un documento de 14 puntos al 
que tuvo acceso ABC y en el que el Go-
bierno andaluz quiere dar respuesta 
«a los principales problemas y deman-
das de los ciudadanos». En el texto hay 
tres cuestiones fundamentales: la ges-
tión de la sequía, la financiación au-
tonómica y, además, la igualdad fren-
te a otras regiones del país.  

Sobre la falta de agua y el cambio 
climático, el Gobierno andaluz plan-
tea que la región «se ha convertido en 
la región más seca de Europa». La eco-
nomía de la comunidad, además, se 
basa en gran medida en sectores a los 
que la falta de agua afecta especial-
mente. Es el caso de la agricultura, el 
turismo o la industria.  

Por eso la Junta de Andalucía quie-
re plantear a la Unión Europea en una 

próxima reunión que se reconozca la 
«singularidad andaluza» y se detalle 
«una estrategia a corto y medio pla-
zo que facilite la convergencia y la 
cohesión». Con esta medida el Go-
bierno andaluz quiere que la comu-

nidad acceda a más fondos europeos.  
Sobre el debate territorial, la Junta 

plantea que no se produzcan perjui-
cios a los intereses de Andalucía si hay 
«cesiones o privilegios» a otros terri-
torios como Cataluña o el País Vasco, 

que tienen en su mano los votos para
investir de nuevo a Pedro Sánchez
como presidente del Gobierno. «Va-
mos a participar en cualquier debate
territorial haciendo valer nuestra au-
tonomía y en defensa del principio de
igualdad».  

Andalucía, insistió ayer Sanz y an-
tes el portavoz del grupo popular en
el Parlamento, Toni Martín, «no es más
que nadie pero tampoco menos». Y
esta idea es la que trasladaron ayer al
resto de partidos en Andalucía desde
el Gobierno de Juanma Moreno.  

En relación con esto, la Junta plan-
tea que el gran pacto por Andalucía
sirva para vigilar el que en el reparto
de fondos públicos no haya menosca-
bo de los intereses de la comunidad
en favor de otros territorios y que, ade-
más, se corrija el modelo de financia-
ción territorial que, explicó ayer el Go-
bierno andaluz, la comunidad pierda
mil millones de euros al año. 

El texto que quiso ayer consen-
suar el Gobierno andaluz habla 
de financiación y de sequía. Pero 
también de atajar la violencia 
machista en la comunidad. 
Además, establece como objetivo 
crear 20.000 plazas más de 
Formación Profesional y habla 
de «avanzar en la sociedad del 
bienestar» haciendo un esfuerzo 
inversor en cuestiones como 
Sanidad, Educación o Servicios 

Sociales. En este ámbito plantea 
un «pacto por la Atención 
Primaria» para bajar las listas de 
espera y ampliar el calendario 
vacunal. Además, la Junta quiere 
facilitar el acceso a la vivienda de 
los andaluces con la revisión del 
Plan de Ordenación del Territo-
rio o ampliar la simplificación 
administrativa. También plantea 
crear un nuevo plan de empleo y 
un nuevo modelo productivo. 

Más FP, lucha contra la violencia 
machista y mejor acceso de la vivienda

FOTOS: MAYA BALANYA
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T
OMAMOS datos del INE 
para analizar cómo se 
transmiten las fincas 
rústicas. Las formas más 

significativas son las herencias y 
donaciones que prácticamente 
igualan a las compraventas, aun-
que hay otras formas de transmi-
sión como la permuta, derechos de 
retracto, subrogación de hipoteca, 
adjudicación judicial, entrega para 
producir y usufructo, así como di-
versos contratos peculiares del sec-
tor agrario. En la tabla la diferencia 
entre el total de transmisiones, y la 
suma de ventas, herencias y dona-
ciones, se corresponde con este 
grupo heterogéneo de otras formas 
de transmisión. Nos referimos a to-
do tipo de fincas: secano y regadío, 
ganadería, forestales y cinegéticas, 
que son los tipos en que se clasifi-
can las fincas rústicas. 

Calculamos la media anual del 

período 2020 a 2022, y vemos 
que en España se dan 373.400 
transmisiones anuales, de las 
que 108.000 son en Andalucía. 
Estas cifras son algo superiores a 
la media de los años 2007 a 
2019, para los que tenemos da-
tos, que son 361.000 para Espa-
ña y 97.000 para Andalucía, lo 
que nos indica que en los años re-
cientes, pese a las anomalías de 
2020 y 2021, ha aumentado esta 
actividad. Como media de los 
años 2020 a 2022 que presenta-
mos, del total mencionado se 
dan en España 155.000 transmi-
siones de media anual en forma 
de herencias y donaciones, y 
140.000 compraventas; para An-
dalucía son ambas de 44.000, ci-
fra en que coinciden práctica-
mente las herencias más las do-
naciones, y las compraventas. A 
efectos comparativos, la media 
del período 2017 a 2019 muestra 
que las ventas eran algo superio-
res a la suma de herencias y do-
naciones, y como hemos visto 
tienden a igualarse en el periodo 

reciente 2020 a 2022, por lo que 
puede decirse que han aumenta-
do ligeramente estas formas de 
transmisión. 

Por provincias, y en los años 
2020 a 2022, tenemos de media 
anual en primer lugar a Jaén y 
Granada, que se acercan a las 
12.000 transacciones anuales, 
seguida de Córdoba y Almería, 
en el entorno de las 7.000, y lue-
go Sevilla y Málaga en 6.500; Cá-
diz está en 2.800 y Huelva en 
2.400. Hay peculiaridades por 

provincias en cuanto a la forma 
de la transmisión, pues en lo que 
respecta a la suma de herencias y 
donaciones, en Jaén superan el 
50% del total de transmisiones, 
Córdoba y Granada el 45%, Sevi-
lla está en la media de Andalucía 
que es 40,5%, y Almería, Huelva, 
Cádiz y Málaga, en orden decre-
ciente, alrededor del 30%.  

Sabemos que los precios me-
dios de las operaciones de com-
praventa están en España en 
10.200 euros por hectárea, y casi 
20.000 en Andalucía. Los precios 
permanecen bastante estables en 
el tiempo, aunque suben algo en 
años recientes, en un mercado 
donde las compraventas son sólo 
un porcentaje del total de las 
transmisiones y, por tanto, el 
concepto de mercado pierde algo 
de significación respecto al total 
de fincas que de una u otra forma 
se transmiten. De aquí se des-
prende la importancia de una 
adecuada tasación de la finca a 
transmitir, que se acerque lo más 
posible al valor de mercado.  

En suma, podemos decir que 

las transmisiones de fincas rús-
ticas han aumentado algo en 
años recientes respecto a la me-
dia de los datos de que se dispo-
ne. La transmisión por herencia 
y donación sube en Andalucía 
hasta igualar a las compraven-
tas, aunque en España las supe-
ran, lo que indica la relevancia 
de estas formas de transmisión 
en el funcionamiento del mer-
cado de fincas rústicas. Quizás 
lo más interesante son las dife-
rencias que se encuentran den-
tro de Andalucía, pues en un te-
rritorio homogéneo en cuanto 
a variables como la fiscalidad, 
hay provincias como Jaén don-
de la transmisión por herencia 
y donaciones supera el 50% del 
total de transmisiones, mien-
tras que en Málaga es sólo el 
30%. Hay, sin duda, una tradi-
ción local de dejar en herencia 
y donar fincas rústicas, quizás 
relacionada con características 
de la explotación agraria como 
son el tipo de cultivo y la di-
mensión de las fincas.

Transacciones de fincas rústicas  
según el tipo de adquisición

EN CORTO 
55

Residencial 

El Ayuntamiento de Málaga 
transmite a la promotora La-
goom Living el derecho a pro-
mover y explotar durante 75 
años en cuatro parcelas, 530 
viviendas de protección oficial 
en alquiler. La transmisión se 
hace sin coste para la promoto-
ra, que alquilará las viviendas 
con una renta inicial de entre 
511 y 611 euros mensuales. 
Metrovacesa saca al mercado 
106 viviendas de obra nueva en 
Estepona, con una inversión de 
23 millones; son viviendas plu-
rifamiliares de 2 y 3 dormitorios 
y amplios espacios comunes de 
usos diversos, adaptados a la 
nueva demanda. El holding ali-
cantino TM se expande en la 
Costa del Sol, con una nueva 
promoción de viviendas con ca-
racterísticas diversas, para 
clientes internacionales proce-
dentes de países muy diversos, 

predominando los de la Unión 
Europea.  

Otros temas inmobiliarios 

La compañía holandesa Student 
Experience abrirá en el parque 
tecnológico de Granada una resi-
dencia, financiada por BBVA en 
una operación estructurada fi-
nancieramente por Cushman & 
Wakefield. Son 520 estudios 
equipados y cuenta con instala-
ciones deportivas. Granada es su 
segundo proyecto en España. 
Hay que destacar cómo estos 
proyectos afinan en el ámbito de 
la financiación en un entorno de 
relativamente elevados tipos de 
interés. En España el 80% de los 
edificios son energéticamente 
ineficientes, lo que provoca un 
mayor consumo, más coste e im-
pacto ambiental. A pesar de con-
tar con los fondos Next Genera-
tion la actividad es relativamente 
baja, teniendo en cuenta que la 

fecha límite para finalizar los 
proyectos es junio de 2026. Se 
requeriría una mayor coordina-
ción entre administraciones au-
tonómicas, locales, entidades 
financieras y de seguros, aun-
que surgen empresas para di-
namizar estas operaciones co-
mo AquituReforma o Todoreha-
bilitación. La Junta de Andalu-
cía ha ampliado hasta abril de 
2024 subvenciones para la me-
jora de la eficiencia energética 
en viviendas, con la condición 
de reducir el consumo de ener-
gía primaria un 30%, y el con-
sumo en calefacción y refrige-
ración un 7%, modificando o 
sustituyendo elementos de pro-
tección térmica. La subvención 
tiene un límite relativo del 40% 
de la inversión y absoluto de 
3.000 euros. El programa no se 
limita a la vivienda, y Cádiz, por 
ejemplo, tiene un proyecto de 
regeneración urbana.

EUROVAL
5

Instituto de Análisis Inmobiliario

El precio está en 
20.000 euros por 
hectárea, y ha variado 
poco con el tiempo

l En Andalucía se registran unas 108.000 operaciones en los últimos años con tendencia  
al alza l De ellas, unas 44.000 son compras y otras tantas herencias y donaciones

TRANSACCIONES DE FINCAS RÚSTICAS 2020 A 22
                                                         Compraventa   Donaciones      Herencias            Total  

España                                                  133.984            14.835          140.187      373.429 

Andalucía                                                44.159               5.028            38.694      108.006 

Almería                                                      3.041                  481               1.909           6.971 

Cádiz                                                           1.256                  108                  772           2.818 

Córdoba                                                     2.707                  276               2.982           7.164 

Granada                                                     4.759                  624               4.452         11.606 

Huelva                                                        1.156                    91                  690           2.443 

Jaén                                                           4.060                  440               5.661         11.868 

Málaga                                                       2.918                  274               1.635           6.371 

Sevilla                                                        2.729                  221               2.228           6.472

Fuente: INE y Euroval

Transacciones por herencias y donaciones

Porcentaje sobre el total 
de transmisiones  
en cada provincia

La provincia con más 
transacciones es Jaén, 
con un gran peso de 
herencias y donaciones
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No hay que 
subir más  

T
odas las reuniones del Banco 

Central Europeo son impor-

tantes. La de esta semana lo 

es todavía más. Hay que dejar de 

subir los tipos y ya no hay excusa. 

Soy consciente de que lo peor que se 

puede hacer es tratar de influir 

porque esa injerencia es contrapro-

ducente por definición. Si me 

permito esta licencia es porque no 

tengo ninguna duda que mi 

capacidad de influir es ninguna. 

En los últimos días, los halcones 

habituales se han pronunciado 

decantándose abiertamente por 

una nueva subida de tipos. No van a 

ser, de hecho no lo son, estos países 

que no suman ni una décima parte 

de la población de la zona euro las 

que fijen la política monetaria del 

resto de países de la zona euro, pero 

sus declaraciones lo que sirven es 

para escorar el debate. Es una 

negociación en la que pretenden 

partir con ventaja al haber extrema-

do de saque el punto de partida.  

Es una práctica habitual, en 

muchos casos amparada por alguno 

de los grandes países de la zona 

euro con veleidades más ortodoxas, 

pero que esta vez no debería 

funcionarles.  

El endurecimiento de la política 

monetaria ha sido lo suficiente-

mente brusco y fuerte como para 

contener la inflación. Los datos 

sobre la evolución de los precios 

apuntan en la dirección correcta. Y 

dejarse llevar por la corriente más 

ortodoxa hoy puede resultar del 

todo contraproducente. Pasarse con 

la subida puede ser lo que después 

obligue a bajar los tipos otra vez a 

los niveles que hubiera sido mejor 

no tener que llegar. En aras a que la 

política monetaria siga cumpliendo 

con su función es tiempo de parar 

las subidas. Y es el momento de que 
los países importantes de la zona 

euro se hagan valer. Se tiene que 

seguir imponiendo la visión más 

pragmática que se ha impuesto 

estos últimos años y el límite es esta 

próxima reunión. El resto de bancos 

centrales importantes ya han dado 

señales claras de que el ciclo de 

subidas ha tocado a su fin y el BCE 

tiene que ir de la mano. La ortodo-

xia mal entendida ha tenido un 

coste muy alto para la política 

monetaria europea. Y aunque los 

halcones se hayan podido venir un 

poco arriba últimamente, no es 

momento para dudar. Pasarse 

ahora de frenada es lo que más 

compromete la independencia de 

los bancos centrales a futuro.  

No tengo ninguna duda de que el 

gobernador del Banco de España 

va a estar a la altura de las cir-

cunstancias. Es de los pocos que 

de verdad ha estado a la altura en 

estos tiempos difíciles. Ha conse-

guido prestigiar de nuevo la 

institución y el papel que ha 

jugado en el Consejo del BCE estos 

últimos años ha sido determinan-

te. Y tengo pocas dudas, ninguna, 

de que esta semana estará de 

nuevo a la altura de las difíciles 

circunstancias. 
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Jorge Pedrosa 

El proyecto del corredor ferrovia-
rio de la Costa del Sol nació en los 
albures del milenio impulsado 
por una Junta de Andalucía que 
anunció que se haría cargo del 
proyecto. El entonces presidente 
regional, Manuel Chaves, prome-
tió el impulsar con una lluvia de 
millones el proyecto para conec-
tar la capital de la provincia con 
Estepona. La Junta presupuestó 
en 1.400 millones de euros el 
montante total de la obra. Tanto 
es así que en 2003 Chaves presen-
tó en Marbella el proyecto a em-
presarios, bancos y constructores 
el proyecto para unir Fuengirola, 
Marbella y Estepona. El trazado 
se dividía en cuatro tramos: Ma-
nilva-Fuengirola, Fuengirola-Má-
laga, el metro de la propia capital 
y Málaga-Nerja. Mucho ha cam-
biado desde hace veinte años la 
deriva del tren.  

De los 1.400 millones primige-
nios, los presupuestos llegaron a 
elevarse hasta los 4.500 en el tra-
zado para conectar con Estepona 
vía red ferroviaria. Y descartando 
el tramo a Nerja de la ecuación. 

Toda una montaña rusa de presu-
puestos que ha vuelto a bajar en 
los últimos años hasta mantener-
se en torno a los 2.000 millones 
de euros, que es el último de los 
presupuestos que se plantea. 

Era la Junta tanto en la etapa de 
Chaves como en la de Griñán, los 
que prometían la lluvia de millo-
nes que asegurara el proyecto. 
Hasta que llegó la crisis. Antes de 
desistir en el intento, el gobierno 
andaluz llegó a adjudicar la obra 
para un primer tramo, de 4 kiló-
metros, además de llevar adelan-
te todos los estudios necesarios 
con las posibles vías por las que 
llevar el tren hasta Estepona. La 

mayoría de ellas pasaban por so-
terrar el trazado debido a la den-
sidad urbanísticas de las ciudades 
por las que debía transcurrir.  

Con una financiación merma-
da por el estado de la economía, 
la Junta solicitó al Gobierno que 
le tomase el relevo en el impulso 
del tren, con la formación de una 
comisión especial. Incluso, en 
2011 se firmó un convenio –del 
que no se pudo hacer en un acto 
público por la proximidad de las 
elecciones, prohibición expresa 
de la Junta Electoral mediante– 
que finalmente acabó en papel 
mojado. En 2013, con Ana Pastor 
como ministra del Gobierno, afir-

mó que en los cajones no había 
documentación sobre el tren lito-
ral en declaraciones ante los me-
dios de comunicación.  

Entonces, el PP dejó aparcado 
el proyecto, hasta que en la últi-
ma legislatura volviesen a iniciar 
la apuesta por el corredor ferro-
viario. Primero fue la actual nú-
mero uno de los populares, Patri-
cia Navarro, quien solicitase que 
se volviesen a tener en cuenta los 
informes que se demandaron en 
la etapa de Iñigo de la Serna co-
mo ministro. Y con ella, el efecto 
dominó en la formación azul.  

A finales del pasado año, la 
Junta llegó a solicitar al Gobierno 
central que incluyese el Plan Lito-
ral en el reparto de Fondos Euro-
peos Next Generation. 2.000 mi-
llones de euros solicitaron. Juga-
da idéntica, sólo que con los pro-
tagonistas cambiados a la que se 
produjo en 2014. Entonces fue 
Susana Díaz la que pidió desde la 
administración regional a Rajoy, 
que el proyecto ferroviario entra-
se dentro de la financiación del 
Plan Juncker. En ese momento no 
se dedicó un euro europeo al tren. 
Ahora, y por el momento, el co-
rredor ferroviario tampoco ha 
visto el impulso europeo.  

El tren litoral viene acumulan-
do titulares año tras año el día 
que se presenta el Presupuesto 
General del Estado en la prensa 
local. El adjetivo más repetido, 
sin duda, es “olvidado” cuando se 
habla del proyecto del ferrocarril 
por la Costa del Sol. En los últi-
mos diez años se han destinado 
en las cuentas estatales 
8.382.000 euros, todos ellos des-
tinados a estudios previos. Una 
cuantía testimonial si entende-
mos que las últimas estimaciones 
cifran el proyecto en 2.400 millo-
nes de euros para llegar a Marbe-
lla, 4.500 millones si se decide 
prolongarlo la línea hasta Estepo-
na. Esta cifra no llega al 0,4% de 
la cuantía total que se estima pa-
ra el proyecto ferroviario hasta 
Marbella.

El corredor de la Costa 
del Sol sigue en el limbo 
dos décadas después
l Andalucía pide  

incorporarlo a los 

fondos europeos, 

igual que hiciera 

Susana Díaz en 2014

M. H. 

Manuel Chaves, durante la presentación del proyecto en 2003.
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Efe NUEVA DELHI 

La vicepresidenta primera del 
Gobierno y ministra de Econo-
mía en funciones, Nadia Calvi-
ño, señaló ayer que ni el Minis-
terio de Defensa ni el de Co-
mercio han recibido aún una 
petición oficial de la saudí STC 
solicitando autorización para 
entrar en Telefónica tras la 
compra del 9,9% de su capital 

Así lo ha indicado en una rue-
da de prensa en el marco de la 
Cumbre del G20 en Nueva 
Delhi, en India, donde ha ase-
gurado que no ha tenido la oca-
sión de hablar durante el en-
cuentro con el Príncipe herede-
ro saudí sobre la operación. 

Calviño incidió en que el Go-
bierno aplicará todos los meca-
nismos necesarios para garan-
tizar la protección de los intere-
ses estratégicos de España ante 
esta operación que, ha subraya-
do, debe ser tratada mediante 
los “mecanismos disponibles 
del ordenamiento jurídico de 
España”. 

De este modo, especificó que 

la notificación oficial al Go-
bierno sería el “paso” por el que 
se pondría en marcha el proce-
so de evaluación por parte del 
Ejecutivo. 

“Analizaremos con todo el ri-
gor esta y otras operaciones que 
se produzcan y aplicaremos, 
por supuesto, todos los instru-
mentos disponibles para defen-
der el interés general y el inte-
rés estratégico de nuestro país, 
como hemos venido haciendo 
desde el primer día”, aseveró 
Calviño, después de que el pa-
sado viernes la vicepresidenta 
segunda y líder de Sumar, Yo-
landa Díaz, se opusiera frontal-
mente a la operación. 

La vicepresidenta primera 
ratificó además que no mantu-
vo contacto alguno con el prín-
cipe heredero de Arabia Saudí, 
Mohamed bin Salman, durante 
la cumbre del G20 de Nueva 
Delhi.

Calviño asegura que STC aún no ha notificado 
al Gobierno la compra del 9,9% de Telefónica
El Ejecutivo está a la 

espera de la petición  

de autorización por parte 

de la operadora saudí

E. P. 

Nadia Calviño, en Nueva Delhi tras la cumbre del G-20.
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El PP envía a 
su secretario 
en el Congreso 
a hablar  
con Sumar

Agencias MADRID 

El grupo parlamentario Po-
pular en el Congreso ha 
ofrecido a Sumar como in-
terlocutor en su ronda de 
contactos con las distintas 
fuerzas políticas para lograr 
el apoyo a la investidura de 
Alberto Núñez Feijoo a su 
secretario general, Carlos 
Rojas García. 

Los populares proponen 
con fecha para dicho en-
cuentro, mañana  martes 12 
de septiembre. 

En una carta remitida por 
la portavoz del grupo parla-
mentario del PP, Cuca Ga-
marra, a su homóloga en Su-
mar, Marta Lois González, 
los populares responden así 
a una misiva que les fue re-
mitida por la líder de Sumar 
y también vicepresidenta se-
gunda del Gobierno y Minis-
tra de Trabajo en funciones, 
Yolanda Díaz. 

Según fuentes del PP, el 
interlocutor será Rojas Gar-
cía después de que la máxi-
ma representante de la coa-

lición descartara una reu-
nión con Núñez Feijóo. 

“Tiene tiempo para hacer 
de mediadora con un prófu-
go de la justicia –en alusión 
a Carles Puigdemont– pero 
no para entrevistarse con el 
candidato designado por el 
Rey para intentar formar 
Gobierno”, han criticado. 

En su carta a Feijóo, Díaz 
le reprochaba a Feijóo que 
su investidura está “conde-
nada al fracaso” y que el úni-
co Gobierno posible es una 
coalición entre PSOE y Su-
mar. 

Por otro lado, Cuca Gama-
rra, según subrayan fuentes 
del PP, ha ofrecido varias fe-
chas para verse la semana 
que viene con el diputado 
del BNG, Néstor Rego. 

En caso de que el parla-
mentario nacionalista quie-
ra y pueda tener ese encuen-
tro, Gamarra “le afeará” su 
desprecio por no acudir a la 
ronda de contactos de Felipe 
VI y le recordará que no hay 
mejor forma de defender los 
intereses de Galicia que apo-
yar al candidato más votado 
por los gallegos, según la 
misma fuente.

Propone a Carlos 
Rojas para la reunión 
tras rechazar Díaz un 
encuentro con Feijóo
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Euros / acción

Telefónica

0

Capitalización actual: 22.000millones de euros

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

22,60

7,81

3,85

Euros / acción

Repsol

10

Capitalización actual: 18,78mil millones

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

30,29

15,16 14,90

Euros / acción

Naturgy
(antigua Gas natural Fenosa)

25

Capitalización actual: 25,77mil millones

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

38,30

26,90
26,56

Euros / acción

Sabadell

0

Capitalización actual: 5,80mil millones

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

8,35

1,08 1,03

EL PRECIO DE LA ACCIÓN NO SE HA RECUPERADO

ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

«El cielo es el límite» fantaseaba Emi-

lio Botín tras presentar los históricos 

beneficios de 6.500 millones de euros 

que el Santander Central Hispano con-

siguió amasar en el ejercicio 2005. Co-

rrían años prósperos al calor de la eu-

foria inmobiliaria en la que se había 

instalado España. Y la misma ensoña-

ción del entonces presidente de la pri-

mera entidad financiera española se 

contagiaba entre los principales direc-

tivos de las grandes empresas del país. 

El Ibex 35, el selectivo en el que coti-

zan las de más capitalización, rozó los 

16.000 puntos en noviembre de 2007 

y el palacio de la Bolsa de Madrid se 

encharcaba de champán.  

Pero ese fue el límite. La burbuja 

acabó emparedando las aspiraciones 

económicas patrias –el expresidente 

Zapatero llegó a decir que España ten-

dría la misma renta per cápita que Ale-

mania en 2010– y 16 años después el 

valor del principal selectivo español 
está un 40% por debajo (9.300 puntos); 

la acción de compañías como el pro-

pio Santander valen la cuarta parte de 

los trece euros que llegó a tocar; y la 

de estratégicas como Telefónica cin-

co veces menos. Un tijeretazo que ha 

salido esta semana a colación preci-

samente por la adquisición del Esta-

do saudí del 9,9% de la operadora es-

pañola por apenas 2.100 millones de 

euros. Un precio asequible que pone 

sobre aviso al resto de firmas y que 

instala en la preocupación al Gobier-

no a pesar de estar cubierto por el es-

cudo antiopas. 

Porque si algo ha dejado claro el 

asalto a Telefónica de Saudi Telecom 

(STC), la operadora de telecomunica-

ciones propiedad del fondo soberano 

saudí, es que el valor de buena parte 

de las grandes empresas españolas es 

casi de saldo y fácilmente atajable para 

un inversor de esas características, 

con ingentes cantidades de dinero a 

disposición procedentes de las mate-

rias primas que mueven el mundo.  

Con todos sus ingredientes, mejo-

res y peores, España es un país bara-

to para que los grandes fondos inter-

nacionales salgan de compras. Se com-

prueba al comparar el valor de las 

empresas españolas cotizadas con las 

del resto de Europa. En nuestro país, 

tan solo Inditex (la única que supera 

los 100.000 millones), Iberdrola y San-

tander superan los 50.000 millones de 

capitalización de mercado; en Alema-

nia son diez las que están por encima 

de ese montante y algunas de ellas 

como SAP o Linde se acercan a los 

200.000 millones; en nuestra vecina 

Francia siete empresas rebasan tam-

bién la barrera de los 100.000 y cuen-

tan con megagigantes como LVMH 

(Louis Vuitton) con 365.000 millones 

en capital puestos en el mercado.  

Mientras, en el Reino Unido, la otra 

gran plaza europea, más de una dece-

na de empresas superan los 50.000 mi-

llones de capitalización. Italia es el úni-

co país en el que el valor de las gran-

des empresas se asemeja a las 

españolas. Y hablamos de Europa, una 

región considerada como accesible por 

los inversores si se compara con mer-

cados como los de EE.UU. y China. Con 

ellos, la distancia es abismal. Como 

ejemplo, Apple. La creadora del Ipho-

ne tiene un valor que duplica el del PIB 

de nuestro país, más de dos billones 

de euros.  

Buenos dividendos 
En resumen, las empresas españolas 

valen poco, necesitan capital porque es-

tán altamente endeudadas y tienen unos 

dividendos muy interesantes. Un caldo 

de cultivo perfecto para atraer a los in-

versores más potentes del mundo. El 

más activo de todos ellos, el estadouni-

dense Blackrock, que cuenta con más 

40.000 millones de euros gestionados 

en España y es el principal inversor del 

Ibex. En total, la exposición de los fon-

dos extranjeros a España ascendía en 

julio a los 256.000 millones de euros, se-

gún los datos de Inverco.  

El economista y profesor de direc-

ción estratégica en la Universidad Po-

litécnica de Valencia, Fernando Caste-

lló Sirvent, cree que se darán en los pró-

ximos meses nuevas operaciones como 

la de STC y Telefónica. «Es buen mo-

mento para que los fondos compren 

dada la coyuntura económica interna-

cional y las previsiones a medio y largo 

plazo», explica.  

Para el profesor de EAE Business 

School, Borja Ribera, las empresas del 

Ibex están infravaloradas. «Son sensi-

bles a posibles opas del mercado inter-

nacional e interesan, sobre todo, las 

energéticas porque al final son una ge-

neración de riqueza constante, aunque 

también se verían afectadas por las po-

líticas gubernamentales que se puedan 

hacer en un futuro».  

Los inversores, con lupa 
Como freno a estas adquisiciones ac-

tuará el escudo antiopas, habilitado 

en 2020 por la pandemia y que segui-

rá vigente hasta 2025. El decreto deja 

en manos del Gobierno la posibilidad 

de que las empresas extranjeras pue-

dan adquirir el 10% o más del capital 

de las empresas ubicadas en los sec-

tores estratégicos para  España. Es un 

porcentaje que no rebasa Saudi Tele-

com en Teléfonica, pero al tratarse de 

una empresa directamente relaciona-

da con la seguridad nacional, por ser 

proveedor de servicios de telecomu-
nicaciones del Ministerio de Defensa, 

el Ejecutivo puede vetar los derechos 

políticos de la participación saudí. Por 

lo que en la práctica podrían no tener 

silla en el consejo ni tampoco influir 

en las decisiones de la compañía. 

Será esta una decisión política que 

los inversores mirarán con lupa. La vi-

cepresidenta segunda del Gobierno 

en funciones, Yolanda Díaz, ya está 

calentando el asunto. «Mi opinión es 

que no podemos consentir que esta 

operación continúe. Así se lo he he-

cho llegar a la vicepresidenta econó-

mica del Gobierno en funciones, Na-

dia Calviño, y así lo voy a defender», 

dijo el viernes. Calviño replicó ayer a 

su socia de Gobierno asegurando que 

España es «un país serio» y que anali-

zarán la operación «con máximo rigor». 

El Ibex pierde un 40% de su valor y 
queda a tiro de compras

∑ La entrada del capital árabe en 
Telefónica enseña los dientes a las 
grandes empresas españolas y pone a 
prueba el escudo antiopas

La ‘teleco’ saudí STC se hizo esta semana con el 9,9% de Telefónica.  // ABC

DESDE EL ESTALLIDO DE LA CRISIS FINANCIERA
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Euros / acción

Indra

10

Capitalización actual: 2.390millones de euros

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

20,55

10,40
13,52

Como promete la vicepresidenta

Calviño, el economista y analista fi-

nanciero, Javier Santacruz, cree que

el escudo antiopas tiene que ser apli-

cado correctamente por el Ejecutivo

porque España «no puede dar una

imagen de país cerrado a los merca-

dos internacionales». Pero también

apunta a que el mantenimiento del

decreto es fundamental teniendo en

cuenta experiencias anteriores como

la compra de Endesa por parte de la

italiana Enel. «Pasó de ser líder del

sector en España y Latinoamérica a

tener un negocio decreciente», apos-

tilla.

Las empresas estratégicas en 
las que tiene participación el 
Estado y cotizan en el Ibex, 
apenas valen 15.000 millones 
entre las tres. Se trata de Red 
Eléctrica (20% del capital del 
Estado), Enagás (5%) e Indra 
(28%). Son compañías en las 
que el Gobierno está presente 
a través de la SEPI y que son 
fundamentales para los 
intereses del país para 
preservar los intereses 
energéticos y de defensa. De 
hecho, en este último ámbito, 
el Gobierno ha ganado a 
presencia con su ascenso en el 
accionariado de Indra. En 
apenas un año la SEPI ha 
absorbido un 10% más del 
capital de la empresa con la 
que pretende darle «estabili-
dad accionarial».

Las estratégicas 
Redeida, Enagás 
e Indra apenas 
valen 15.000 
millones

Euros / acción

Redeida
(Red eléctrica española)

10

Capitalización actual: 8,18mil millones de euros

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

11,21

20,01

15,14

Euros / acción

Enagás

15

Capitalización actual: 4,16mil millones

Máximo

2007

Máximo

2019

Ahora

21,46

26,90

15,92
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T
ANTO amedrentar con 
ideas peregrinas a las 
empresas patrias –léase, 
aquel invento de la 

vicepresidenta primera en 
funciones, hoy cual novia a la fuga, 
Nadia Calviño, llamado observa-
torio de márgenes empresariales 
para señalar a las compañías, 
aderezado con un impuesto aquí y 
otro acullá por sectores– que a este 
Gobierno se le ha olvidado que el 
capital y los intereses no solo están 
en casa. Más bien todo lo contrario. 
Y creciendo. Lo peor, que en poco 
más de tres lustros, por fundamen-
tar el relato, el valor de las grandes 
empresas de este país, representa-
das por los 35 valores más líquidos 
en el mercado, el Ibex vamos, ¡ha 
caído un 40%!, lo que las deja a tiro 
de opa y con las puertas abiertas a 
que quien quiera –y quien sea– 
entrar por la más grande hasta 
instalarse cómodamente en sus 
tripas. Escudo antiopas mediante, 
eso sí, pero hasta dentro.  

Para muestra, desde que esta 
gente está dirigiendo el país, ni 
uno, ni dos... ¡más de un botón! Y 
en el mientras tanto, cortinas de 
humo que tapan lo importante y 
con los miembros del clan Sán-
chez a lo suyo: Nadia, labrándose 
un nuevo porvenir político a 
cuenta del BEI; su querido líder, 
ahora con Covid –¿ven? si al final 
va a ser humano y todo–, se queda 
sin acudir al G-20, pero sigue con 
prisa y sin pausa con los tejemane-
jes en la sombra para sacar 
adelante una nueva investidura 
Frankenstein con sede en Water-
loo; otra vice, Yolanda Díaz, de 
tour en Bruselas con el susodicho 
fugado de la Justicia; la tercera vice 
Teresa Ribera, haciendo vídeos en 
sol y sombra; y el resto, a vueltas 
con el beso de ‘la Jenni’, un asunto 
que, con todos mis respetos –aquí 
no viene a cuento tratarlo–, en 
cuanto se resuelva fijo que nos va a 
sacar de pobres al resto de los 
españoles... Y, mientras tanto, nadie 
se enteraba de que Arabia Saudí se 

hacía con parte de Telefónica... 
NADIE. Aunque hay quien desde 
lejos percibe en este asunto 
también el tufo zapateril del tiro la 
piedra y escondo la mano... 

La enésima incursión de los 
saudíes en España es el cuento de 
‘Las mil y una noches de Sánchez y 
su poliamor de poder’, donde unos 
verán a ‘Aladino y la lámpara 
maravillosa’ y otros a ‘Alí Babá y los 
cuarenta ladrones’. Como buen 
clásico de la literatura de picaresca 
a esta adaptación de nuestros días 
no se le conoce autor reconocido y 
reúne temáticas universales como 
la pasión, la traición y conjuras en 
absoluto conductas ejemplares ni 
aptas para gente impresionable. Al 
igual que en el clásico, cada noche 
‘Sherezade’ Sánchez despliega un 
cuento inconcluso para ganar 
tiempo con la promesa de una 
continuación aún más sorprenden-
te. La amnistía, el referéndum, la 
pacificación de Cataluña, la entrada 
de inversores orientales…, cabriolas 
todas de un mismo constructivismo 
político empresarial para salvar 
intereses propios y compartidos. 
‘Las mil y una noches’ nos dejan 
una interesante lección vital: gloria 
a quien guarda las enseñanzas de 
los primeros como lección dedicada 
a los últimos. Por cierto, en la 
historia original Aladino era un 
pendenciero que utilizaba prácticas 
poco honorables para deshacerse 
de sus rivales. Veremos si finalmen-
te hay o no lámpara y si es tan 
maravillosa. 

El caso es que dejábamos julio 
con nuestras grandes empresas y 
sus líderes ampliamente preocupa-
dos por el resultado de las últimas 
elecciones, y siguen ojo avizor con 
un más que posible gobierno 
inestable, a merced de extremistas 
y separatistas, algo que temen sería 
muy negativo para sus negocios, 
clientes y empleados. En ‘off’ 
siguen rezando por la necesidad de 

acuerdos entre los dos grandes 
partidos para acometer las 
reformas que necesita nuestro país 
y cumplir con las exigencias de 
Europa. Si no, habrá que apechu-
gar con las consecuencias. El 
dinero es miedoso, y la incertidum-
bre e inestabilidad política rápido 
se disfraza de inseguridad jurídica, 
y eso trae lo que trae... 

Pero una cosa es lo que se desea 
y otro lo que se respira en el 
ambiente. Se da la circunstancia de 
que mientras los fondos interna-
cionales confían en una situación 
de bloqueo que conduzca a España 
a nuevas elecciones como mal 
menor, nuestras empresas patrias 
dan por descontado que habrá 
gobierno Sánchez, caiga quien 
caiga y a cambio de lo que haga 
falta. Malo es conocerse. Pero peor 
es estar a la espera sin decir esta 
boca es mía, y luego... Cantaba el 
gran B. B. King: «Fool me once, 
shame on you; Fool me twice, 
shame on me» («Si me engañas 
una vez, la culpa es tuya; Si me 
engañas dos veces, la culpa es 
mía»). Pues eso. 

Vamos de susto en susto y lo que 
te rondaré... Lo de esta semana de 
Telefónica no será un caso aislado, 
más bien el culmen de una paulati-
na pérdida de influencia española 
en las grandes empresas del país 
desde hace años, con un Gobierno 
ineficaz, impotente y de espaldas a 
la realidad, que asiste impasible a 
este proceso que acumula decenas 
de casos. Eso sí, mucho ruido y 
pocas nueces, que de eso el 
sanchismo sabe un rato. Por salir 
en tromba a decir que harán lo 
indecible que no quede. ¿Pero es 
que ya nadie se acuerda de otras 
operaciones que coparon titulares 
y más titulares? Naturgy, opada 
por un fondo australiano en contra 
de los accionistas españoles; 
Ferrovial, que directamente ha 
abandonado el país... dos casos 
recientes de movimientos acciona-
riales negativos para los intereses 
de España que Sánchez, al final, ha 
dejado pasar. Pero hay más, porque 
el capital extranjero está cómoda-
mente instalado en nuestras 
empresas y con la opción de 
aumentar capital vistos los precios: 
ahí están las Abertis, BBVA, Dia, 
Cellnex, FCC, Iberdrola, Iberia, 
Indra, Prisa, Repsol, Sabadell, 
Sacyr... Al final, entre unos y otros, 
el Ibex sin barrer. ¿Se imaginan 
que todas las críticas del Gobierno 
son en realidad una coartada para 
terminar colando de rondón 
participaciones estatales en 
empresas estratégicas vendiendo 
que así protege a España de asaltos 
externos? (Díaz ya ha dicho que si 
eso la SEPI, el Estado, entre 
también en Telefónica). No lo 
diremos muy alto que abundan los 
candidatos a poltrona en los 
consejos de administración. 

La enésima incursión de los saudíes en España –Telefónica– es 

el cuento de ‘Las mil y una noches de Sánchez y su poliamor 

de poder’. Entre unos y otros, el Ibex sin barrer. ¿Y si las críticas 

del Gobierno son en realidad una coartada para colar de 

rondón participaciones estatales en empresa estratégicas? 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Sánchez y las mil y una 
noches empresariales

CON PERMISO

Telefónica no es un caso 
aislado, es el culmen de 

una paulatina pérdida de 
influencia española en las 
grandes empresas del país 
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Agencias MARRAKECH 

El número de víctimas por el te-
rremoto que azotó Marruecos la 
noche del viernes ascendía, según 
el cómputo llevado a cabo hasta 
las 23:00 de ayer hora española 
(22:00 en Marruecos), a 2.012 
muertos y 2.059 heridos, 1.404 de 
ellos en estado muy grave. 

Según los últimos datos difun-
didos por el Ministerio del Inte-
rior marroquí, se registraron víc-
timas en una decena de provin-
cias: Al Haouz, –al sur de Marra-
kech y cercana al epicentro–, con 
1.293 fallecidos, seguida de Ta-
roudant (452 víctimas mortales), 
Chichaoua (191 fallecidos), 
Ouarzazate (41), Marrakech 
(15), Azilal (11), Agadir (5), Ca-
sablanca (3), Al Youssufia (1) y 
en Tinguir (1). 

Un boletín de alerta sísmica di-
fundido por el Instituto Nacional 
de Geofísica marroquí explica que 
el terremoto, de magnitud 7, sacu-
dió la región septentrional marro-
quí de Marrakech y se produjo a 
las 23:11 del viernes (00:11) en Es-
paña a 8 kilómetros de profundi-
dad. Se trata del mayor terremoto 
en escala sufrido por Marruecos en 
toda su historia, y supera en muer-

tos al que se produjo en Alhucemas 
el 24 de febrero de 2004, con 629 
víctimas mortales. Sin embargo, el 
que mayor número de víctimas de-
jó, 15.000, fue uno que se registró 
en Agadir en 1960, aunque en la es-
cala Richter no llegó al 5,9. 

El seísmo tuvo su epicentro en 
la localidad de Ighil, situada 
unos 80 kilómetros al suroeste 
de la ciudad de Marrakech. El 
director del instituto, Naser Ya-
bur, descartó la posibilidad de 
que se produzcan seísmos se-
cundarios en las próximas ho-
ras, según informaciones del 
diario local Le Matin. 

 Según el sismólogo del Insti-
tuto Geográfico Nacional Carlos 
González, un terremoto de tal 
magnitud “no era esperado”, 
porque, aunque históricamente 
en la zona ha habido seísmos, 
nunca antes habían alcanzado 
tanta fuerza. 

“Se podía esperar un terremoto 
allí, pero no tan fuerte, como mu-
cho de magnitud 5”, dijo Gonzá-
lez, que apuntó que habrá que es-
tudiar lo sucedido antes de poder 
sacar conclusiones de por qué ha 
sido tan fuerte. 

La causa podría estar en una fa-
lla, denominada Atlas Sur, que es-
tá cartografiada pero que no se es-
peraba que llegara a superar mag-
nitudes de 6,4. 

Tras el suceso, el Estado Mayor 
de las Fuerzas Armadas marro-
quíes declaró la movilización total 
de “importantes medios humanos 
y logísticos, aéreos y terrestres, así 
como módulos de intervención es-
pecializada con equipos de bús-
queda y rescate y un hospital mé-
dico-quirúrgico de campaña”. Por 
su parte, los  servicios de Emer-
gencias y Protección Civil emplea-
ron todos sus recursos para aten-
der a los heridos y afectados y tra-

tar de rescatar a las personas atra-
padas bajo los escombros. 

El Ministerio de Infraestructuras 
y Agua, por su parte, comenzó a tra-
bajar en la localización de las carre-
teras cortadas por los daños causa-
dos por el terremoto para su poste-
rior reparación. 

 Además, ya se solicitó a la pobla-
ción que acuda a los centros de do-
nación de sangre para poder aten-
der a los heridos.  

 Mientras, ONG y partidos polí-
ticos lanzaron campañas de fon-
dos para ayudar a las víctimas en 
Rabat, Salé y Kenitra y la Asocia-
ción Nacional de Clínicas Privadas 
ha puesto todos sus medios a dis-
posición de las autoridades para 
ayudar a las víctimas. 

El rey de Marruecos, Moham-
med VI, presidió ayer una reunión 
de urgencia en el Palacio Real de 
Rabat para examinar la situación y 
declaró tres días de luto en todo 

Más de dos mil muertos en el mayor 
terremoto de la historia de Marruecos

MARÍA TRASPADERNE / EFE 

Daños causados por el terremoto en la localidad de Amizmiz, a 30 kilómetros de Marrakech.

l Un seísmo de escala 7 sacude la región de Marrakech y causa 2.012 víctimas mortales  
y 2.059 heridos, según un balance de las 23:00 de ayer l No constan fallecidos españoles

Aunque en la zona ha 
habido históricamente 
temblores nunca habían 
tenido esta fuerza
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el país. Los cargos presentes  ex-
plicaron que durante la madru-
gada del sábado algunas locali-
dades estaban inaccesibles y la 
intervención de los servicios de 
emergencia solo pudo realizarse 
cuando llegó el amanecer.  

 Además, Mohammed VI ha pe-
dido la creación inmediata de 
una “comisión interministerial 
encargada de aplicar un progra-
ma de emergencia para la rehabi-
litación y reconstrucción de las 
viviendas destruidas en zonas de 
desastre”, así como “la atención 
a las personas en peligro, en par-
ticular a los huérfanos y a las per-
sonas vulnerables”. 

Mandatarios y gobiernos de di-
ferentes partes del mundo han 
ofrecido ayuda a Marruecos tras 
el devastador terremoto. Entre 
ellos, el Gobierno de España.  El 
rey Felipe VI mandó un telegra-
ma Mohamed VI, para expresar-

le el “más profundo sentimiento
de dolor” de los españoles por el
“violento” terremoto. En el tele-
grama, del que informó ayer la
Casa Real, el Rey se dirige a Mo-
hamed VI como “majestad” y
“querido hermano” y le transmi-
te su pesar por esta tragedia. 

Por su parte, el jefe del Gobier-
no en funciones, Pedro Sánchez,
reafirmó la ayuda de toda la
Unión Europea (España ejerce la
presidencia este semestre) a Ma-
rruecos como “amigos y aliados”
ante las consecuencias del terre-
moto sufrido por este país. 

A mediodía de ayer, el Gobier-
no no tenía constancia de que
hubiera fallecidos o heridos de
nacionalidad española en el te-
rremoto de Marruecos, según
aseguró el ministro de Asuntos
Exteriores, José Manuel Alba-
res, en declaraciones a los pe-
riodistas en Nueva Delhi.

 

El 112 recibe más de 20 llamadas 
desde varias provincias andaluzas

Emergencias 112 Andalucía co-
ordinó ayer más de veinte lla-
madas procedentes de distintos 
municipios andaluces que infor-
maban de que habían sentido 
un movimiento sísmico. A las 
00:14 del sábado el centro de 
coordinación ha gestionado la 
primera de más de 20 llamadas 
desde localidades de Huelva, 
Sevilla, Jaén, Córdoba y Mála-
ga. Concretamente los avisos se 
han recibido desde los munici-
pios de Punta Umbría, Lepe, Is-
la Cristina, Almonte, Bollullos 
par del Condado, Huelva, Dos 
Hermanas, Camas, Sevilla; Ja-
én, Málaga, Marbella, Córdoba y 
Lucena, sin que hubiera cons-
tancia de daños personales ni 
materiales. Usuarios de las 
cuentas oficiales de Emergen-
cias 112 Andalucía indicaron 
que el temblor también ha sido 
sentido en puntos de la costa 

andaluza. El presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma 
Moreno, afirmó que su gobierno 
está a la espera de lo que las 
autoridades marroquíes solici-
ten, y recalcó que “lo más im-
portante ahora es salvar esas 
vidas humanas que todavía es-
tán debajo de los escombros” . 
“Hemos preparado práctica-
mente todo y estamos a la es-
pera de lo que ellos nos solici-
ten, led hemos dicho que esta-
mos a su disposición, van a ser 
semanas duras de rescate y lo 
más importante ahora es salvar 
esas vidas humanas que todavía 
están debajo de los escombros”, 
subrayó. Recordó que, para ello, 
“son muy importantes estas 48 
horas” y después vendrá “la re-
construcción y ayuda porque 
hay zonas sin agua, sin electrici-
dad, donde también podemos 
prestar servicio técnico”.

JALAL MORCHIDI / EFE

Labores de rastreo de desaparecidos en Marrakech.
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L
AS elecciones del 23 de 
julio dibujaron un calle-
jón sin salida al dejar a 
todo un país a merced 

de un prófugo de la Justicia. Pron-
to no podremos hablar con displi-
cencia de los estados fallidos de 
África, ni de las repúblicas bana-
neras. Máxime tras ver a la vice-
presidenta Yolanda Díaz como co-
bista oficial de Puigdemont. Una 
“infamia”, que diría Alfonso Gue-
rra. Resulta desolador que PSOE y 
PP sean incapaces de apuntalar un 
mínimo de consenso para evitar 
una humillación sin precedentes, 
que mantiene en vilo incluso a los 
socialistas más veteranos, claman-
do contra una amnistía que no tie-
ne sentido, ni encaje legal. 

Para entender tamaño despro-
pósito, bastaría con tomar a Fran-
cia como ejemplo para tratar de 
imaginar a los separatistas corsos 
y bretones amenazando la unidad 
de Francia. ¿Alguien puede creer-
se que peligrarían la cohesión so-
cial y territorial de Francia por un 
puñado de votos? Alemania lo so-
lucionaría con una gran coalición 
entre las fuerzas mayoritarias. 
Pero no estamos en una democra-
cia tan madura y nuestros líderes 
no saben dar la talla. En un país 
en sus cabales, este esperpento se 
aprovecharía para avanzar en la 
cultura democrática. Los grandes 
partidos llamarían a la cordura y 
exhibirían un espíritu similar al 
de la Transición. Cualquier cosa 
antes que ceder al chantaje de 
Puigdemont y compañía.  

Si Sánchez se rebaja ante una 
extorsión tan sonrojante, por mu-
chos paños calientes que ponga, 
borrará de un plumazo la historia 
de su partido y pasará a liderar el 
Partido Sometido Obrero Español. 
Por más que cuidara la puesta en 
escena, no cabría otra lectura tras 
la comparecencia del ex president 
catalán. Sus acólitos proclaman 
que el líder del PSOE aún tiene la 
sartén por el mango, pero es más 
que evidente que quien manda re-
side en Waterloo. Sánchez guarda 
un silencio tan atronador que el 
personal da por hecho que no se 
arriesgará a perder el poder lla-
mando de nuevo a votar. 

Unos políticos con ideales más 
nobles darían con una solución tan 
audaz como beneficiosa para to-
dos. Pero PSOE y PP han llevado 
tan lejos su sectarismo, han conce-
dido ambos tanto al separatismo 
en su afán por gobernar, que es 

pronto para soñar con un mínimo 
de coherencia. Ya descartado el 
diálogo, la repetición de elecciones 
es la única salida ante el desafío ca-
talán. Bastaría con que Sánchez lo 
anunciara sin vacilar, pero no quie-
re dar el paso. Al parecer espera a 

que Feijóo se achicharre y hasta úl-
tima hora no decidirá si elecciones 
o sumisión, según sople el viento. 

En las democracias más avan-
zadas, ni siquiera haría falta lle-
gar a situaciones tan extremas pa-
ra dejar gobernar al partido más 
votado. A simple vista parece un 

disparate, pero sucedía en Espa-
ña hasta que Sánchez planteó la 
moción de censura contra Rajoy. 
A cambio de recuperar esta vieja 
tradición, el PSOE podría exigir, 
ya que le da tanto miedo Vox, que 
la ultraderecha no entrara en las 
instituciones. Y apuntalaría los 
acuerdos de Estado más urgentes 
incorporando sus propuestas. Así 
se ganaría el respeto de todos y 
retrataría para largo tiempo a un 
PP falto de criterio, carisma y ha-
bilidad, que no ha sido capaz de 
cumplir lo que tanto exigió en 
campaña, tras sus bandazos en 
Extremadura, Valencia y Murcia.  

Desde las filas socialistas dirán 
que Feijóo también podría ceder-
le los apoyos necesarios a Sán-
chez para ser investido presiden-
te, a cambio de que ignore el 
chantaje independentista y de 
que se renueven los pactos del 78. 
También parecería una inocenta-

da, sin duda. ¿Pero acaso no ce-
dió Fraga cuando se legalizó el 
Partido Comunista y lo mismo hi-
zo Carrillo al aceptar la bandera, 
el Rey y el himno?  

Como nuestros líderes han per-
dido la memoria y ahora no sa-

ben ni darse los buenos días, los 
socialistas tienen que elegir entre 
el sometimiento ante los separa-
tistas o la moneda al aire. Fijo que 
Sánchez ya mide al milímetro 
ventajas e inconvenientes, sin ol-
vidar que alguno de sus socios, 
desde Podemos al PNV, podría 

dejarle en la estacada in extremis. 
Es lo único que no controla y ni él 
podría recuperarse tras un maza-
zo de ese calibre.  

En cambio si tomara la iniciativa 
sin agotar los tiempos, si dijese al-
go así como “hasta aquí hemos lle-
gado”, descolocaría al PP, noquea-
ría a los separatistas y partiría co-
mo favorito de lo que sería como 
un plebiscito para todo el país. Si 
los resultados fuesen de nuevo tan 
retorcidos, socialistas y populares 
podrían ir pensando en ir de la ma-
no, aunque sea con una pinza en la 
nariz. Sólo con voluntad política se 
puede castigar la ambición y la in-
triga que exhiben los separatistas. 
Por supuesto, de renovar los pactos 
de Estado, no faltarían militantes 
calificándolos de locos, por no lla-
marles traidores, lo que otorgaría 
más valor a la política con mayús-
culas, en mitad de un panorama 
carente de escrúpulos.  

Aproximarse al sentido común 
y apartar el revanchismo parece 
una entelequia. Pero el mismísi-
mo Fouché firmaría debajo en 
iguales circunstancias. El PSOE 
goza de un mayor margen. En 
cambio el PP apenas puede pre-
sionar al PSOE con un ofrecimien-
to más generoso y a la par ingenio-
so. No tiene mucho que perder.  

Dado que es impensable que 
Sánchez deje pasar a Feijóo y que 
el PP le regale cuatro votos a su 
adversario, el PSOE haría bien en 
oír a sus notables disidentes para 
dejar patente que la amnistía y la 
autodeterminación no caben en la 
Constitución. El propio presiden-
te en funciones lo admitió no ha-
ce mucho. Pero si vuelve a cam-
biar de opinión, ya sabemos qué 
nos espera: Puigdemont ya canta 
victoria al pensar que manejará al 
Gobierno con una mano otros 
cuatro años. Está tan acostumbra-
do a que le concedan sus capri-
chos, que no dejará que la cuerda 
se rompa, aunque no podrá borrar 
lo que ha dicho y hecho. Lo lamen-
table es pensar que Sánchez pul-
sará el botón de elecciones sólo si 
ve peligrar su futuro. Lo que sien-
tan los demás territorios poco pa-
rece importarle ahora mismo. 

Los socialistas y los populares 
tienen una ocasión histórica ante 
sus narices para dar un salto al fu-
turo, pero España hace lustros 
que perdió la cabeza. Muchos se-
ñalan con el dedo acusador a 
Puigdemont en estos momentos 
de zozobra, pero el dueño del 
destino de este país, quien tiene 
la última palabra, no es otro que 
Pedro Sánchez. Veamos qué deci-
de, porque a veces en política pa-
ra ganar hay que saber perder. 
Unos delincuentes no pueden ser 
tratados como héroes y lo sabe.

  

 

Sánchez: elecciones o sumisión

l Si el PSOE no cede al chantaje de Puigdemont, descolocaría al PP, noquearía a los separatistas 

y sería el favorito en las urnas l Los delincuentes no pueden ser tratados como héroes

Es triste ver a estos 
notables socialistas 
clamar contra el chantaje 
y el sometimiento

DAVID 
FERNÁNDEZ

5

¿Alguien imagina a  
los independentistas 
corsos amenazando  
la unidad de Francia?
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E
L que habla coronado 
por un cartel en el que 
un pelotari ha escrito 
President bajo su nom-

bre, bajo el amparo de las bande-
ras de Cataluña y la UE es un hom-
brecillo ridículo, pagado de sí mis-
mo, que se mantiene en una fic-
ción gracias a la corte de adulado-
res que acuden al “exilio” de Wa-
terloo a sobarle la chaqueta. El que 
habla es un tipo que hace seis años 
se fugó de la justicia española en el 
maletero de un coche. El tipo del 
maletero es el que está en el uso de 
la palabra en la tribuna atribuyén-
dose la representación del pueblo 
catalán, aunque el pueblo catalán 
le ha dado el exiguo 11% de los vo-
tos a su partido. En realidad, solo 
representa a Junts, un trasunto 
muy desmejorado de lo que un día 
fue una parte de CiU, una marca 
sometida a un lifting imposible, a 
penas de cárcel y al bamboleo de la 
pérdida de la autoridad política y 
moral. El tipo del 11% de votos y 
los seis años de fuga está salvando 
a la España imperial de sí misma. 
En su magnanimidad, el delin-
cuente le dice a quien quiera sus 
votos cómo ha de enderezarse este 
país. Y si no, puerta y a las urnas. 

Este tipo –un espécimen de me-
nor cuantía– tiene la solución terri-
torial al problema histórico que 
nos asuela: que se rinda y se disuel-
va el Estado español. Es eso lo que 
pide: una envolvente inversa. En 
vez de disolver las actuaciones ile-
gales del independentismo que lo 
haga España, que os tenemos ro-
deados, españoles. Vayamos por 
partes y veamos qué exige el tipo 
que tiene siete votos en el congreso 
de los Diputados y que vive en un 
coma profundo, como Christiane 
Kerner en Good Bye Lenin, sin saber 
que ha caído el muro de Berlín. 

LEGITIMIDAD DEMOCRÁTICA 
DEL INDEPENDENTISMO 

Esa es la pomposa y primera y pre-
via condición a entregar su dote. 
Tan estulta como las demás piezas 
del chantaje, aunque se impone el 
lado paradójico: pide legitimidad 
democrática para el independen-
tismo aunque fue precisamente el 
independentismo quien se deslegi-
timó democráticamente saltándo-
se las leyes y proclamando una re-

pública de plastilina en 2017. El in-
dependentismo es legítimo, no ne-
cesita plácet; pasarse por el parque 
de la Ciudadela el Estado de Dere-
cho, no. El tipo de los siete votos di-
ce paparruchadas con renglones 
torcidos. Muy listo no parece. 

MECANISMO DE  
VERIFICACIÓN Y MEDIACIÓN 
DE LOS ACUERDOS 

El prófugo pide que un órgano in-
dependiente –según su criterio– 
medie y verifique el cumplimiento 
de los acuerdos. El fugado pidién-

dole al resto de la humanidad que 
se someta a una prueba de confian-
za. El prófugo dudando de los de-
más. El delincuente huido arrojan-
do desconfianza sobre el Estado y 
los demás partidos. Quien se puso 
la ley por montera exige a los de-
más que sean merecedores de su 
confianza. El malencarado de las 
cartas marcadas llamando tram-
posos a los demás. Si no fuera dra-
mático que este tipo haya alcanza-
do el micro y la tribuna cuando es-
taba ya chapoteando en un charco 
seco movería a la risa. 

ABANDONO DE LA VÍA  
JUDICIAL CONTRA EL  
INDEPENDENTISMO 

Esta es buena. Abandono “perma-
nente” de la vía judicial. Permanen-
te. Es decir, para toda la vida. Hagan 
lo que hagan. Que la Justicia no ten-
ga nada que decir y las leyes no rijan 
en Cataluña cuando a estos u otros 
majaretas se les ocurra montar otra 
patochada similar. Desmontaje del 
Estado. Pero los jueces no actuaron 
contra el independentismo sino 
contra quienes proclamaron en mo-
do pantomima una independencia 

de Cataluña del resto del Estado y 
utilizaron fraudulentamente fon-
dos y administraciones para su fin. 
Que la Justicia esté quieta, pide el 
president fugat. Desarmado el Esta-
do, maniatada la Justicia, ya solo 
faltaría que anestesien a los votan-
tes para lograr los últimos objetivos 
de la cruzada indepe. 

LOS TRATADOS   
INTERNACIONALES  
COMO LÍMITE 

La exigencia de que el único límite 
a cualquier pacto sean los trata-
dos internacionales es el intento 
más serio de cargarse la Constitu-
ción desde el aciago febrero de Te-
jero y Milán del Bosch. El persona-
je que está salvando a España se 
refiere a la convocatoria de un re-
feréndum de autodeterminación 
para Cataluña previa amnistía. 
Dos saltitos en uno. Es eso. Y si 
esas cosas no caben en la Consti-
tución española, probemos con 
algún tratado que lo permita. 
Aunque sea un tratado de dere-
chos humanos. Y si no lo encon-

OLIVIER HOSLET / EFE 

El ex presidente de Cataluña, Carles Puigdemont, en rueda de prensa el pasado martes.

España, ríndete
l Puigdemont da con la clave para resolver el 
conflicto catalán: que se desarme el Estado español, 
que la Justicia no actúe y que le den su referéndum 
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tramos igual podemos aplicar ex-
traterritorialmente la Ley de clari-
dad aprobada por el Parlamento 
de Canadá o la decisión de su Cor-
te suprema para el referéndum de 
Quebec. Quién quiere una carta 
magna aprobada por el pueblo es-
pañol si podemos recurrir a algu-
na ley universal que lo permita o 
incluso a alguna cosa de la región 
de Valonia. Los españoles como 
atrezzo. Hay que reconocer que 
creativos sí que son esta gente. 

ACUERDO HISTÓRICO  
QUE RECONOZCA LA  
AUTODETERMINACIÓN 
Los indepes llaman histórico a to-
do. Y llaman acuerdo a lo que les 
interesa, lo que no es acuerdo 
cuando no les favorece es chantaje 
y cuando no es chantaje es simple-
mente el efecto de un estado dicta-
torial y represor. De entrada, el re-
feréndum lo ha colocado para la le-
gislatura no para la investidura. 
Pero en todo caso, hay un dato. El 
pasado 23-J las elecciones dejaron 
2,5 millones de votos en Cataluña a 
partidos no independentistas y no 
interesados en un referéndum 
frente a un millón de los que opi-
nan lo contrario. ¿Quién es el hom-
bre del maletero para reabrir un 
debate que la inmensa mayoría de 
la sociedad catalana ha sepultado? 
No es nadie. Pero tiene un saquito 
con siete votos. 

LEY DE AMNISTÍA DE  
AMPLIO ESPECTRO 
Ley de amnistía de amplio espec-
tro: léase barra libre y todos a la ca-
lle, regreso a sus puestos de traba-
jo, anulación de sanciones econó-
micas y a la espera de un nuevo 
amanecer en Cataluña. Sin arre-
pentimiento ni compromiso de no 
hacerlo de nuevo. Para qué, si una 
condición previa es que la Justicia 
no actúe contra los independentis-
tas. Ese blindaje es magnífico. 
También lo querrán los defrauda-
dores de Hacienda, los narcotrafi-
cantes e incluso quienes cometen 
delitos contra la propiedad. 

SE MANTIENE LA  
“LEGITIMIDAD” DEL 1 DE  
OCTUBRE (REFERÉNDUM 
ILEGAL DE INDEPENDENCIA) 
Traducimos del puigdemontés: 
amnistíeme a mí y a mis 4.200 

afectados, bórrenos la ficha poli-
cial, déme mi referéndum ilegal,
desactive la justicia, no me toque
mucho las narices, enfúndesela y
como contraprestación ni rectifi-
camos ni nos arrepentimos sino lo
contrario: no renunciamos a vol-
verlo hacer. Y no renunciamos
porque con su amnistía queda cla-
ro que nosotros hicimos lo correc-
to y la Justicia fue la que actuó
mal, con saña e injusticia. El fugat
es para comérselo. 

VEREMOS 
Veremos cómo evoluciona la carta
a los reyes magos del tipo de los sie-
te votos, pero la partida va brava. El
hombre de Waterloo arranca con
exigencias de máximos, aunque
cada cual, es cierto, interpreta lo
que quiere de sus palabras. A la
vez, busca un espacio para su auto-
rehabilitación y clava las espuelas
en el lomo de ERC, con quien se
juega el espacio en unas elecciones
catalanas dentro de año y medio si
es que alguna vez Cataluña logra
agotar una legislatura. El bloque
constitucional, mientras le repar-
ten las cartas, anda despistadillo. A
Yolanda Díaz, vicepresidenta del
Gobierno, se le ocurrió ir a Bruse-
las como telonera, reuniéndose
con un prófugo de la justicia: nos
invitan a digestiones duras. Feijóo
que acaba de enterarse de lo que
quería Junts y ha decidido no dia-
logar con ellos: igual pensaba que
le iban a pedir una autopista. Y el
PSOE, contento porque Pugdi ha
decidido negociar y ya ve el futuro
despejado aunque formalmente
sostenga que está en las antípodas.
Por supuesto que el Estado tiene
que dialogar con todos y tratar de
alcanzar acuerdos. España no pue-
de seguir eternamente a la espera
de encarar y resolver sus proble-
mas. Pero así, no. Peor no puede
pintar de saque, aunque hay que
esperar a la evolución de una nego-
ciación que ya está abierta. El ex
president del maletero tampoco
está en disposición de desperdiciar
las siete últimas balas de la canana.
Pero, de momento, en las mismas
antípodas que el Ejecutivo está la
inmensa mayoría de españoles.
Abrir de nuevo las urnas es una op-
ción decente a esta hora. Y sería un
good bye para siempre, Puigde-
mont.D
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que los medios de comunicación 
insistieron en publicar informa-
ciones que causaron un auténti-
co escándalo. Armengol, que ca-
talanizó Baleares –la principal 
razón de su fracaso electoral– es 
sin embargo muy bien vista por 
los independentistas. 

Es ella, desde la presidencia del 
Congreso –nunca Vox ha cometi-
do un error de tan graves conse-

cuencias al abstenerse de votar a 
la candidata del PP, Gamarra–, la 
que dirigirá la maniobra para que 
Pedro Sánchez pueda cumplir el 
compromiso al que ha llegado 
con Puigdemont. Porque no se 
negocia con Puigdemont, sino 
que personas cercanas a Pedro 
Sánchez –entre las que no se en-
cuentra Yolanda Díaz– han llega-
do a un acuerdo con el ex presi-

dente de la Generalitat. Ya cerra-
do cuando Yolanda Díaz viajó a 
Bruselas. Viaje que conocía per-
fectamente Pedro Sánchez. 

El pacto consiste en promover 
una proposición de ley de amnis-
tía. Proposición porque es la fór-
mula para las leyes presentadas 
por los partidos, en este caso 
PSOE y Sumar. El acuerdo con 
Puigdemont es que se anuncie an-
tes de la investidura de Feijóo, que 
se da por hecho que no saldrá ade-
lante e, inmediatamente después, 
antes de que se celebre la investi-
dura de Pedro Sánchez, debe ser 
tramitada por el método de ur-
gencia y previsiblemente aproba-
da antes de esa investidura. 

El papel por tanto de Armengol 
es fundamental, porque desde la 
presidencia de Mesa del Congre-
so –con mayoría de izquierdas 
precisamente por la elección fa-
llida de Cuca Gamarra, otra con-
secuencia de la abstención de 
Vox– se diseñará el calendario 
parlamentario a conveniencia 
del Gobierno. Tanto la fecha de la 
investidura de Sánchez como in-
cluir en el orden del día del Con-
greso el debate y la posterior 
aprobación, si procede, de la ley 
de amnistía pactada con los inde-
pendentistas catalanes. 

EL ‘FELIPISMO’ SE MUEVE 

Aunque dura, la palabra amorali-
dad es la que mejor define la acti-
tud del Gobierno. 

Más de la mitad de los minis-
tros socialistas, con Pedro Sán-
chez a la cabeza, han hecho reite-
radas declaraciones en los últi-
mos meses expresando su recha-
zo rotundo a la amnistía que exi-
gían los independentistas ale-
gando que era inconstitucional, 
negando cualquier posibilidad 
de que pudieran asumir la condi-
ción que exigía Junts para apoyar 
al Gobierno de Sánchez. Esa ne-
gativa del sanchismo, se entiende 
ahora, estaba directamente rela-
cionada con la convicción de que 
el PP iba a ganar sobradamente 
las elecciones, el PSOE perdería 
el Gobierno y le correspondería a 
Feijóo “lidiar” con Junts y ERC. 

El resultado del 23-J no ha sido 
el previsto –gracias a la inteligen-
cia de los estrategas socialistas de 
identificar al PP como Vox, estra-
tegia que el PP no supo neutrali-
zar– y por tanto se le abrió a Sán-
chez la posibilidad de mantener-
se en el Gobierno. Es entonces 
cuando apareció en todo su apo-
geo la absoluta falta de moralidad 
del sanchismo, que ya había apun-
tado maneras, pero nunca tan pe-
ligrosas como las actuales, en las 
que no aceptan los límites que en 
cualquier país democrático impo-
nen la Constitución y las leyes. 

Las decisiones del Tribunal Su-
premo, contrarias a la amnistía, se 
toman a título de inventario, al 
igual que ocurre con los informes 
y las declaraciones de los expertos. 
El Gobierno y el PSOE buscan a 
otros bien dispuestos a aceptar las 
indicaciones que reciban para 
“constitucionalizar” lo que magis-

trados, catedráticos y profesiona-
les de prestigio consideran incons-
titucional. Por otra parte, el Go-
bierno cuenta con una baza im-
portante para manejar a conve-
niencia: la mayoría de las institu-
ciones del Estado se encuentran 
hoy en manos afines a los socialis-
tas y están seguros en Moncloa de 
que sus decisiones tendrán los ava-
les necesarios para ser aceptadas. 

El escepticismo sobre el papel 
que va a jugar el Tribunal Consti-
tucional es absoluto. Su presi-
dente, Conde-Pumpido, cuenta 
con una trayectoria indiscutible 
desde el punto de vista profesio-
nal, pero su corazón socialista, 
más el hecho de que entre los 
nuevos miembros del TC se en-
cuentre un ex ministro de Justi-
cia de Sánchez, más una de sus 
principales colaboradores, han 
provocado una importante pérdi-
da de credibilidad. 

En ese escenario sorprendente 
en el que se han dejado de lado las 
normas que rigen la gobernabili-
dad de los países democráticos, 
en ese escenario de amoralidad, 
al fin han dado un paso adelante 
importantes figuras del PSOE de 
los tiempos de la Transición. 

Alfonso Guerra hacía tiempo 
que no callaba y expresaba abier-
tamente sus discrepancias con Pe-
dro Sánchez, pero tanto Felipe 
González como gran parte de sus 
antiguos ministros y colaborado-
res preferían guardar silencio an-
tes que lanzar andanadas contra el 
secretario general de su partido. 

Esta semana, Felipe González 
ya no calló y abiertamente marcó 
distancias con Pedro Sánchez, y 
también lo ha vuelto a hacer Al-
fonso Guerra. ¿Reacción del san-
chismo? Pertenecen a otra gene-
ración. Los más insidiosos no han 
dudado en acusarlos de estar 
próximos al PP, incluso a Vox. 

Se ha sabido que, en los últimos 
meses, socialistas que han forma-
do parte del llamado felipismo –al 
ex presidente no le molesta que se 
hable de felipismo, mientras que 
Sánchez considera que sanchismo 
es una palabra despectiva– ha-
bían decidido callar ante decisio-
nes de Sánchez que les parecían 
inaceptables, pero que en cuanto 
dejara de ser presidente del Go-
bierno promoverían acciones pa-
ra que el PSOE recuperara el sen-
tido de Estado perdido. 

Un PSOE adaptado lógicamen-
te a los cambios sociales que exi-
gen los nuevos tiempos, pero que 
no renunciaría a principios ina-
movibles, como la defensa de la 
Constitución y la exigencia de 
cumplir la ley. 

El día 20 Alfonso Guerra pre-
senta libro en Madrid, libro de 
memorias ampliadas con puntos 
de vista sobre cuestiones sociales. 
Las presenta Felipe González. To-
do un acontecimiento. En los últi-
mos tiempos han coincidido en 
algún acto de partido, pero sus re-
laciones personales no se habían 
recompuesto. El desastre al que 
está llevando Sánchez a España y 
al PSOE los ha acercado.

  

  

 

Decisiones. El equipo de Sánchez va 

a rechazar cualquier obstáculo que 

le impida mantenerse en Moncloa

L
OS letrados de las Cortes, 
un cuerpo al que se acce-
de por difícil oposición, 
tendrían hoy en su mano 

la viabilidad del pacto alcanzado 
por el Gobierno con los indepen-
dentistas. No va a ocurrir, porque 
el actual Ejecutivos sufre una ca-
rencia absoluta de moralidad y 
eso ha llevado al equipo de Pedro 
Sánchez, con él mismo a la cabe-
za, a rechazar cualquier obstácu-
lo que se le ponga en el camino 
para mantenerse en Moncloa. 

No sólo toman sus decisiones 
sin tener en cuenta el texto cons-
titucional o los códigos que mar-
can la actuación de jueces y fisca-
les, sino que tampoco tienen en 
consideración el trabajo de los le-
trados del Congreso. Hace me-
ses, a petición de la presidenta 
Meritxell Batet, que quería ser ri-
gurosa con la polémica sobre la 
amnistía, redactaron un informe 
en el que, recogiendo todos los 
argumentos legales que concer-
nían a ese delicado asunto, con-
cluyeron que una ley de amnistía 
sería inconstitucional. 

Así lo explicó Batet cuando se 
posicionó en contra de la amnistía 
que exigía el independentismo ca-
talán, y esa posición es muy pro-
bable que esté directamente rela-
cionada con la decisión de Batet 
de renunciar a su escaño y aban-
donar la política. Solo ella puede 
confirmarlo, pero se ha ido con 
elegancia y sin una palabra de crí-
tica hacia el máximo dirigente de 
su partido; su comunicado fue to-
do un ejemplo del lenguaje diplo-
mático propio de la cortesía. Pero 
en el mundo político madrileño se 
da por sentado que la ex presiden-
ta del Congreso ha dejado la polí-
tica por su decisión de mantener 
su coherencia por encima de cual-
quier otra circunstancia. 

Catalana y dirigente del PSC, se 
niega a dejar Cataluña en manos 
de los independentistas. Además, 
para mayor escarnio, Junts y ERC 
han sufrido una importante pér-
dida de votos en las elecciones, 
mientras ha subido espectacular-
mente el PSC, con Batet encabe-
zando la lista de Barcelona al 
Congreso. Paradójicamente, si no 
fuera por la cantidad de escaños 
conseguidos en Cataluña, hoy Pe-
dro Sánchez no podría optar a 
continuar en la Moncloa. Pero en 
vez de agradecer el servicio pres-
tado por Meritxell Batet y el PSC, 
no ha dudado en promover como 
nueva presidenta del Congreso a 
Francina Armengol, cuando todo 
el socialismo daba por hecha la 
continuidad de Batet. 

FRANCINA ARMENGOL, 
LA CÓMPLICE NECESARIA 

Armengol no sólo perdió el Go-
bierno balear en las elecciones 
de mayo sino que lleva sobre sus 
espaldas el bochorno de que ba-
jo su mandato varias menores 
tuteladas en centros de acogida 
de su Gobierno cayeron en las 
drogas y la prostitución sin que 
las autoridades del Ejecutivo re-
gional tomaran medidas hasta 

Un futuro 
marcado por  
la amoralidad 
actual

GUSTAVO VALIENTE / EP
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JUAN MANUEL  
MARQUÉS 
PERALES

P
EDRO Sánchez nubla la razón de sus contrin-
cantes, no es la suerte la causa de sus éxitos, 
sino un superpoder táctico, como la kripto-
nita empleada contra Superman. Sus enemi-

gos se desorientan, se dejan dominar por la furia, se 
vuelven ciegos de la ira e incapaces para analizar los 
movimientos estratégicos del Lázaro de la Moncloa. 
Feijóo se está cociendo a fuego lento como un huevo en 
un cazo, y de nada han valido los intentos del PSOE cao-
ba por rescatarle del fuego, González y Guerra se están 
quemando con el gallego. 

Verán, la sartén por el man-
go no la tiene Carles Puigde-
mont, sino Pedro Sánchez, es 
el fugado de Waterloo el que se 
ha convertido en rehén del 
candidato socialista. Piensen 
sin ira: si se repiten las eleccio-
nes generales el 14 de enero, 
¿qué será de Puigdemont?   
Que se pudrirá entre mejillo-
nes por no haber aprovechado 
la oportunidad histórica de 
salvarse él y de alcanzar algún 
acuerdo con el Gobierno. Si 
Feijóo no se hubiese prestado 
a acudir en primer lugar a la 
investidura, el huido podría 
haber prorrogado las negocia-
ciones hasta llevar a España a 
una crisis institucional, puesto 
que la Constitución no deter-
mina el plazo entre el día de las 
elecciones y la primera vota-
ción en el Congreso. 

Una vez pasado lo de Feijóo, 
Puigdemont tiene dos meses 
para decidir. Si no lo hiciese, se 

repetirían unas generales de resultados inciertos don-
de lo único seguro es que Junts perdería la palanca arit-
mética de sus siete escaños. 

El cortejo de hiperventilados contra Sánchez le ata-
ca por lo que Carles Puigdemont ha reclamado en su in-
tervención en el Parlamento Europeo, por una propues-
ta de máximos de la que se ha caído el referéndum de 
autodeterminación. Lo del lehendakari, Íñigo Urkullu, 
no es más que un artefacto con el que trata de marcar la 
agenda de la próxima campaña electoral vasca, porque 

lo de la convención no lo en-
tiende ni él. 

Queda, por tanto, la recla-
mación de Puigdemont de la 
amnistía, que es muy compli-
cada, si no imposible, aunque 
los independentistas podrían 
aceptar algún que otro sucedá-
neo. Es complicada en lo jurí-
dico y muy peligrosa en lo po-
lítico si la opinión pública lo 
percibe como una humilla-
ción. Yolanda Díaz ha contri-
buido a la escenificación de 
una rendición inasumible. 

Quien tiene el botón rojo de 
una repetición electoral es Pe-
dro Sánchez, no Puigdemont, 
y demasiado pronto se ha da-
do por descartada una posibi-
lidad que el presidente utiliza-
rá si se dan las condiciones. Al-
guien que recurrió a una estra-
tegia tan audaz como temera-
ria de convocar elecciones la 
misma noche del 28-M lo pue-
de volver a hacer. Y sus enemi-
gos no lo ven.

                 @marquesperales

5

Si se repiten las elecciones 
generales, ¿qué sería de 
Puigdemont? El fugado está 
más débil de lo que pregonan

Crónicas levantiscas

SÁNCHEZ NUBLA LA 
RAZÓN DE SUS OPONENTES 
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YOLANDA DÍAZ 
ES UN BLUF 

D
ECIR que la vicepresidenta Yolan-
da Díaz viajó a Bruselas para ton-
tear con Carles Puigdemont por 
libre, sin que lo supiera Pedro 

Sánchez, es uno de los mejores chistes de la 
última semana. Esta señora es la voz de su 
amo político, y está dispuesta a lo que haga 
falta para seguir en su cargo. Yolanda, la de 
las sonrisitas, hizo el ridículo con Carles, 
porque tiene un afán de protagonismo des-
mesurado. Fue la primera en politizar el ca-
so del beso estúpido de Luis Rubiales, para 
cuyo entierro no tenía vela. Y ha sido la pri-

mera en hacerse la foto con Puigdemont. 
Cumpliendo un servicio para su jefe. 

Yolanda Díaz es un bluf. Su futuro políti-
co dependerá de dos cuestiones: seguir en 
el poder y lidiar las trifulcas de la extrema 
izquierda. Saben los podemitas puros que 
Yolanda es un invento creado por Pedro 
Sánchez y su entorno para finiquitar el mo-
vimiento de los indignados, que perjudica-
ron al PSOE desde 2011, le arrebataron mi-
les de votos, y soñaron con el sorpasso para 
llegar a los cielos de la Moncloa. Llegaron 
(y cobraron), pero sin sorpasso.  

El primero que dijo que Yolanda Díaz po-
dría ser la siguiente presidenta del Gobier-
no de España fue Iván Redondo. Lo escri-
bió en La Vanguardia, a los pocos días de 
fingir la ruptura como gurú de cabecera de 
Pedro Sánchez. Pongo lo de fingir porque 

Iván Redondo sigue aportando ideas y con-
sejos al sanchismo. Aunque ya no parece 
tan devoto de Yolanda. Ahora tiende puen-
tes con Puigdemont y justifica la amnistía. 

Yolanda es un bluf porque no tiene sus-
tancia, ni intelectual ni política. Es comu-
nista de carné; es decir, militante del PCE, 
el único partido del que no se dio de baja. 
Se salió de la Izquierda Unida gallega en 
2019. Unos años antes, en 2009, fue candi-
data a la Xunta y no obtuvo ningún escaño. 
Feijóo dice que esta señora nunca ha gana-
do unas elecciones. No, pero conspira bien.  

Yolanda era la política mejor valorada, 
según el CIS, aunque eso no debe alarmar 
a nadie. Primero, porque las encuestas son 
aleatorias. Y segundo, porque el político 
mejor valorado de España, en la década pa-
sada, era Josep Antoni Duran i Lleida, cuyo 
partido, UDC, se extinguió por corrupción. 
Ahora Duran es presidente de la Asociación 
de Supermercados de España, en plena in-
flación. Yolanda prometió que rebajaría la 
cesta de la compra. Y prometió 20.000 eu-
ros para los jóvenes. Ella es prometedora. 

Sumar es como un monaguillo que echa 
incienso a Pedro Sánchez. Yolanda es una 
mujer calculadora, por eso va sumando.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN 
LEÓN 

5

Saben los podemitas puros 
que Yolanda es un invento 
creado por Pedro Sánchez y 
su entorno para finiquitarlos
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